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 acirra debates na sociedade
REDUÇÃO DA MAIORIDADE PENAL

Saiba o que a sociedade  pensa a respeito da PEC 171/1993, que passou 
22 anos parada e teve sua discussão aprovada na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) da Câmara dos Deputados

Nos gramados 

de Paris

Experiência

Atletas maravilhenses 
disputam o Euro Disney 
2015 na França e 
conquistam o
terceiro lugar

PÁGINAS A/14-15

JCI Maravilha lança 
projeto Oratória 
nas Escolas
Neste ano participam do 
projeto oito escolas de 
Maravilha e uma de Cunha Porã
PÁGINA A/23

Legislativo 
maravilhense 
mantém audiência 
com vice-reitor da 
Unoesc São Miguel
Objetivo da visita foi buscar 
informações sobre os 
cursos ofertados em 
Maravilha, fortalecer os já 
existentes e traçar metas 
para trazer novas 
graduações 

PÁGINA A/08

Mais de 50 
empreendedores 
maravilhenses 
buscam 
formalização 

Semana do Microempreendedor
Individual é considerada o maior 
evento voltado para a categoria 
de donos de negócios

PÁGINA A/22

Divulgação

PÁGINAS V/02-03
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CAMINHONEIROS

Nova 
greve? 



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de abril de 2015

 E-mail: radar@jornalolider.com.br

a/02

RadaR
Festival da 
Canção

evento organizado pelo depar-
tamento de Cultura será realizado 
hoje (18), no Centro Sociocultural, 
a partir das 17h. de acordo com a 
diretora de Cultura, rosi reichert, 
o objetivo é identificar e revelar 
os talentos de Maravilha, fazendo 
que esses novos talentos tenham 
a oportunidade de demonstrar 
seu potencial artístico por meio da 
música. Parabéns pela iniciativa!

ORATÓRIA
O Projeto Oratória nas escolas, 

desenvolvido anualmente pela JCi 
Maravilha, foi lançado ontem, sex-
ta-feira (17), na Câmara de Vereado-
res de Maravilha. Temos certeza do 
sucesso, como nas edições anteriores. 
Contem conosco para a divulgação!

E A ECONOMIA?
Com quem se fala, é uníssono o choro, e com razão. Ven-

das fracas, sem dinheiro, e as despesas aumentando. 
O que fazer? Pensamento positivo e acima de 
tudo agir com determinação. Criar 
alternativas, pois elas existem. 
Tem gente que ganha muito 
nestas épocas, além 
dos bancos.

COMÉrCiO de MaraVilHa
O choro das vendas fracas e grave crise econômica não é privilé-

gio nosso. Vendas no comércio no território brasileiro têm a maior que-
da desde agosto de 2003. então, para um pequeno consolo, a crise é ge-
ral, mas como diz o ditado: depois da tempestade vem a bonança...

LICITAÇÃO DIRECIONADA?
Neste mês nos autoconvidamos (pois não fomos convidados) a participar de um 

processo licitatório em prefeitura da região. Cotamos valores 30% menores dos demais 
concorrentes. Vencemos, mas relutam em assinar o contrato e autorizar os serviços, 
embora o resultado esteja, pela comissão, homologado. Motivo? Não sabemos, ape-
nas deduzimos que não era para uma de nossas empresas ser a vencedora... e estava 
direcionada, muito embora com grande economia para o município. Vamos aguar-
dar os acontecimentos e registraremos o desfecho aqui. Não ficará na obscuridade.

dÍVidaS e dePreSSÃO
além da dor de cabeça, pesquisas apon-

tam que endividamento está diretamente 
relacionado a transtornos emocionais. 80% 
das pessoas que acumulam débitos sofrem 
da doença da depressão ou de ansieda-
de. É um mal do século, infelizmente...

COM AMEAÇA RESOLVEU
Com o pagamento de parte da dívida, os atendimentos eletivos no Hospital regional continuam nor-

malmente, conforme garantiu o diretor da unidade. O diretor do Hospital regional de São Miguel do Oeste 
declara que espera que o Hospital e o governo do estado consigam traçar estratégias para que o problema 
seja solucionado e não coloque em risco os atendimentos. “Temos a garantia do secretário de Saúde de que 
no próximo mês o repasse vai ser ainda maior. então com esses valores acreditamos que consigamos colo-
car em dia essas pendências que temos e dar continuidade aos atendimentos do Hospital”, destaca o diretor.

HOSPITAL
Segundo informações, o Hospital São José está em tratativas para aqui-

sição do imóvel da sede social do Clube recreativo Maravilha, cujo imóvel 
faz divisa com o hospital. inteligentíssima a inciativa, afinal deve-se pensar 
no futuro, e essa oportunidade é única. as futuras ampliações seriam favo-
recidas pela localização dos imóveis. Parabenizamos à diretoria de ambas 
as entidades por viabilizarem essa negociação, que vem ao encontro dos 
benefícios da comunidade!
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
“Conhece-te a ti mesmo” - Para os gregos antigos, um provérbio 

aplicado àqueles que tentam ultrapassar o que são. Os gregos novos 
desconhecem o provérbio e estão tentando ultrapassar o que são.

PENSE NISSO!

em audiência entre o governo de Santa Catarina e o ministro dos Trans-
portes, antônio Carlos rodrigues, na semana passada, o deputado Celso 
Maldaner (PMdb) aproveitou para cobrar agilidade no projeto das 

perimetrais de Maravilha. “São quase 15 anos de espera por este projeto, que 
promete melhorar o fluxo de veículos e também a segurança dos que transi-
tam pela região”, enfatiza Maldaner. O deputado explica que a obra foi licitada 
durante o governo FHC e anulada no início do governo lula. O fato de estar 
se arrastando e sendo postergada há tanto tempo gera ansiedade e frustração. 
e toda comunidade está aguardando a famosa perimetral há muitos anos...

UMA SUGESTÃO
está ficando muito desconfortável a não entrega da Casa Mortuária 

à comunidade. acreditamos que não há empecilho para colocá-la à 
disposição e uso. Se falta algum móvel, isso é superável, mas mesmo 
assim ficará muito mais confortável fazer as últimas homenagens 
póstumas naquele local do que num salão, onde muitas vezes tem, 
concomitantemente, festas e bailes. Fato que ocorreu na última 
semana e houve muita indignação da família, desabafando aqui na 
rádio, e com razão. É muito tempo que a comunidade aguardou, e 
essa conquista foi há anos. Sinceramente, agora não entendemos 
mais. acreditamos no bom senso da municipalidade. essa obra foi 
conquistada com muito esforço e não é justo deixá-la à mercê.

COBRANÇA CONTUNDENTE
Carolina Tulim/Divulgação

CAMINHONEIROS
a categoria tem negociação com o 

governo federal dia 22 deste mês. Se não 
chegar a um acordo, promete mobi-
lização a partir do dia 23. eles pedem 
redução do preço do diesel e suspen-
são das multas. Se o governo não for 
sensível, seremos nós os prejudicados.

O QUE SOBRA?
a crise chegou ao mercado de trabalho. ruiu o último pilar a 

que se agarrava o governo dilma. a taxa de desemprego pulou de 
6,8% para 7,4% no trimestre encerrado em fevereiro. após contami-
nar todos os segmentos e indicadores da economia, que voltaram 
a níveis de dez a 20 anos atrás, a crise adentra o seu estágio de 
maior impacto social. a economia está nas mãos de Joaquim levy. 
a política, de Michel Temer. O que sobra? e agora com a prisão do 
tesoureiro do PT? Quem vai dar a devida explicação convincente?

PROGRAMA DE DIREITO E JUSTIÇA
Maior sucesso e grande repercussão na sociedade o programa que 

estreou no sábado (11) na líder FM, quando contamos com a partici-
pação de dois advogados conceituados de Maravilha, Maria loiva de 
andrade e Miguel lubi, além do âncora e advogado Gilmar de Oliveira. 
Tínhamos certeza do sucesso, pois era uma lacuna que havia nos meios 
de comunicação da região. Hoje (18) mais um excelente programa, com a 
participação dos nossos operadores do direito. Participação especial dos 

advogados João Paulo Siqueira e Joao 
rafael, com a mediação de Gilmar de 
Oliveira. Participe e tire suas dúvidas!

UNOeSC e CÂMara de VereadOreS
Muito proveitosa a iniciativa dos vereadores no engajamen-

to de manter a Unoesc em nosso município com seus diversos 
cursos universitários. a preocupação deve ser de todos nós, pois 
a perda de vários cursos é um regresso irreparável para todos. O 
vereador Janir Signor foi muito claro em entrevista concedida na 
rádio líder, conclamando todas as forças vivas da comunidade 
e iniciando uma grande campanha nas escolas para vincularmos 
todos, estudantes, professores e pais, juntamente com os pode-
res, para manter essa grande instituição na cidade. Parabéns pela 
iniciativa! esse é o verdadeiro papel dos nossos representantes!

MOSTRA DE 
ORQUÍDEAS

Um convite a todos para 
visitarem a 1ª exposição de Or-
quídeas de Maravilha, que iniciou 
ontem (17) e vai até amanhã 
(19), no lar de Convivência, na 

avenida anita Garibaldi. Sem dúvi-
da alguma, é uma boa pedida. Terão 
em exposição, além das flores, os 
bonsais produzidos aqui na cidade e 
região. a entrada é franca. Prestigie!

Arquivo/O Líder
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  22.109                      300.000
20   41.455                  18.600 
30   13.260               18.300
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50    18.759                     17.067
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QUADRA  0                    12,50
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

em debate o projeto de lei que regulamenta a terceirização dos contratos de trabalho, que na visão daqueles 
que são contrários à proposta, é prejudicial aos trabalhadores e coloca em risco os direitos trabalhistas, enquanto 
para os favoráveis à proposta da regulamentação implicará em segurança jurídica para essas relações de trabalho, 
proporcionando maior competitividade e geração de novos postos de trabalho.

O tema da terceirização dos contratos de trabalho já está em análise legislativa há mais de uma década, e ago-
ra levado em pauta tende a se estender diante da ausência de consenso entre os parlamentares, ora pressionados 
pela força que representa o capital, ora pela força que representa o trabalho.

a divisão também ocorre dentro do próprio movimento sindical, sendo que para a Central Única dos Traba-
lhadores (CUT), com esse projeto as empresas pretendem reduzir seus custos e a flexibilização das relações de 
trabalho vai gerar uma demissão em massa para a contratação de terceirizados com salários mais baixos.

Na visão de alguns especialistas em relação ao trabalho, a proposta de terceirização não promoverá a precari-
zação das relações de trabalho e tenderá a acabar com a informalidade, visto que a lei criará mais obrigações para 
a empresa contratante. O deputado arthur de Oliveira Maia (Sd/ba), relator da proposta, disse que buscou “uma 
linha média capaz de atender aos trabalhadores, empresários e à economia brasileira”.

essa discussão toda tem outros interesses em jogo, o Ministério da Fazenda quer a garantia da sua arreca-
dação de impostos com os contratos de terceirização, os sindicatos querem a certeza de que não terão as suas 
arrecadações reduzidas e o empresariado defende que a regulamentação da terceirização é necessária para que 
as empresas brasileiras ganhem competitividade no mercado global.

Não sem razão que de longa data muitas e necessárias reformas, em diversas áreas, ficam no discurso elei-
toreiro e quando avançam é para atender as pressões de movimentos populares, que felizmente parecem terem 
despertado para o exercício do seu verdadeiro papel como condutores do processo de transformação do atual 
sistema político.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

acompanhei nos últimos dias algumas 
entrevistas de Guy Kawasaki. Guy (para os ín-
timos) é investidor, palestrante e autor de 13 
livros sobre empreendedorismo, marketing 
e tecnologia, e tem uma vasta experiência 
como conselheiro em empresas tecnológicas, 
como apple e Motorola. ele apareceu bastan-
te na mídia especializada nos últimos dias, 
pois lançou mais um livro: The Art of the Start 
2.0, ou algo como “a arte do Começo 2.0”.

destaco aqui algo que ele comentou e 
chamou minha atenção. ele percebeu que 
os empreendedores acham que o mais com-
plicado ao montar um negócio é entender 
de finanças, tributação e demais questões 
técnicas e burocráticas. Mas o autor discorda 
dessa perspectiva.

essas questões podem ser realmente 
complicadas, mas a culpa pela complica-
ção é do próprio empreendedor: ele deve-
ria encontrar e se unir a pessoas que sejam 
especialistas em áreas que ele desconhece. 
O empreendedor, invariavelmente, precisa 
formar uma equipe.

ele precisa delegar questões técnicas e 
operacionais para outras pessoas. Só assim 
o negócio vai crescer, já que dessa forma, 
unindo forças, o empreendedor poderá 
dedicar seu tempo ao que realmente traz 
resultados: desenvolver produtos, serviços, 
clientes e mercados.

a mesma situação acontece dentro de 
empresas já estabelecidas: o gerente, que de-
veria ser o guia e o suporte da equipe, acaba 
tendo que atuar na linha de frente. São tan-
tos problemas para resolver que falta tempo 
para inspirar, planejar e desbravar. Falta tem-
po para empreender internamente.

Para Guy Kawasaki, a parte mais difícil é 
justamente criar, liderar, decidir o que fazer, 
que rumo seguir. Mas o que se percebe (tam-
bém por aqui) é que nossos empreendedores 
deixam isso em segundo plano – ou acabam 
até mesmo esquecendo. as burocracias e 
os problemas consomem seu tempo e a sua 
energia. Precisamos de empreendedores ges-
tores, que não fiquem tanto tempo lidando 
com questões técnicas e operacionais.

Mas e se o empreendedor tem um perfil 
técnico? Sem problemas. Mas ele vai pre-
cisar encontrar alguém para liderar a sua 
equipe.

em tempo: vale a pena conferir o último 
projeto de Guy Kawasaki. É a startup Canva 
(www.canva.com). Uma ferramenta de de-
sign simples e acessível.

a arte em equipe

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

a QUeM iNTereSSa a TerCeiriZaÇÃO
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Qual é a hora certa de vender um imóvel?
Não faltam motivos para querer vender 

um imóvel: a família aumentou e precisa 
de mais espaço, ou você arrumou um novo 
emprego e quer ficar perto do trabalho, ou 
será que você se aposentou e quer a tran-
quilidade do interior? e isso sem falar que 
você pode simplesmente ser um investidor 
que ganha a vida comprando e vendendo 
imóveis. Se você se encaixa em alguma 
dessas situações acima, é importante saber 
qual é o melhor momento para vender o 
seu imóvel e fazer um bom negócio.

O primeiro passo está em olhar para o 
cenário econômico do país. em 2015, a sit-
uação não é das melhores. Para se ter uma 
ideia, de acordo com o índice FipeZap, a 
valorização dos imóveis das principais ci-
dades do país subiu 5,87% nos últimos 12 
meses, índice abaixo da inflação esperada 
para o período, de 7,54%. Ou seja, desval-

orização. Mas esse é só um dos pontos a 
serem analisados, especialmente ao se le-
var em conta que, nos últimos anos, o setor 
imobiliário foi uma das locomotivas de 
crescimento do brasil. Na ponta da caneta, 
ainda é um grande investimento. 

Vale lembrar uma regra de ouro para 
o mercado imobiliário: em momento de 
queda de preços, o seu imóvel está perden-
do valor - mas o que você quer comprar 
também. isso funciona também em perío-
dos de alta. e como todo mundo precisa de 
algum lugar para morar, isso significa que 
o setor imobiliário não sofre tanto quanto 
outros setores da economia com as var-
iações normais. até por que, é um setor 
crítico que conta com estratégia de financi-
amento do governo com juros interessantes.

Por isso, se você está pensando em 
vender, precisa levar em conta tanto a 

economia brasileira quanto as suas neces-
sidades e os seus objetivos pessoais. Se a 
necessidade de trocar de casa é maior do 
que a capacidade de esperar, vale encarar e 
fechar negócio. agora, para um investidor, 
o peso da economia é maior. aí, é bom ver 
o que gente como você está fazendo. ao 
que tudo indica, as pessoas passaram a re-
tardar a compra do imóvel próprio. Segun-
do dados do Sindicato da Habitação de São 
Paulo (Secovi-SP), houve um decréscimo 
de 40% na venda de imóveis no último ano.

diante dessa situação, um bom camin-
ho pode ser esperar para ver se os rumos 
do mercado apontam para mais queda, 
mas ficando pronto para os negócios de 
ocasião que podem aparecer. 

independente do período, ninguém 
deseja comprar um imóvel em mal estado 
e com problemas no fluxo de água ou no 

quadro elétrico. Portanto, reformas e pe-
quenos reparos na parte interna ajudam, e 
muito, na valorização do imóvel.

além de se preocupar com a parte inter-
na do imóvel, o investidor deve estar aten-
to, também, aos fatores externos, ou seja, o 
crescimento comercial e de infraestrutura 
do bairro e até mesmo as construções de 
novas linhas de metrô próximas à região.

É claro que o valor do imóvel ainda de-
pende da situação do vendedor. Quem pre-
cisa negociar com urgência tende a tornar 
o preço um pouco mais atrativo. Mesmo 
assim, na hora de anunciar o imóvel, pro-
cure definir o preço já pensando na forma 
de pagamento e colocando uma margem 
de desconto em torno de 5%. Faça bem as 
contas e boa sorte!

Germano Leardi Neto

O texto é da advogada Flavia Miranda Oleare e merece ser compartil-
hado, já que trata de um assunto que sempre está em pauta nas discussões: 
direitos trabalhistas.

Conforme é sempre divulgado na imprensa, há um eterno duelo entre 
empregados e empregadores: os empregadores de um lado, defenden-
do que a legislação trabalhista brasileira protege muito os empregados, e 
os empregados lutando para garantir novos direitos. Nesse cenário, o que 
ocorre é que muitos direitos trabalhistas previstos na legislação, não são 
cumpridos pelos empregadores, tendo em vista o alto valor dos encargos 
trabalhistas e dos impostos que incidem sobre esses referidos encargos. 

a questão é que os empregados conhecem seus direitos, ou, se não con-
hecem, procuram orientação no Sindicato de sua classe profissional. e ao se 
desligarem da empresa, acaso tenham tido direitos violados, provavelmente 
irão mover uma reclamação trabalhista em face do empregador. 

Portanto, a economia feita pelo empregador hoje, resultará em um pas-
sivo que pode custar bem caro posteriormente. 

Por exemplo: o empresário fornece equipamento de proteção individ-
ual ao empregado, mas não fiscaliza a utilização. Se for acionado judicial-
mente e for comprovado que não fiscalizava a utilização, será condenado! 
Outro exemplo: o funcionário que teria direito a uma hora de intervalo para 
refeição, faz apenas meia hora. Se acionado judicialmente, o empregador 
será condenado a pagar a hora inteira e não apenas a meia hora restante, 
durante os últimos cinco anos de trabalho do empregado. Tudo com juros, 
correção monetária e eventuais multas... ah, lembramos também das ter-
ceirizações ilícitas, em que há o reconhecimento de vínculo pela Justiça do 
Trabalho e consequente condenação a pagamento de todas as verbas tra-
balhistas e previdenciárias. 

e assim podemos enumerar centenas de outros exemplos. as empresas 
maiores, que contam com um departamento pessoal, certamente detém 
este tipo de conhecimento, mas as pequenas, normalmente, não tem seq-
uer esta preocupação. e aí... as consequências vêm...

a situação é seríssima, já que em caso de condenação em um processo 
judicial, o juiz pode até mesmo desconsiderar a pessoa jurídica e penhorar 
bens pessoais dos sócios.  Às vezes, um erro que se comete, por falta de in-
formação, pode trazer consequências inesperadas e sérias, portanto, preve-
nir é essencial! 

Nosso entendimento é de que a maior necessidade do empresário é evi-
tar litígios e solucionar os problemas em fase de formação, evitando-se a 
formação de passivos. 

Por isso, é imprescindível que as empresas consultem um advogado 
para fazer um diagnóstico e posterior planejamento para reduzir ao máx-
imo os riscos em todas as esferas, inclusive a trabalhista.

EM MATÉRIA TRABALHISTA, 
PREVENÇÃO É O SEGREDO!

Opinião
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Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Os moradores da rua Santa Ca-
tarina procuraram o Jornal O líder 
para fazer uma reclamação referen-
te a cachorros soltos na rua, tanto 
durante o dia quanto durante a noi-
te. Um morador afirma que, como 

não tem seu terreno cercado, preci-
sa limpar a calçada e a grama todos 
os dias, porque são vários cachorros 
que por lá aparecem. 

dessa forma, o morador pede 
que as pessoas amarrem ou deixem 

os cães dentro do seu terreno. “Uma 
vez, inclusive, alguém envenenou 
os cães e alguns morreram. eu não 
concordo com isso, porque a culpa 
é do dono e não do cão”, destaca o 
morador.

Procura-se cachorro 
que atende por Snoopy, 

de porte pequeno e muito 
brincalhão. Seu pelo é um 

pouco comprido, pos-
sui o peito de cor branca 

e as costas na cor preta 
com marrom. a família 

reside no bairro Universi-
tário, avenida alexandre 
Kasper, e o telefone para 
contato é (49) 8838 7066.
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No sábado (11) várias matérias 
foram aprovadas em segundo turno. 
O projeto de lei nº 22/2015 objetiva au-
torizar o Poder executivo municipal a 
escriturar para mutuários imóveis de 
propriedade do município de Maravi-
lha, que foram adquiridos e quitados 
por meio do Fundo Municipal de Ha-
bitação.

Os projetos de lei nº 23 e 24/2015 
autorizam o Poder executivo Muni-
cipal a doar 30 folhas de zinco usadas 
para a associação Cultural educacio-
nal recreativa e esportiva Canarinho, 
da linha Água Parada; e 30 folhas para 
o Grupo de idosos Unidos, localizado 
na linha arabutã. da mesma forma, o 
projeto de lei nº 25/2015 tem o intuito de 
autorizar o Poder executivo Municipal 
a doar 40 folhas de zinco usadas para o 
Grupo de idosos Pequena Fortaleza, na 
linha barra do Segredo; e o projeto de 
lei nº 26/2015 autoriza o Poder execu-
tivo Municipal a doar 30 folhas de zinco 
usadas para a associação dos Franguei-
ros de Maravilha.

O projeto de lei nº 29/2015 tem o 
intuito de autorizar o Poder executivo 
Municipal a escriturar para os mutuá-
rios eduardo Guiland e lori irene Gui-
land e roberto Carlos appelt e ivanete 
Pelison appelt imóveis de propriedade 
do município que foram adquiridos e 
quitados por meio do Fundo Municipal 
de Habitação.

O projeto de lei nº 04/2015 dispõe 
sobre o Sistema Municipal de ensino do 
município.

Primeiro turno
Já em primeiro turno, foram apro-

vados o projeto de lei complementar 
(PlC) nº 03/2015 e o projeto de lei nº 
014/2015. O PlC nº 03/2015 visa au-
torizar o executivo a promover os atos 
necessários à cobrança da contribuição 
de melhoria em relação à pavimentação 
asfáltica da rua Santa Catarina, trecho 
compreendido entre a avenida euclides 
da Cunha e a rua dr. Silvio Noronha, na 
extensão de 2.460,40 m2.

O projeto nº 014 objetiva autorizar a 
edificação e instalação de indústria com 
o ramo de cervejaria, na rua Hercílio 
luz, em parte da Chácara rural nº 2, 
bloco “e”, de propriedade de Nestor ely, 
pertencente à Zona residencial 3 – Zr3.

Já o PlC nº 4/2015 teve emenda 
modificativa, que foi apresentada ao 
plenário. a emenda foi apresentada 
pelos vereadores Janir antônio Signor 
(PSdb), eliana Maria Simionato (PT), 
láurio Stieler (PP) e Claudir Kuhn 
(PTb). a emenda foi encaminhada à co-
missão competente.

O PlC tem por objetivo regulamen-
tar o procedimento de permuta de bens 
imóveis, disposto no art. 13 da lei com-

Projeto de resolução que visa reconhecer o trabalho da 
Polícia Militar é aprovado pela Casa

Câmara de Vereadores 
realiza sessão no sábado 
e na segunda-feira

PROjETOS

Sessões foram realizadas no sábado (11) e na segunda-feira (13)

plementar nº 034, de 15 de dezembro 
de 2010, que autoriza o Poder executivo 
Municipal a permutar imóveis de pro-
priedade do município cujo uso foi ou-
torgado a empresas através de contrato 
administrativo de concessão de direito 
real de uso. 

Entrada
deram entrada na Casa três indica-

ções. a de nº 18, de autoria do vereador 
doraci Felisiak (PSd), que sugere que 
o Poder executivo providencie o calça-
mento na rua Menegassi, trecho com-
preendido entre a avenida Sul brasil e 
a rua José Madalozo, no Novo bairro; 
e também providencie calçamento em 
toda extensão da rua rodolfo Menezes, 
também no Novo bairro.

a indicação de nº 19, de autoria do 
vereador Odair batistello (PMdb), suge-
re que o Poder executivo realize estudo 
acerca do estatuto do Magistério, sobre 
a impossibilidade de progressão vertical 
nos cargos efetivos de carreira, de agen-
te de biblioteca escolar e secretário de 
escola, considerando a possibilidade de 
esta progressão ser delimitada pelo esta-
tuto do Servidor Público Municipal. 

a indicação de nº 20, de autoria de 
batistello, sugere que o Poder executivo 
estude a possibilidade de ampliar os nú-
meros de pontos de táxi, e avalie a possi-
bilidade de se criar o moto-táxi.

O projeto de lei nº 32/2015 e a men-
sagem substitutiva ao PlC nº 2/2015 
também deram entrada na Casa. O pri-
meiro autoriza o Poder executivo a rene-
gociar a dívida dos mutuários, referente 
às parcelas vencidas e as vincendas dos 
contratos de financiamentos realizados 
através do Fundo Municipal de Habita-
ção. O PlC substitutivo objetiva instituir 
o regime de sobreaviso no serviço públi-
co municipal, ano âmbito da Secretaria 
de Saúde e Conselho Tutelar, para os 
servidores efetivos no cargo de motoris-
ta. as matérias foram encaminhadas às 
comissões competentes.

Sessão de segunda-feira
a sessão da Câmara de Vereadores 

de segunda-feira (13) aprovou o PlC nº 

03/2015 e o projeto nº 014 em segundo 
turno. em primeiro turno, tramitou o 
PlC nº 4/2015, que teve emenda modifi-
cativa. Tanto a emenda quanto o projeto 
foram aprovados em primeiro turno.

em votação única, foi aprovado o 
projeto de resolução nº 02/2015, que é 
de autoria do vereador Odair batistello 
(PMdb). O projeto visa reconhecer o 
trabalho desempenhado ao longo do 
tempo pela Polícia Militar de Santa 
Catarina, especialmente pelos poli-
ciais militares que trabalham em Ma-
ravilha.

Entrada 
deram entrada na Casa três pro-

jetos de lei do executivo, além da indi-
cação 021/15, de autoria do vereador 
Janir antônio Signor (PSdb).

O projeto 33/2015 objetiva auto-
rizar o Poder executivo Municipal a 
proceder concessão de uso ao lions 
Clube de Maravilha, associação sem 
fins lucrativos, do imóvel pertencente 
ao patrimônio público municipal.

O projeto 34/2015 autoriza o Po-
der executivo Municipal a proceder 
concessão de uso ao Centro Cultural 
25 de Julho imóvel pertencente ao pa-
trimônio público municipal.

O projeto 35/2015 objetiva revogar 
a lei municipal nº 2.186, de 4 de junho 
de 1996. a lei a ser revogada trata sobre 
isenção de tributos municipais de duas 
escolas de ensino regular, de proprie-
dade particular, sendo à época Centro 
de educação Gotinhas do Saber e Cen-
tro de educação Pré-escolar Pequeno 
Mundo S/C ltda. a revogação dessa 
isenção de tributos se deve à mudança 
do objeto das referidas instituições e al-
terações nas estruturas de ensino.

Já a indicação do vereador Signor 
sugere que o Poder Público Municipal, 
por meio de departamento compe-
tente, oportunize maior quantidade de 
bancos na pracinha frente à prefeitura; e 
ainda que realize o plantio de mais árvo-
res para fazer sombra na pracinha frente 
à igreja Matriz.

as matérias foram encaminhadas às 
comissões competentes.

 Cleusa Regner/Ascom

Sessão especial

Polícia Militar será 
homenageada pela 
Câmara no início de maio

O presidente da Câmara de 
Vereadores de Maravilha, Odair 
batistello, recebeu, na tarde des-
ta quarta-feira (15), a visita do 
sargento luís Carlos Tremea. 
O objetivo do encontro foi falar 
sobre a homenagem que a Casa 
fará à Polícia Militar pelos seus 
180 anos de fundação.

acompanharam a reunião 
o diretor-geral, Nei Guzatti; a 
secretária, rubiane Seidel; a 
assessora de imprensa, Cleusa 
regner; e o técnico legislativo, 
Jean ribeiro. a homenagem será 
realizada por meio da resolução 
nº 2 de 2015, no dia 4 de maio, às 
19h, durante a sessão. a resolu-
ção é de autoria de batistello.

“decidimos homenagear a 
Polícia pelos trabalhos presta-
dos à comunidade ao longo dos 
anos, até porque são 180 anos de 
fundação e o órgão é de extrema 
importância para toda a socieda-

de”, frisa o presidente da Casa.
a Polícia Militar de Santa 

Catarina (PMSC) é uma insti-
tuição prestadora de serviços 
públicos na área de segurança 
pública, tendo como jurisdição 
a totalidade do território cata-
rinense. Criada por Feliciano 
Nunes Pires, então presidente 
da Província de Santa Catari-
na, através da lei Provincial 
Nº 12, de 5 de maio de 1835, a 
“Força Policial”, denominação 
que lhe foi conferida na época, 
substituiu os ineficazes Corpos 
de Guardas Municipais Volun-
tários, então existentes, com a 
missão de manter a ordem e a 
tranqilidade públicas e atender 
às requisições de autoridades 
judiciárias e policiais. Sua área 
de atuação ficava restrita à vila 
de Nossa Senhora do desterro 
(atual Florianópolis) e distritos 
vizinhos.

Cleusa Regner/Ascom

Batistello recebeu o sargento Tremea em seu gabinete
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redUÇÃO da MaiOridade PeNal
eu já externei aqui meu ponto de vista favorável à redução da maioridade penal. 

Todavia, é preciso deixar claro que tenho respeito também pelas pessoas que têm 
pensamento diverso do meu, e que entendem que reduzir não é a solução. real-
mente, caro leitor, estas pessoas estão certas. Só reduzir a maioridade penal não vai 
resolver. e até imagino que sequer seja este o objetivo, pois da forma como alguns 
desenham esta alteração nas leis de nosso país, vai buscar simplesmente imputar 
uma punibilidade maior a quem ainda não completou 18 anos, mas que já tem 
discernimento para saber o que é certo e o que é errado. Mas então, o que preci-
sa? a resposta não é difícil. O que é difícil é colocar em prática justamente o que 
precisa para a redução da criminalidade, inclusive entre os que não completaram 
18 anos. Sobre isso, existem inclusive estatísticas que já estão comprovadas, que não 
entendo porque não há maior incentivo, inclusive por parte do governo, para que haja esta 
melhoria de condição. O ponto fundamental de tudo isso é uma boa base familiar. Hoje em 
dia sabemos que as desigualdades sociais de nosso país são a “mola mestra” de tantos 
jovens delinquentes que perambulam por aí. afinal, não podemos dar a eles toda 
a culpa. invariavelmente, criaram-se em casas onde o pai é bandido, a mãe é 
prostituta, o irmão é traficante, a irmã é usuária, e via de regra, quase todos são 
ladrões. então, o que esperar de um jovem criado neste ambiente? Pouco ou 
quase nada. Mas a chave começa justamente a abrir portas dentro da família. 
Se houvesse alguma melhoria de condição de vida, com melhores oportuni-
dades para todos, a base familiar se formaria de forma diversa. Mas existem as 
estatísticas. Vamos lá: eu disse (escrevi) acima que os números não mentem, 
e a matemática é uma ciência lógica. Para se ter uma ideia, a média de gastos 
com um adolescente em programas educacionais ou cursos de formação 
giram em torno de 350 a 500 reais. Quando este adolescente vai para um 
estabelecimento de internação, o custo para o estado já pula para algo em 
torno de dois mil reais. e um presidiário acaba custando para o estado algo 
em torno de três mil reais. então, aí está a chave para tentar resolver este 
problema. Já que o país é muito desigual, e que as políticas públicas são 
extremamente falhas, para alterar a base da família não é tão fácil. agora, 
em se tratando de programas, de cursos de formação, de profissionalizar o 
adolescente, de inseri-lo no mercado de trabalho, isso existe e tem muitas 
áreas a serem exploradas em nosso grande brasil. diante disso, dar forma-
ção, garantir emprego, criar perspectivas, é a maneira mais lógica de tirar o 
jovem infrator das ruas e inseri-lo em um bom contexto social. Mesmo após 
tudo o que escrevi, continuo achando que há que se punir exemplarmente 
os menores de 18 anos que cometerem crimes hediondos. agora, se houver 
uma base adequada com a criação de perspectivas, aí estaremos fazendo 
a diferença para mudar este quadro. infelizmente, o atual governo andou 
fechando torneiras quanto a cursos de formação profissional em nosso país. 
Mas isso, como diz meu amigo Marco aurélio Gomes, da acaert, já é outro papo.

OUTRA DA OPERADORA 
CLARO

Para quem pensa que resolvi “assinar” contra esta 
empresa, já vou dizendo que não tenho nada contra. Mas 
já adianto que se tiver reclamações de outras empresas, 
divulgarei da mesma forma. desta vez o absurdo veio da 
Claro TV por assinatura. ao reclamar que seu aparelho, ou 
um de seus aparelhos, não funcionava, por volta de 23h30, 
por meio do telefone 106-99, um cliente/consumidor 
obteve a absurda informação que o “sistema estava fora do 
ar”, e que não havia como registrar sua reclamação. Toda-
via, se ele quisesse, poderia ligar em torno de duas horas 
depois. ligar às duas da manhã? Ora... estão de brincadei-
ra! isto é absolutamente ridículo, denotando pouco caso 
da empresa, incompetência de área técnica, e quem sabe 
despreparo de atendentes. registrei, publiquei e deixo à 
disposição para resposta da operadora. 
Tudo conforme sempre fazemos, 
ouvindo todas as partes.

CUIDADO COM O QUE SE FALA OU PUBLICA
eu já escrevi que tem gente que publica bobagem e “queima” o próprio filme. desta vez foi a 

divulgação envolvendo o nome do secretário de desenvolvimento regional Wilson Trevisan, no 
episódio de liberação de recursos atrasados do Hospital regional. Publicaram em um site de uma 
determinada “rede” de comunicação, e assim que perceberam a bobagem, a falácia publicada, se 
apressaram em tirar do site. Só que teve gente que teve acesso à informação e “comprou” a boba-
gem publicada, “colando” em outros sites. Quando recebi a nota do Hospital regional, afirmei no 
programa atualidades que o secretário havia me concedido entrevista, e havia dado o prazo que o 
governador havia pedido para o pagamento, e eM NeNHUM MOMeNTO havia dito que os valores 
haviam sido pagos. a aludida “rede”, que tenta sempre sair na frente, que já “matou o morto” e que já 
“sepultou o vivo” por várias vezes, novamente deu um tiro no pé. depois, se acobardou e ficou quie-
tinha, não se retratando e nem publicando mais nada. assim, caros leitores, vai se afundando a cre-
dibilidade de uns e se ampliando a credibilidade de outros. No caso, chafurda na inverdade a aludida 
“rede”. Ganha pontos, mais uma vez, o grupo WH, pela seriedade e veracidade do que publica.

GREVE DOS SERVIDORES DO JUDIcIáRIO 
E DE AGENTES PENITENcIáRIOS

Como é do conhecimento da maioria das pessoas, os servidores do judiciário estão em greve. Jus-
tas reivindicações, diga-se. Principal motivo do movimento é a criação de um novo plano de cargos e 
salários para a categoria. eu sempre digo que manifestações como estas são justas, pois as reivindica-
ções não são puramente pelo ato de pedir. elas vêm, sim, embasadas, com cálculos matemáticos de-
monstrando as perdas amealhadas pela categoria. É o caso em tela. Também é preciso destacar que 
greve não faz bem a ninguém. atrasa-se para os advogados e também para os servidores, que depois 
terão de dar conta do trabalho acumulado dos dias de movimento. então, é preciso respeitar as reivin-
dicações, e que o governo trate com respeito o que está sendo pedido. em relação à Oab, a instituição 
não tem como tomar partido deste ou daquele lado. Contudo, em diálogo informal com meu amigo elói 
bonamigo, presidente da subseção de São Miguel do Oeste, este também me manifestou (e me autori-
zou a publicar) que externa também o apoio aos servidores que estão fazendo suas reivindicações. 
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Foi instalada na quarta-feira (15) a 
Comissão especial na Câmara dos de-
putados que analisará o projeto de lei 
criado para revogar o estatuto do de-
sarmamento. O grupo, formado por 27 
membros titulares, elegeu o deputado 
Marcos Montes (PSd/MG) para presidir 
os trabalhos. a primeira vice-presidên-
cia ficou com Claudio Cajado (deM/
ba) e a segunda vice-presidência com 
Guilherme Mussi (PP/SP). assim que 
assumiu o posto, Montes indicou o de-
putado laudívio Carvalho (PMdb/MG) 
para ser relator da proposta.

a principal mudança proposta pelo 
Pl 3722/12 é o fim da discricionarieda-
de para o registro de uma arma. atual-
mente é necessária a comprovação da 
“efetiva necessidade” para o delegado 
da Polícia Federal, que tem poder de 
decisão sobre o registro. Pelo projeto do 
deputado Peninha, ficam estipulados 
critérios técnicos objetivos, facilitando 
o acesso às armas e munições legais. a 
proposição estabelece que, para adqui-
rir uma arma de fogo, seja necessário 
ter 21 anos (atualmente a idade míni-
ma é 25), comprovar residência e em-
pregos fixos, não possuir antecedentes 
criminais, não estar sendo investigado 
em inquérito policial por crime contra a 
vida, comprovar sanidade mental e ter 
sido aprovado no curso de manuseio 

de armas e tiro.
ao assumir a relatoria da matéria, 

laudívio adiantou que pretende fa-
zer audiências públicas nas principais 
cidades brasileiras para ouvir o que a 
população pensa a respeito do assunto. 
“Um projeto tão relevante como este 
não pode ser discutido apenas dentro 
das quatro paredes do Congresso Na-
cional. É preciso ir até a população para 
ouvi-la”, frisou.

Para justificar a apresentação do 
projeto, Peninha utilizou o referen-
do de 2005, em que 64% dos eleitores 
brasileiros disseram NÃO ao desarma-
mento civil. de lá pra cá, no entanto, o 
governo federal vem investindo pesado 
em campanhas para desarmar a po-
pulação. “a política desarmamentista, 
iniciada em 1997 durante o governo 
Fernando Henrique, foi intensificada 
desde que o PT assumiu o comando 
do país. ela não reduziu o índice de 
homicídios, pelo contrário, contribuiu 
significativamente para o aumento da 
criminalidade. Cerca de 60 mil pesso-
as são assassinadas por ano no brasil. 
Chegou a hora de rever nossa política 
de segurança pública”, defendeu o par-
lamentar. a Comissão especial para 
analisar o Pl 3722/12 voltará a se reunir 
na quinta-feira (23) para debater o cro-
nograma de trabalhos do grupo.

Comissão
Deputados dão pontapé inicial para 
revogar Estatuto do Desarmamento

diretor, Nei Guzatti, e vereador Janir Signor acompanharam a reunião

Presidente Odair batistello mantém audiência 
com vice-reitor da Unoesc São Miguel

CONVERSA

O presidente da Câmara de Ve-
readores de Maravilha, Odair José 
batistello (PMdb), acompanhado do 
vereador Janir antônio Signor (PSdb) 
e do diretor da Casa, Nei Guzatti, man-
tiveram audiência com o vice-reitor 
da Unoesc - campus de São Miguel do 
Oeste, professor Vitor Carlos d’agosti-
ni, na tarde desta terça-feira (14).

O objetivo da visita foi buscar in-
formações sobre os cursos da Unoesc 
– campus de Maravilha, fortalecer os 
cursos já existentes e traçar metas para 
trazer novos cursos. “Nós, como legis-
lativo, sentimos a necessidade de estar 
buscando maiores informações sobre 
a Unoesc, fortalecendo os cursos já 
existentes e fazendo com que se inicie 
uma conversação para a vinda de mais 
cursos”, ressalta batistello.

de acordo com o vice-reitor, o 
campus de Maravilha iniciou com dois 
cursos: administração e Pedagogia, há 
cerca de dez anos. “Sempre tivemos o 
intuito de levar mais cursos, movimen-
tar a cidade, inclusive edificamos mais 
uma ala. Naquela época havia uma de-
manda reprimida, uma reserva de pos-
síveis acadêmicos, e isso trouxe uma 
perspectiva de crescimento. Mas, com 

Câmara de Vereadores 
teve conversa com o 
vice-reitor

o tempo, os cursos acabaram por não 
formar mais turmas”, explicou.

dessa forma, d’agostini ressaltou 
que os cursos, como o de direto, por 
exemplo, não foram instintos, porém é 
necessário fazer um estudo de merca-
do para sentir a viabilidade de se abrir 
turmas na área. “O nosso objetivo é for-
talecer o curso de agronomia e analisar 
cursos que tenham uma relação estrei-
ta com alguns fatores de importância, 
que tenha procura, que traga benefícios 
para a comunidade. O curso de agro-
nomia será um que trará enormes be-
nefícios para o município, pois temos 
condição de fazer análise de solo”, frisa 
o vice-reitor.

No próximo ano o campus de Ma-

ravilha oferecerá entrada para os cursos 
de administração, Pedagogia e agro-
nomia, a princípio. “Poderemos anali-
sar a possibilidade de levar o curso de 
engenharia de alimentos, já que o mu-
nicípio tem indústrias grandes na área. 
O investimento médio para isso hoje 
seria de r$ 1 milhão. Mas, como já foi 
dito, precisamos observar a demanda”, 
enaltece.

Para o presidente da Casa, a reu-
nião foi proveitosa e trouxe vários es-
clarecimentos. “Vamos trabalhar para 
realizar um estudo nas escolas e na 
comunidade para que conheçamos as 
demandas existes e qual a probabilida-
de de cursos que podemos trazer”, enal-
tece batistello.

 Ascom/Câmara de Vereadores
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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ILAINE ROHDEN

aproximadamente 1.200 pessoas 
participaram do 8º jantar-dançante re-
alizado pelo Grupo de Casais Só alegria 
de Maravilha. O evento foi realizado no 
Salão Paroquial Católico, sábado (11). 

de acordo com o presidente do 
grupo, Volnir Franco, aproximada-
mente 600 fichas foram vendidas, sen-
do que somente de outros municípios 
da região 28 grupos participaram, além 
de grupos de Maravilha.  

O cardápio foi à base de carnes 
de gado, suína e galeto, arroz, bata-
ta, pães, cucas e saladas. a animação 
ficou por conta do Trio Maravilha – 
ivanor, Magnos & Maciel, e de augus-
to & banda.

Conforme o presidente, anual-
mente o Grupo de Casais Só alegria 
doa parte do valor arrecadado no 
jantar-dançante para entidades ma-
ravilhenses, e neste ano também será 
feita a doação, entretanto as entida-
des beneficiadas ainda não foram 
escolhidas. 

O grupo de casais agradece a to-
dos que ajudaram na organização, 
bem como a todos os casais que par-
ticiparam do jantar. “agradecemos a 
todos que de alguma forma colabo-
raram para que a 8ª edição do nosso 
jantar-dançante fosse novamente su-
cesso”, destaca Franco. 

aproximadamente 600 fichas foram vendidas, o que 
representa 1.200 pessoas

Grupo de Casais Só alegria 
realiza jantar-dançante

INTEGRAÇÃO 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

8ª edição do jantar-dançante contou com expressivo público 

Jantar foi servido para mais de 1.200 pessoas

Cultura italiana
Maravilha participa de projeto do Museu 
Histórico de Pinhalzinho

O Museu Histórico de Pinhal-
zinho realizou, nesta semana, 
entrevistas e filmagens com inte-
grantes da cultura italiana de Ma-
ravilha. O museu foi contemplado 
com um projeto do instituto do 
Patrimônio Histórico e artístico 
Nacional (iphan) encaminhado 
em 2013, que tem como finalida-
de divulgar a cultura italiana da 
região Oeste. 

O departamento de Cultura 
de Maravilha é parceiro do pro-
jeto e prontamente contatou com 
a associação Cultural italiana de 
Maravilha (acima), quando foram 
mapeados alguns integrantes para 
contar sua história e atividades.

de acordo com a diretora de 
Cultura, rosi inácia reichert, com 
o material colhido será feito um 
audiovisual e exposições, que in-
cluirão Maravilha, sobre esse pro-
jeto. Os personagens maravilhen-

 Isabel Müller/O Líder

Milton Teodoro confecciona gamelas e fez parte das gravações do projeto 

ses apresentaram os trabalhos 
realizados com palha de milho, a 
confecção de gamelas, a estrutura 

de uma casa de origem italiana, o 
dialeto italiano, a história da aci-
ma e da colonização.  

Joga no meu pátio!
Um amigo meu quase foi levado ao divórcio pela mulher 

dele. Tudo começou quando, numa roda de jantar, alguém 
começou a falar da Gisele bundchen, e um desavisado er-
gueu a voz para dizer que a moça é feia. imagine... Foi nes-
se momento que o meu amigo fez uma piada, piada velha, 
surrada, mas a mulher dele não a tomou como piada.

O sujeito, um tanto desatento sobre o ciúme da mu-
lher: - “ah, a Gisele é feia, é? Pode jogá-la lá no meu pá-
tio, não vou ficar brabo”. Piadinha fraca, velha, sem graça. 
a mulher do piadista, todavia, levou a piada a sério.

essa vivência entre amigos, leitora, leitor, fez-me lembrar dos dis-
parates que andaram dizendo por estes dias contra a modelo número 
1 do mundo, a jamais igualada Gisele bundchen. Mulheres e homens, 
jornalistas, fuxiqueiros, gentinha, enfim, escrevendo que Gisele fez 
bem em decidir deixar as passarelas, que está velha, que já deu o 
que tinha que dar, que está caída, isso e mais aquilo... Tudo inveja.

Fizeram parecido com a anita, a cantora, quando a guria come-
morou seus 22 aninhos, mês passado. esse tipo de encrenca contra 
as pessoas famosas, corajosas, competentes e, “pior ainda”, ricas é 
coisa típica das gentinhas. a pessoa existencialmente pequena não 
admite o sucesso, a beleza e o dinheiro alheios. ah, isso incomoda.

Mas gostei, bah, se gostei da resposta que a Gisele deu, não sei 
se intencional ou coisa do acaso, no meio das discussões sobre sua 
decisão de sair das passarelas, ela apareceu numa foto mundial ves-
tindo uma camiseta onde se lia (em inglês) – “O melhor ainda está por 
vir”. Se foi acaso ou não, que formidável tapa na cara dos invejosos.

Se hoje, aos 34 anos, bela, riquíssima, quase bilionária, 
ela ainda manda o recado ao dizer que – o melhor ainda está 
por vi – confirmou com isso que ela tem cabeça sim, não ape-
nas corpo. e que cabeça! Meu amigo tem razão – “Joga um 
tipo desses lá no meu pátio”. e você, leitor, só diga isso, se 
for solteiro. de outro modo, prepare-se para correr ou... 

DETALHE
O requinte das cordialidades dos japoneses chega ao patético. 

Quando, por exemplo, um hóspede faz o “check-out” e vai embora 
de um hotel, alguém do hotel sobe ao quarto usado por esse hóspede 
e anota o canal de televisão que ele viu por último. É só ligar a tevê 
e observar em que canal ela foi deixada. Mais tarde, quando esse 
hóspede voltar, um mês, dois, o que for, e ligar a tevê a tevê estará 
no último canal visto pelo hóspede. É ou não é um preciosismo, um 
detalhismo sem comparações? e quem não pode fazer isso por aqui? 
Mas ninguém faz... Nos negócios, detalhes fazem grandes diferenças.

GRÁVIDA
Os idiotas não largam o pé dos bonitos, famosos, ricos e edu-

cados, mais que tudo, educados. Kate Middleton, casada com o 
príncipe Willian, do trono britânico, está grávida outra vez. até 
aí nada. Mas andam pegando no pé dela porque “descobriram” 
que a moça anda usando roupas de gravidez compradas em lo-
jas populares. e qual é o problema? a questão é não ser “popular” 
no que há de pior em popular: os gostos, os gestos, a educação, 
enfim. e quem tem cabeça não precisa ostentar, exibir-se. Mas 
vá dizer isso aos pacóvios da mente e ardentes da inveja...

fALTA DIZER
e outra coisa. Você jamais vai ver a barriga à mostra da grávi-

da Kate Middleton, ela se respeita. e nem vai ver fotos do prínci-
pe Willian beijando a barriga da mulher. eles são gente fina...
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Por meio do programa empre-
ender Competitivo, integrantes do 
Núcleo de automecânicas, ligado 
à Cdl/associação empresarial de 
Maravilha, estiveram presentes na 
12ª Feira internacional de autopeças, 
equipamentos e Serviços – automec 
2015, realizada no Parque anhembi, 
em São Paulo, entre os dias 7 e 11 de 
abril. a missão empresarial, organiza-
da com o objetivo de trazer inovações 
para o setor, novas oportunidades e 
parcerias de negócios, oportunizou 
aos nucleados que participassem do 
evento nos dias 10 e 11, sexta-feira e 
sábado da última semana.

Considerada a principal plata-
forma de divulgação para a indústria 
de reposição automotiva na américa 
latina, a automec apresenta soluções 
em peças e sistemas, acessórios, tec-
nologia, gestão, reparação e manuten-
ção. Com 1.200 expositores nacionais 
e internacionais, o evento proporcio-
na aos distribuidores, lojistas, ataca-

Missão à feira em São Paulo foi viabilizada com recursos do projeto empreender Competitivo
Núcleo de automecânicas participa do automec 2015 
EMPREENDER

Fotos: Divulgação/CDL

A missão à Automec fez parte das ações previstas pelo Núcleo de Automecânicas dentro do programa Empreender Competitivo

distas, varejistas e oficinas o contato 
direto com representantes da indús-
tria, criando um ambiente propício 
para a realização de networking e troca 
de experiências, por meio da demons-
tração de produtos e lançamentos.

Neste sentido, a feira agregou pa-
lestras, demonstrações de produtos, 

workshops e exposições, além de um 
fórum sobre reciclagem automotiva e 
o espaço denominado Oficina Mode-
lo, com informações teóricas e prá-
ticas sobre o setor. “a viagem foi de 
grande valor, pois os nucleados pu-
deram conferir as últimas novidades 
no setor automobilístico, nos quesitos 

autopeças, ferramentas e tecnologias”, 
afirma o coordenador do núcleo, ade-
mir brutscher.

a missão à automec fez parte 
das ações previstas pelo Núcleo de 
automecânicas dentro do programa 
empreender Competitivo, iniciati-
va da Confederação das associações 

Comerciais e empresariais do brasil 
(CaCb) e Sebrae Nacional. O proje-
to iniciou em meados de 2013, com a 
participação de 11 empresas nucle-
adas, e encerra em junho deste ano 
com diversas atividades realizadas, en-
tre elas, consultorias, cursos e palestras 
para o setor.

a Câmara dos deputados 
aprovou, na última semana, uma 
medida provisória que permite 
que o trabalhador desconte até 
10% de seu salário, direto da folha 
de pagamento, para pagar a fatu-
ra do cartão de crédito. a medida 
ainda precisa ser aprovada pelo 
Senado.

Conforme o educador finan-
ceiro e presidente da associação 
brasileira dos educadores Finan-
ceiros (abefin), reinaldo domin-
gos, é semelhante ao crédito con-
signado, porque permite que o 
funcionário faça um empréstimo 
com a empresa que, posterior-
mente, será descontado do seu 
salário. “Se a pessoa já não con-

seguia viver dentro do padrão de 
vida que 100% de seu salário po-
deria oferecer, como ficará com 
menos do que isso?”, questiona 
domingos.

O educador também explica 
que, se o trabalhador se compro-
meter com as linhas atreladas ao 
salário (já que se pode comprome-
ter 30% do salário em crédito con-
signado) seus ganhos podem ser 
reduzidos a 40%. “isso torna prati-
camente impossível que o assala-
riado passe o mês sem novos em-
préstimos e parcelamentos para 
aliviar e eliminar as dívidas e, por 
sua vez, isso levará ao efeito ‘bola 
de neve’ e a um endividamento 
cada vez maior. a medida pode 

acabar de fato com o planejamen-
to financeiro e levar ao superendi-
vidamento da população”, explica. 

a conta é a seguinte: quem 
ganha r$ 2 mil terá uma redução 
de r$ 800, ficando com r$ 1,2 mil. 
“esses r$ 800, ao invés de serem 
utilizados para o consignado, po-
deriam ser destinados a investi-
mentos”, justifica domingos.

Por outro lado, a medida pos-
sui vantagens. “Com a instabilida-
de econômica do país, os riscos de 
inadimplência estão altos e fazem 
com que os bancos aumentem 
as tachas de juros, alcançando 
290,43% ao ano. então, tudo é 
questão de planejamento finan-
ceiro”, finaliza.

O comércio varejista catarinense, 
de acordo com a Pesquisa Mensal do 
Comércio (PMC) divulgada pelo ibGe, 
apresentou uma variação de 0,7% no 
volume de vendas em fevereiro na 
comparação com o mesmo mês do ano 
anterior. No acumulado em 12 meses, 
o volume de vendas chegou a -0,4%. 
Quanto à receita nominal, a variação 
acumulada em 12 meses é de 5,4%, pior 
resultado desde 2001.

O comércio varejista catarinense 
em fevereiro reduziu pelo 10º mês con-
secutivo o volume de vendas no acu-
mulado de 12 meses e entrou no nega-
tivo pela primeira vez desde novembro 
de 2003. Também chama a atenção o 
resultado real ínfimo.

a variação da receita nominal foi de 
5,7% em fevereiro na comparação com 
o mesmo mês do ano passado, o que dá 
um resultado real negativo de -2%, le-
vando em consideração o iPCa daque-

le mês, que foi de 7,7%. isso significa 
que a receita obtida não está repondo 
o aumento dos custos, o que reduz as 
margens de lucro dos empresários.

Para a Fecomércio SC, os resulta-
dos preocupam, pois a desaceleração 
do setor está se prolongando por um 
longo período. isso prejudica as de-
cisões de investimento das empresas 
e aprofunda a retração econômica. a 
inflação persistente, corroborada pelo 
aumento do preço dos insumos bási-
cos, como a energia e os combustíveis, 
está corroendo a renda real das famílias 
e diminuindo os recursos disponíveis 
para o consumo.

além disso, se observa uma maior 
restrição ao crédito, com as elevadas 
taxas de juros que batem recordes mês 
a mês, associada a uma perspectiva de 
desaceleração do emprego. Todos esses 
são fatores que explicam este mau mo-
mento para o comércio.

Receita
Comércio catarinense entra 
no negativo pela primeira vez

Planejamento
Medida provisória permite que 
trabalhador desconte de salário para 
pagar cartão
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

HORÁCIO

A adversidade desperta em 
nós capacidades que, em 
circunstâncias favoráveis, 
teriam ficado adormecidas

DUAS DE CADA TRÊS 
PESSOAS SOFRERÃO 
COM A ESCASSEz 
DE ÁGUA EM 2050

a escassez de água afetará dois terços da 
população mundial em 2050 devido ao 
uso excessivo de recursos hídricos para 
a produção de alimentos, alertou nesta 
terça-feira a Organização da ONU para 
a alimentação e a agricultura (FaO), em 
Seul. atualmente, 40% da população do 
planeta sofre com a escassez de água, uma 
proporção que aumentará até dois terços 
de população para 2050, diz o documento. 
este aumento existirá pelo "sobreconsumo 
de água para a produção de alimentos 
e a agricultura", segundo a FaO, que 
ressalta que atualmente há várias zonas 
do planeta onde é utilizada mais água 
subterrânea do que é reposto de forma 
natural. a FaO pede aos governos de 
todo o mundo que atuem "para assegurar 
que a produção agrícola, criadora de 
gado e pesqueira seja realizada de forma 
sustentável e contemple ao mesmo tempo 
a salvaguarda dos recursos hídricos".

MEIs vão se tornar a maior 
categoria empresarial do país

em quase seis anos o brasil 
assiste a uma façanha inédita 
de formalização de donos de 
micronegócios espalhada por todos 
os 5.570 municípios brasileiros e 
aplaudida até por organismos 
internacionais. O fenômeno 
é a adesão à figura jurídica do 
microempreendedor individual, 
também conhecido pela 
abreviação Mei. desde que 
passou a vigorar, em julho de 
2009, o Portal do empreendedor 
saiu do zero e registrou, até 31 
de março deste ano, o total de 
4.876.141 inscrições. Nesse período, 
os quase cinco milhões de Meis 
avançaram rapidamente e estão cada vez 
mais próximos para ultrapassar a marca de 
6,4 milhões de micro, pequenas, médias e grandes 
empresas registradas no país até 2012. Os dados são de 
estatísticas mais recentes reunidas pelo departamento intersindical 
de estatísticas e estudos Socioeconômicos (dieese). assim, os Meis vão se tornar a maior categoria 
empresarial do país em pouco tempo. isso porque, de acordo com o mesmo levantamento do dieese, o 
ritmo de crescimento das empresas maiores é bem menor - surgiram 900 mil novas empresas no período 
de 2006 a 2012 ante os quase cinco milhões de Meis em período semelhante.

EMPRESÁRIO AUMENTA 
SALÁRIO MÍNIMO DE 
SUA EMPRESA PARA 
R$ 18 MIL POR MÊS

dan Price, fundador e CeO da empresa 
de processamento de compras com 
cartão de crédito Gravity Payments, 
decidiu propor uma solução inédita: 
dar um salário mínimo de US$ 70 mil 
por ano (aproximadamente r$ 216 
mil, ou r$ 18 mil por mês) para seus 
funcionários. O aumento será feito 
gradualmente nos próximos três anos. 
Segundo informações do New York 
Times, o empresário planeja aumentar o 
salário de todos os seus 120 funcionários, 
que antes ganhavam em média US$ 48 
mil por ano. a explicação para dar um 
aumento tão radical sem aumentar os 
custos da empresa ou cortar equipe é 
a diminuição dos ganhos do próprio 
Price. O executivo dirige um carro de 12 
anos e não é fã de extravagâncias. ele 
afirmou que cortará seu próprio salário 
de quase sete dígitos para US$ 70 mil 
anuais. Para o executivo, o bem-estar de 
seus empregados é mais importante que 
seu pagamento — algo que percebeu 
ao conversar frequentemente com 
amigos com dificuldades financeiras. 
“isso me comia por dentro”, disse.

Técnicos e dirigentes do Frigorífico JbS estiveram reunidos com o prefeito, 

João Valar; o secretário de agricultura, deoclides dalla rosa; e o chefe de 

gabinete, airton Fávero. Na oportunidade, trataram do projeto de ampliação 

do número de granjas de postura no município, bem como da melhoria 

nos acessos às propriedades. Conforme Valar, atualmente r$ 45 milhões do 

Movimento econômico da agricultura é proveniente da produção de ovos. 

de acordo com técnicos da JbS, hoje são produzidos 320 mil ovos/dia. as 

solicitações da JbS apresentadas à administração consideram a nova legislação, 

que não permite acesso conjunto a duas granjas, bem como as necessidades 

em relação ao transporte, que precisa ser individualizado para cada local, 

a fim de garantir a sanidade animal e maior segurança na exportação.

MOBILE E INTERNET 
jÁ RESPONDEM POR 

52% DAS TRANSAÇõES 
BANCÁRIAS NO BRASIL 

Pouco mais da metade (52%) das 
transações bancárias realizadas no 

brasil em 2014 ocorreram por meio de 
dispositivos móveis (smartphones e 

tablets) e através da internet, conforme 
divulgado na Computerworld. “Canais 

digitais se consolidaram de vez”, resume 
Gustavo Fosse, diretor setorial de tecnologia 

e automação da Febraban. O mobile 
banking passou de 6% para 12% do total de 

transações bancárias no intervalo de um 
ano. a internet cresceu 17%, mas manteve 

o mesmo patamar no volume absoluto, 
com 41% dos negócios realizados nos 

bancos brasileiros. apesar da evolução 
significativa, grande parte das transações 

realizadas nesses canais digitais não envolve 
movimentação financeira (apenas 4% em 

dispositivos móveis e 18% na internet). “O 
uso dos canais digitais ainda tem muito 

espaço para crescer”, diz o executivo.

EM NOME DA 
PRODUTIVIDADE, 

EMPRESAS COMEÇAM 
A BANIR E-MAIL

Conforme divulgado na bbC, uma 
pesquisa estima que, em média, uma pessoa 

leva 64 segundos para retomar o que estava 
fazendo após ler uma mensagem nova. Outros 

estudos mostraram que isso pode levar a 
um total de várias horas perdidas por dia. 

Como se trata de um atraso na eficiência do 
escritório e no bem-estar do funcionário, o 

e-mail agora entrou na mira de corporações 
ao redor do mundo. a tendência está se 

arraigando em vários setores. Na alemanha, 
algumas montadoras anunciaram políticas 

para limitar o uso do e-mail. Nos estados 
Unidos, um conhecido colunista do The New 

York Times escreveu sobre as ferramentas 
que ele usa com seus editores para substituir 
a comunicação por e-mail. Na Grã-bretanha, 
a Halton Housing Trust, uma ONG que cuida 
de pessoas sem moradia e gerencia milhares 

de casas, decidiu simplesmente extinguir a 
ferramenta. Thierry breton, diretor-executivo 

da empresa francesa de tecnologia atos, 
anunciou a seus 80 mil funcionários que eles 

estavam proibidos de usar o correio eletrônico 
interno. O que a irlandesa burge aprendeu 

durante seu ano longe dos e-mails é que 
para fazer isso bem, as empresas precisam 
encontrar alternativas para que as pessoas 

se comuniquem e contribuam entre si.

Avicultura: JBS e prefeitura de SMOeste 
discutem ampliação de granjas de postura
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ASSEMBLEIA DE DEUS 

Congresso foi realizado no lar de Convivência e reuniu aproximadamente 1.500 pessoas nas três reuniões 

10º Congresso de Missão é realizado em Maravilha

ILAINE ROHDEN

a igreja assembleia de deus de 
Maravilha realizou, no último fim de 
semana, o 10º Congresso de Missão, no 
lar de Convivência de idosos. 

O congresso missionário teve iní-
cio no sábado (11), com a apresentação 
dos pastores e municípios participan-
tes. Na sequência o grupo de louvor 
dedos de david, conhecido interna-
cionalmente, cantou diversos hinos. O 
encontro de sábado foi finalizado pelo 
preletor, pastor e deputado estadual 
Kenndy Nunes, que realizou palestra 
sobre o tema do congresso: “Missão... ir 

ou sustentar? Contudo, em suas mãos 
deverá haver as marcas desta obra”.

de acordo com o coordenador do 
departamento missionário da igre-
ja, Herbert Schoenberger, o objetivo 
do Congresso de Missão é divulgar o 
evangelho, tornar a igreja conhecida 
e com isso fazer com que alguns pa-
radigmas da igreja sejam quebrados. 

além da abertura, outras duas 
reuniões marcaram o congresso, um 
no domingo de manhã e outro no 
fim do dia, sendo que todos tiveram 
a mesma programação. ao todo, cer-

ca de 1.500 pessoas participaram das 
três reuniões. 

O pastor José Ferreira destacou 
que em anos anteriores sempre era 
realizada uma ação social junto com 
o congresso, entretanto neste ano os 
organizadores optaram por não reali-
zá-la, uma vez que ações sociais estão 
sendo realizadas todas as segundas-
feiras, auxiliando pessoas com pro-
blemas depressivos, com câncer, ou 
com algum problema de saúde. além 
disso, os integrantes realizam um traba-
lho educacional e cultural com dança. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Aproximadamente 1.500 pessoas participaram das três reuniões
Apresentações musicais foram realizadas durante o congresso

Grupo de louvor Dedos de David cantou diversos louvores

Pastor e deputado estadual 
Kenndy Nunes foi o preletor do 
congresso

POLÍTICA DE BRINDES
a cooperativa já vem trabalhando com uma polí-

tica específica de distribuição de brindes aos seus as-
sociados. de acordo com faixas de valores do portfólio 
de soluções financeiras oferecidas pelo Sicredi, o as-
sociado pode escolher dentre os brindes disponíveis. 
informações podem ser buscadas nas unidades de 
atendimento da Sicredi alto Uruguai rS/SC.

SICREDI ALTO URUGUAI RS/SC 
CELEBRA 34 ANOS DE HISTóRIA

N
o dia 18 de abril, a Sicredi alto Uruguai rS/
SC celebra mais um aniversário, o seu 34º. 
a cooperativa de crédito, filiada ao sistema 
Sicredi, foi pioneira na região do alto Uru-
guai, e de lá para cada vem a cada dia ex-
pandindo a sua atuação e crescendo junto 

com seus associados.
a história da cooperativa, remonta a 1981, quando 20 

pequenos agricultores do município de rodeio bonito, uni-
dos, fundaram a CredirOdeiO. Com o tempo, a mesma 
foi fusionada com a CrediFred, cooperativa que foi cria-
da no município de Frederico Westphalen. 

Hoje, a Sicredi alto Uruguai rS/SC possui mais de 58 
mil associados nos 25 municípios onde está presente, atra-
vés das suas 27 unidades de atendimento, sendo considera-
da uma das maiores cooperativas do sistema Sicredi. Os 18 
municípios do rio Grande do Sul que compreendem a área 
de atuação da cooperativa já possuem unidades de aten-
dimento instaladas, inclusive, os municípios de Frederico 
Westphalen e Seberi contam com duas unidades de aten-
dimento cada. em Santa Catarina, a expansão iniciou em 
2007, e hoje a cooperativa conta com unidades de atendi-
mento nos municípios de São Carlos, Cunha Porã, Palmi-
tos, Maravilha, Pinhalzinho, Caibi e Saudades; tendo ainda 
06 municípios com possibilidades de expansão.

de acordo com o presidente da cooperativa, eugenio 
Poltronieri, é uma responsabilidade e ao mesmo tempo 
uma grande satisfação estar a frente de uma instituição que 
cresce junto com os seus associados. “a Sicredi alto Uru-
guai rS/SC comemora a passagem de mais um aniversário 
com uma atuação sólida e que a cada dia vem crescendo. 
O nosso agradecimento aos sócios-fundadores, aos conse-
lheiros, dirigentes e colaboradores que passaram ou que 
fazem parte da instituição; e principalmente a todas as co-
munidades que abriram suas portas para que a cooperativa 
iniciasse a sua atuação e que a cada dia mostram-se par-
ceiras e receptivas, e a todos os associados que confiaram 
na cooperativa e que a cada dia crescem junto com este 
empreendimento. afinal, as pessoas são a principal parte 
desta história” finalizou Poltronieri.

SUPER SORTE COOPERADA SICREDI
Como uma forma de valorizar os associados que 

realizam seus negócios na cooperativa, estará sendo 
lançada mais uma edição da campanha promocional 
Super Sorte Cooperada Sicredi. Serão sorteados 166 
prêmios, dentre eles 01 ecosport 0Km, televisores, ar-
condicionados, máquinas de lavar, vídeo games e bici-
cletas. após o lançamento da campanha, previsto para 
a segunda quinzena de maio, os associados e comuni-
dade poderão buscar informações sobre participação 
e demais detalhes junto as unidades de atendimento 
da Sicredi alto Uruguai rS/SC.

Presidente conduzindo Assembleia Geral Ordinária, 
momento muito importante na vida da Cooperativa
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Fatores de risco para câncer de próstata
Ninguém sabe exatamente o que 

causa a doença. No entanto, sabe-se 
que não é uma doença contagiosa 
e que alguns fatores de risco fazem 
com que alguns homens tenham 
mais chance do que outros de desen-
volver a doença. O câncer de próstata 
é o tumor maligno mais comum do 
homem e estima-se nos estados Uni-
dos que na média um em cada seis 
homens irá desenvolver a doença. 

Idade: É o fator mais importante, 
sendo incomum antes dos 45 anos 
e mais comum após os 60-65 anos. 
apresenta um risco progressivamen-
te maior após os 50 anos. 

História familiar: Se um paren-

te de primeiro grau (pai ou irmão) 
já desenvolveu a doença, o risco é 
maior.

Raça: O câncer de próstata é 
mais comum entre negros nos esta-
dos Unidos da américa, o que pode 
não ocorrer em negros de outros paí-
ses, pois podem ser descendentes de 
tribos africanas de diferentes etnias. 
No Oriente, de forma geral, é menos 
frequente. No entanto, esta baixa in-
cidência pode não ter exclusivamen-
te o fator racial como justificativa, 
já que orientais que migram para o 
Ocidente e adquirem hábitos locais 
apresentam risco de câncer de prós-
tata progressivamente maior nas ge-
rações subsequentes. 

Dieta: alguns estudos sugerem 
que o câncer de próstata está relacio-
nado à dieta rica em carne e gordura 
animal, enquanto que dieta rica em 
frutas e vegetais poderia ter certo fator 
protetor. Outros fatores, como cresci-
mento benigno da próstata, obesida-
de, tabagismo, ter realizado vasecto-
mia, uma infecção viral da próstata 
e a falta de exercícios físicos não são 
considerados fatores de risco e mui-
tos outros estão sendo estudados.

RASTREAMENTO
Como o câncer de próstata loca-

lizado ou em estágio inicial normal-
mente não causa sintomas, deve-se 
tentar descobrir a doença antes dos 
sintomas aparecerem, e para isso pre-
coniza-se a realização do exame da 
próstata pelo toque retal e a coleta de 
um exame de sangue, o PSa (Prosta-
te-Specific antigen, ou seja, antíge-
no prostático específico). Pode ser 
realizado anualmente em homens 
acima de 50 anos ou acima de 45 
anos naqueles com fatores de risco 
aumentado.

Exame de toque: Ou exame di-
gital da próstata pelo reto, é realizado 
pelo médico para identificar áreas 
endurecidas na próstata e outras al-
terações que podem ser suspeitas de 
câncer.

PSA: É mensurado através de uma 
coleta de sangue e é utilizado como 
marcador para câncer de próstata 
principalmente quando o valor total 
está maior que 2,5 ng/ml. No entanto, 
pode aumentar em qualquer doença 
da próstata, como no crescimento 
benigno e na prostatite (infecção e in-
flamação da próstata). existem outras 
frações do PSa (livre e ligadas a outras 
moléculas) e outros parâmetros que 
podem ajudar o médico a suspeitar 
de um eventual câncer de próstata, 
como a velocidade do PSa (quanto 
que aumenta de ano para ano), den-
sidade do PSa (a relação do exame 
com o tamanho da próstata) e o PSa 
esperado para a idade. 

SINTOMAS
a maior parte dos homens com 

câncer de próstata inicial não tem sin-
tomas. a maior parte dos sintomas, 
como dificuldade e outros descon-
fortos para urinar ou a presença de 
sangue na urina ou no esperma, são 
mais relacionados ao crescimento 
benigno ou prostatite. Uma avaliação 
urológica muitas vezes é necessária 
para esclarecer a real origem desses 
sintomas. 

DIAGNóSTICO
O câncer de próstata localizado 

não aparece na maior parte dos exa-
mes de imagem, como ultrassom, 
tomografia, ressonância magnética 
e PeT-Scan. Portanto, o diagnóstico 
é feito através de biópsia (retirada de 
pequenos fragmentos por agulha fina 
introduzida pelo reto) guiada por ul-
trassom e feita com sedação. Os frag-
mentos removidos são analisados por 
um médico patologista que evidencia 
a existência ou não do problema. Um 
exame de biópsia realizado não exclui 
totalmente a presença da doença e 
outras biópsias podem ser necessá-
rias dependendo da análise de vários 
fatores de risco.

ESTÁGIOS DA DOENÇA
Quando o diagnóstico é confir-

mado pela biópsia, é necessário rea-
lizar uma série de exames que irá de-
terminar se a doença está localizada 
na próstata, se já está um pouco além 
dos limites da próstata, ou se células 
malignas já se espalharam para ou-
tros órgãos, como ossos, linfonodos 
e outros.

OPÇõES DE TRATAMENTO
Doença localizada: É o estágio 

que pode oferecer as maiores chan-
ces de cura. existem algumas opções 
de manejo da doença a serem discu-
tidas:

Cirurgia: a cirurgia é chamada de 
prostatectomia radical, que consiste 
na remoção completa da próstata, ve-
sículas seminais e eventualmente dos 
gânglios linfáticos que possam estar 
comprometidos. depois da remoção 
da glândula, a bexiga é conectada à 
uretra através de pontos e deixa-se 
uma sonda que sai pelo orifício do pê-

nis; esta sonda drena a urina, protege 
os pontos realizados e permanece 
após a cirurgia por um tempo variável 
que varia de 5 a 14 dias. Na cirurgia 
pode-se ou não preservar os nervos 
responsáveis pela ereção que passam 
muito perto da próstata e isso depen-
de principalmente das condições lo-
cais principalmente se existe suspeita 
de invasão dos nervos pelo tumor. a 
cirurgia pode ser feita por três vias 
distintas: a via aberta convencional, 
a via laparoscópica ou a via perineal. 

Radioterapia: Consiste na aplica-
ção de energia radioativa direcionada 
para a próstata. Pode ser feita por ra-
diação externa (conformacional 3-d 
e com intensidade modulada - iMrT 
intensity Modulated radiation Thera-
py) ou por implante de sementes ra-
dioativas (braquiterapia) na próstata, 
que é feita sob anestesia.

DOENÇA LOCALMENTE AVAN-
ÇADA

Quando o tumor ultrapassa os li-
mites da glândula. existem algumas 
possibilidades de tratamento a serem 
consideradas e discutidas, como o 
bloqueio do hormônio masculino por 
um período prévio, concomitante ou 
posterior à realização de cirurgia ou 
da radioterapia.

DOENÇA METASTÁTICA
Quando se identifica locais de 

disseminação do tumor para outros 
órgãos, como os ossos, por exemplo, 
o tratamento pode ser o bloqueio do 
hormônio masculino (testostero-
na). as células malignas na próstata 
crescem estimuladas pela testoste-
rona e o bloqueio desse hormônio 
pode fazer com que o tumor em 
qualquer local do corpo regrida e 
fique latente. existem várias formas 
de realizar o bloqueio do hormônio 
que deve ser discutido e individuali-
zado com o médico, bem como dis-
cutir seus efeitos colaterais. Quando 
a doença já não responde à hormo-
nioterapia, a quimioterapia atual é 
eficaz no tratamento de sintomas da 
doença e no aumento do tempo de 
vida dos pacientes com câncer de 
próstata. 
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e um lado estão aqueles que acreditam que a redução da maio-
ridade penal será a solução para os problemas de delinquên-
cia juvenil. de outro, estão os que entendem que a redução 
da maioridade não minimizará os índices de criminalidade.

Conforme pesquisa do datafolha divulgada nesta quar-
ta-feira (15), 87% dos brasileiros são favoráveis à redução da 

maioridade penal de 18 para 16 anos.

a Proposta de emenda à Constituição (PeC) 
171/1993, que passou 22 anos parada, teve sua dis-
cussão aprovada na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Câmara dos deputados no último 
dia 31 de março. Na época, 42 deputados foram fa-
voráveis e 17 contrários. 

O assunto agora está em discussão no Congres-
so Nacional. a PeC já recebeu autorização para 
tramitar e está sendo analisada por uma comissão 
especial da Câmara. Se aprovado, o texto deverá 
passar pelo plenário da Câmara e pelo Senado.

a comissão especial elegeu o deputado andré 
Moura (PSC/Se) como presidente. “Sabemos que 
é um tema polêmico, que vai demandar deba-
te, e nós vamos abrir para que a sociedade possa 
acompanhar os trabalhos de forma respeitosa”, 
disse Moura. 

O projeto original é de autoria do ex-deputado 
federal benedito domingos (PP/dF). O texto alte-
ra a redação do artigo 228 da Constituição Federal, 
com o objetivo de reduzir de 18 para 16 anos a ida-

de mínima para a responsabilização penal.
Na justificativa, domingos alega que a maiori-

dade penal foi fixada em 1940. “Se há algum tem-
po se entendia que a capacidade de discernimento 
tomava vulto a partir dos 18 anos, hoje, de maneira 
límpida e cristalina, o mesmo ocorre quando nos 
deparamos com os adolescentes com mais de 16”.

atualmente, a partir dos 12 anos, qualquer 
adolescente é responsabilizado pelo ato co-
metido contra a lei. essa responsabilização é 
executada por meio de medidas socioeducati-
vas previstas no estatuto da Criança e do ado-
lescente (eCa) e tem o objetivo de ajudá-lo a 
recomeçar e a prepará-lo para uma vida adulta 
de acordo com o socialmente estabelecido. É 
parte do seu processo de aprendizagem que 
ele não volte a repetir o ato infracional.

O eCa também prevê seis medidas edu-
cativas: advertência, obrigação de reparar o 
dano, prestação de serviços à comunidade, li-
berdade assistida, semiliberdade e internação. 

O Jornal O líder conversou com alguns 
representantes da sociedade para saber 
sua opinião sobre o assunto.

O representante da Ordem dos advo-
gados do brasil (Oab) em Maravilha, igor 
damaren, destacou a opinião da Oab Na-
cional. “a Oab Nacional, reafirmando o 
entendimento histórico do seu Conselho 
Pleno, de março de 2007, manifesta sua 
contrariedade à decisão da redução da 
maioridade penal de 18 para 16 anos. O 
entendimento da Oab é de que o estado 
brasileiro deve primeiro cumprir suas fun-
ções sociais antes de remeter a culpa pela 
falta de segurança ao sistema de maiorida-
de penal. O simples aumento do número 
de encarcerados e a consequente amplia-
ção da lotação dos presídios em nada irá 
diminuir a violência. a Oab não descarta 
ingressar com uma ação direta de incons-
titucionalidade, caso a proposta prospere 

no Congresso Nacional. O que precisa ser 
feito por todos, legislativo, executivo e 
Judiciário, e por toda a sociedade civil or-
ganizada, é buscar meios de melhorar as 
condições de vida dos adolescentes, prin-
cipalmente os mais pobres. Se eles não têm 
escola, não têm educação profissionalizan-
te, não têm esporte, não são acolhidos pelo 
estado, podem ser atraídos para o tráfico, 
além do estabelecimento de um sistema 
de internação que efetivamente ressocia-
lize. É fato que toda a sociedade brasileira 
quer um país mais justo e com menos 
criminalidade, mas a redução pura e 
simples da maioridade penal não vai trazer 
os benefícios esperados pela sociedade. 
Sem receberem o tratamento adequado, 
esses seres humanos acabam virando 
peças vulneráveis para o cometimento 
de infrações e sentem-se acolhidos nas 
instituições criminosas”.
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O juiz de direito Solon bittencourt depaoli, 
que atua na Vara da infância e Juventude da Co-
marca de Maravilha, manifestou sua opinião con-
trária à redução da maioridade penal. “Sou contra 
por entender que o endurecimento da legislação 
penal, para englobar adolescentes a partir de 16 
anos, não se consolida como medida eficaz para 
resolver os problemas na área de segurança pú-
blica que assolam nosso país nos tempos atuais. 
a própria lei dos Crimes Hediondos, ao promo-
ver maior rigor nas penas, não foi suficiente para 
combater a criminalidade. Também é importante 
ressaltar que há uma falsa divulgação no sentido 
de que as disposições do estatuto da Criança e 

do adolescente não trazem responsabilidade aos 
adolescentes, gerando impunidade, fato que não 
corresponde à verdade. O adolescente que co-
meter delito, que é denominado pelo eCa como 
ato infracional, terá a sua responsabilização e a 
grande maioria dos crimes cometidos no territó-
rio nacional envolvem maiores de idade. Neces-
sário e válido destacar que apenas uma minoria 
de países, conforme dados da ONU, consideram 
o adulto como pessoa menor de 18 anos, e ain-
da recomendam legislação específica para tratar 
dessa faixa etária, sendo que a legislação brasilei-
ra é avançada e especializada para esses jovens”, 
ressalta.

1 - reduzir a responsabilidade penal para 
inclusão dos maiores de 16 anos não re-

presentará diminuição da criminalidade.

2 - O estatuto da Criança e adolescente já 
prevê a responsabilização dos infratores 

menores de 18 anos.

3 - Para melhorar a questão da segurança 
pública seria necessário investir mais em 

educação, políticas sociais, e implementar as 
diretrizes do próprio estatuto da Criança e do ado-
lescente de forma eficaz e também concretizar, de 
forma mais plena, os direitos sociais consagrados na 
Constituição Federal.

4 - aumentar a população carcerária, com 
a inclusão dos menores de 18 anos e maio-

res de 16 anos, não resolveria o problema da falta de 
segurança pública, até mesmo pela notória carência 
de vagas e condições precárias dos estabelecimen-
tos prisionais, os quais não conseguem cumprir o 
papel de ressocialização do infrator.

5 - a PeC 171, que trata sobre a redução 
da maioridade penal para 16 anos, está em 

trâmite no Congresso Nacional desde 1993 e nunca 
é recomendável editar legislação penal para atendi-
mento de casos pontuais, como a sensação atual de 
impunidade e insegurança pública, mas sim fomen-
tar a discussão e buscar opiniões de equipes técni-
cas qualificadas e não com base no clamor popular.

O delegado de Polícia e piloto policial do Ser-
viço aeropolicial de Fronteira (Saer/Fron), ricardo 
Newton Casagrande, também se posicionou em re-
lação à maioridade penal. “Sou favorável à redução 
da maioridade penal, contudo essa redução deve ser 
relativa. O jovem entre 16 e 18 anos, nos dias de hoje, 
tem plena consciência e é capaz de entender os atos 
e as consequências do que pratica. ele precisa ser 
responsabilizado de uma forma mais rigorosa pelos 
atos ilícitos que pratica. a sensação de impunidade 
experimentada pelos jovens gera, somente, mais vio-
lência. É a aplicação da justiça, onde o jovem deve 
responder pelo seu ato criminoso. Não obstante, en-
tendo que a redução da maioridade penal não deva 
ser aplicada a todos os tipos penais, mas sim aos mais 
graves e/ou hediondos. a exemplo, o jovem que entre 

16 e 18 anos praticar um crime de homicídio, estará 
sujeito a uma legislação mais rigorosa, que permita 
uma pena maior do que as sanções previstas atual-
mente no estatuto da Criança e do adolescente. Por 
outro lado, é necessário discutir a forma e o modelo 
de cumprimento dessa pena, pois simplesmente ‘jo-
gar’ este jovem num sistema prisional caótico como 
é o brasileiro, não resolverá o problema. É necessário 
um tratamento diferenciado. Caso contrário, prova-
velmente o índice de reincidência atingirá os mesmos 
70% que hoje sem ou com os presos maiores de 18 
anos. importante dizer que a questão da criminalida-
de no brasil merece uma discussão muito mais ampla 
do que a simples redução da maioridade penal. É pre-
ciso discutir as causas e não as consequências do au-
mento da violência praticada pelos jovens brasileiros”.

1 - Os jovens de hoje têm consciência 
dos atos que pratica e suas consequên-

cias.

2 - a redução da maioridade penal iria 
proteger os jovens do aliciamento para prática de 
crimes.

3 - a redução da maioridade penal não 
significa a colocação de menores para o 

cumprimento de pena em companhia de adultos.

4 - a impunidade gera mais violência.

5 - a evolução vislumbrada na socie-
dade precisa ser acompanhada pela 

legislação na questão da imputabilidade penal e 
a legislação especial aplicável aos menores é in-
suficiente ao prever medidas incompatíveis com 
a gravidade de determinados crimes.
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Concentração dos manifestantes foi realizada na Praça Padre José bunse
Maravilhenses realizam manifestação 
“VEM PRA RUA”

ILAINE ROHDEN

O movimento nacional “Vem 
pra rua” foi realizado no domingo 
(12) e recebeu o apoio de alguns ma-
ravilhense, que também realizaram 
uma manifestação. Conforme os 
organizadores, o movimento estava 
marcado para sair de dois pontos, 
da Praça dos Motoristas e da esqui-
na da prefeitura, com concentração 
final na Praça Padre José bunse. en-
tretanto, como a adesão foi baixa, os 
organizadores resolveram somente 
realizar a concentração.

em todo o país os protestos de 
domingo foram menores que os do 
dia 15 de março, mas conseguiram 
reunir cerca de 640 mil pessoas, em 
mais de 200 cidades, de 24 estados e 
no distrito Federal. Conforme a Po-
lícia Militar, somente em Santa Ca-
tarina os protestos reuniram 57.700 
mil pessoas, em mais de 29 cidades 
do estado, que realizaram manifes-
tações de manhã e à tarde. em com-
paração ao protesto anterior, no dia 
15 de março, o número foi menor 
em Santa Catarina, pois na ocasião 

Manifestantes se reuniram na Praça Padre José Bunse 

200 mil pessoas saíram às ruas em 
50 cidades. 

“apesar de apenas um grupo se 
manifestar aqui na cidade, temos a 
certeza que o sentimento da maio-
ria da população era a saída deste 
governo do poder, devido à infla-

ção que vem crescendo, a alta de 
impostos aplicada que recai sobre 
toda a população, o desemprego 
que começa a aparecer em grande 
escala em todos os cantos do país, 
o baixo crescimento na economia, 
bem como a corrupção que anda 

Ilaine Rohden/O Líder

solta e ninguém quer apontar os 
verdadeiros culpados”, ressalta um 
dos organizadores do movimento 
em Maravilha, luiz Zanella.

entre as reivindicações do ma-
nifesto estão: luta contra o aumento 
nos combustíveis; contra o aumen-

to nas tarifas de energia elétrica; 
luta contra o aumento da carga 
tributária; contra o aumento exage-
rado do custo de vida; luta contra a 
corrupção e negociatas de políticos 
de uma forma geral; e luta contra a 
implantação de um sistema socia-
lista nos moldes de Cuba e Vene-
zuela. em alguns municípios fai-
xas e cartazes também pediam um 
impeachment contra a presidente, 
dilma rousseff.

“Outras manifestações virão 
e temos a certeza que a maioria 
do povo maravilhense vai acordar 
desta vez, e juntos erguer essa ban-
deira que é nossa e ninguém tem o 
direito de mudar a cor, como mui-
tos na surdina estão querendo há 
muito tempo. acordem. Mais uma 
vez, obrigado às pessoas que defen-
deram o brasil no último domingo 
aqui em Maravilha”, finaliza outra 
organizadora, Mayara Muller.

“amigos e amigas, lembrem-se: 
somente a voz do povo pode mu-
dar esse país, não podemos esperar 
mais nada dos políticos que aí es-
tão”, enfatizam os organizadores.
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por Deny Alfano

ILAINE ROHDEN

a duetto Modas de Maravilha 
apresentou no sábado (11) sua nova 
campanha Outono/inverno 2015. in-
titulada como “destinos e Fascínios”, 
a campanha é inspirada na força que 
motiva os acontecimentos na vida das 
pessoas, no sentimento de encanto e 
na leveza natural.

durante a tarde vários looks femi-
ninos e masculinos foram apresenta-
dos para convidados, clientes e ami-
gos. Também foi servido coquetel com 
petit gateau e vol au vent, duas iguarias 
de origem francesa, preparadas e ser-
vidas pela chefe dânia Mattei.

Nesta campanha a duetto Modas 
produziu um editorial que propõe 
looks autorais como forma de divulgar 

a coleção das marcas comercializadas 
e mostrar as novas tendências da es-
tação.

a duetto Modas e toda sua equipe 
agradece a presença de todos os que 
prestigiaram o evento de lançamen-
to Outono/inverno 2015 - destinos e 
Fascínios. “O evento foi um sucesso!”, 
finalizam as sócias-proprietárias, lea-
ne dreifke e Teresinha Zanin.

apresentações de looks e coquetel marcam o evento

Nova campanha Outono/
inverno 2015 é apresentada 
pela duetto Modas

DESTINOS E FASCÍNIOS

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Diversos looks femininos e masculinos foram 
apresentados 

Clientes, amigos e convidados acompanharam o 
lançamento 

Fotos: Duetto Modas/divulgação 

Equipe da Duetto Modas organizou o evento 

Modelos Éverton Fank, Diogo Biazussi, Auria Rayzer, 
Ana Cibelle Sbruzzi e Erica Portugal, junto com as 
produtoras de moda Sabrina de Marco e Susane Zanin 
e com as sócias Teresinha Zanin e Leane Dreifke

a polícia Parla com deny 
e com a sociedade

O programa de rádio Parla con deny (Facebook e canal 
You Tube), apresentado pelo escrevente, essa semana abordou 
reflexões e considerações sobre as competências, a doutrina de 
atuação/ação e a relação com a sociedade da instituição da polícia 
brasileira; em particular na mesa do programa participaram o 
delegado regional da Polícia Civil, dr. H. G. Muxfeldt, a delegada 
da Comarca de SMO, dra. l. Junges, e o major subcomandante de 
batalhão da Polícia Militar, dr. M. Wallau, em representação das 
duas instituições policiais estaduais reconhecidas pelo artigo 144 
da Constituição, além das federais, rodoviárias e ferroviárias.

a crônica das últimas semanas (Menino eduardo, alan de 
Souza lima, etc.) que esposem alguns policiais, e consequente-
mente toda a instituição, aos imediatos e automáticos ataques 
mediáticos de injustificada violência preventiva e impune corpo-
rativismo, nos ofereceu a pauta para fazer o ponto sobre a cultura 
interna da polícia, a sua filosofia social e as práticas de atuação. 

emergiram considerações muito interessantes referen-
tes aos processos de mudança e reorganização interna de 
uma pré-instituída cultura policial. No específico, parece 
que a polícia, braço do poder executivo, constitucionalmen-
te autorizada ao uso da força, e anel de conexão entre o po-
der legislativo e Jurisdicional (ou seja, da fiscalização e da 
repressão), esteja hoje acusando, metabolizando e desenvol-
vendo um processo de transformação ao mesmo tempo his-
tórico, político e social, interno e externo, direto e indireto.

O que significa? Significa que a polícia, assim como todas as 
outras instituições, espelha, absorve, produz e reproduz, confor-
me a uma cultura democrática ainda embrional, as características 
culturais e atitudinais de uma complexa sociedade heterogênea e 
desigual. Significa que, assim como a política é corrupta e coni-
vente enquanto a sociedade é basicamente corrupta e conivente, 
a polícia tem na sua forma histórico-cultural e na sua organiza-
ção funcional-formativa, uma violência intrínseca espelho de 
uma sociedade violenta, seja de um ponto de vista político ou 
social. Violento era o uso instrumental da força para garantir a 
segurança nacional e a conservação do poder governamental, 
assim como as instituições do dOi-COdi e do dOPS testemu-
nham; bélico o preparo dos policias preparados e predispostos 
a enfrentar uma visão da sociedade violentamente criminosa 
em uma rígida hierarquia militar, assim como a inspetoria Geral 
das PM, ainda ativa apesar não ser reconhecida da Constituição, 
lembra para nós; violenta a pretensa da sociedade de uma reso-
lução punitiva, paternalística e autoritária do crime por mão do 
estado (“bandido bom é bandido morto”... Ou pelo menos exclu-
ído conceptualmente da sociedade cívica por meio de medidas 
contentivas: penitenciários e extensão da responsabilidade penal). 

Mas as coisas estão mudando. 
Se a instituição da polícia fosse uma árvore, poderemos dizer 

que a linfa que ainda passa pelo tronco e nutre os ramos refere-se 
ao modelo francês do passado, onde a polícia encarna mandatos de 
conservação da ordem e do poder do estado através de uma bélica 
organização hierárquica: nesse caso a árvore seria um cacto e as 
flores agulhas. Mas o arado da revolução democrática mexeu com o 
terreno de cultivo, o qual está nutrindo com novas partículas cultu-
rais, novos protocolos internos, novas ideias, novos profissionais, com 
valores, visões, módulos formativos e referencias diferentes: mais 
humanitárias e mais conformes ao modelo anglo-saxão de serviço e 
proteção à população honesta, mais do que a repressão preventiva 
e punitiva do crime. Um processo ainda em progresso; que precisa 
do seu tempo e das suas estações para ser finalizado, para que as 
agulhas caiam e desabrochem as novas flores de uma fluída cultura 
democracia (que parta da responsabilidade cívica e competente dos 
cidadãos no respeito das instituições) e o cacto vire ipê amarelo. 

No caminho precisa esclarecer algumas controversas e con-
fusões, especialmente na atribuição de competências e nas es-
truturas burocráticas: primariamente a questão do ciclo com-
pleto das polícias e a regulamentação contratual/salarial. 

Mas o caminho democrático é em andamento, como o fato que 
servidores ilustres, ao topo da hierarquia institucional, se dispo-
nibilizam para dialogar e responder de maneira transparente e 
crítica à população, confirma. de fato a instituição da polícia se 
sentou na mesa do processo de democratização cultural. agora 
esperamos que o povo saia das estradas e se sente nas mesas. 

a Unoesc está com inscrições 
abertas para o Vestibular de in-
verno acafe e para o Seletivo es-
pecial. São mais de 15 cursos de 
graduação, em diferentes turnos, 
com vagas distribuídas em dez 
municípios. O início das aulas 
está marcado para o dia 27 de ju-
lho.

No site é possível realizar a 
inscrição e consultar o quadro de 
vagas, o calendário e o edital para 
o Vestibular de inverno, além de 
informações sobre os cursos da 

Unoesc e bolsas de estudo. as ins-
crições podem ser feitas até 13 de 
maio e o valor da taxa é r$ 90. a 
aplicação da prova será no dia 14 
de junho, das 13h às 18h. 

Seletivo Especial
O Seletivo especial é a forma 

de ingresso na universidade que 
não realiza prova. a seleção dos 
candidatos é feita pela média arit-
mética do histórico escolar do en-
sino médio. São vagas destinadas 
para sete cursos de graduação, 

sendo dois à distância.
as inscrições ocorrem até o 

dia 2 de julho, pela internet. No 
site está disponível o edital que 
lista os documentos necessários 
para a inscrição e os locais onde 
devem ser entregues. a taxa do 
Seletivo especial é r$ 20.

em caso de dúvidas, os can-
didatos podem entrar em contato 
pelo e-mail: vestibular@unoesc.
edu.br ou pelas redes sociais: Fa-
cebook e Twitter e também pelo 
skype: vestibular.unoesc.

Unoesc 
abertas as inscrições para o Vestibular 
de inverno e Seletivo especial
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Renata Teresa Mattia Re Mattia Coaching 
e-mail: renatateresamattia@gmail.com

CICLO DE ESTUDOS DA PROSPERIDADE 2015

O objetivo do ciclo de estudos da prosperidade é o estudo da verdade ho-
mem filho de deus, vida infinita e perfeita, manifestando estes atributos no seu 
dia a dia, no ambiente familiar, profissional, empresarial e econômico.

Os estudos serão em quatro etapas.
3ª etapa: Quinta reunião 8 de agosto / Sexta reunião 9 de agosto
local: Hotel lang Palace / av. Sete de Setembro, 150-d, centro – Chape-

có/SC
interessados entrar em contato com Milania (49) 3664 0252 / 8801 1518 

ou com Jaime (49) 3323 1544 / 8403 8295

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/Sc
Rua 27 de Julho, 2081

a associação de Voluntários Ma-
ravilha - Casa de apoio realizou, em 
maio e início de abril, reuniões para 
definir as ações da associação. em 
2014 a Casa de apoio de Maravilha re-
alizou galinhada no tacho e este ano 
definiu por realizar uma ação benefi-
cente, com sorteio de prêmios em di-
nheiro. Os valores foram arrecadados 
nas empresas e com colaboradores 
da associação, quando cada patro-
cinador ganhou um recibo do valor 

doado. O lucro da venda dos números 
será revertido para melhorias na Casa 
de apoio.

Foi arrecadado r$ 1.320 mil. Os 
prêmios serão: 1º - r$ 400,00; 2º - r$ 
300,00; 3º - r$ 200,00; 4º - r$ 150,00; 
5º - r$ 120,00; 6º - r$ 100,00; e 7º - r$ 
50,00. O sorteio será realizado no dia 
13 de junho, às 14h, na Casa de apoio.

Conforme os membros da as-
sociação, serão colocados à venda 
três mil números no valor de r$ 

2,00 cada, que estarão disponíveis 
com integrantes da diretoria nos pró-
ximos dias.

a associação de Voluntários 
Maravilha agradece a todos que se 
empenharam para arrecadar os va-
lores, a todos que fizeram sua doa-
ção, ao deputado federal Celso Mal-
daner (PMdb/SC), que é apoiador 
desta ideia, e a vereadora Marclei 
Grando, que nunca mediu esforços 
para ajudar.

Arrecadação 
Casa de apoio de Maravilha realiza ação 
beneficente

dois melhores panfletos foram escolhidos pelas turmas e 
entregues pelos educandos

Panfletagem é realizada por 
alunos do C. e. Mundo infantil

MARAVILHA

“Água: não contamine! Não des-
perdice! ela é uma doação gratuita da 
natureza”; “Você já pensou em fazer 
uma poupança para garantir o nosso 
futuro? as crianças agradecem!”. Foram 
com essas frases que os alunos dos 5º 
anos do C. e. Mundo infantil realiza-
ram panfletagem de conscientização 
sobre a importância da água e os cuida-
dos que devem ser tomados com ela.

a atividade enriqueceu o projeto 
sobre a água, realizado pelas peda-
gogas elenir becker, Marinise breda, 
ione Mallmann e Cineide Muller, em 
parceria com a Cidasc. “entre outras 
atividades pedagógicas, foi realizada a 
confecção dos panfletos, o que foi im-
portante, pois instigou a criatividade e 
o senso crítico. Os dois melhores pan-
fletos foram escolhidos pelas turmas e 
entregues pelos educandos aos moto-
ristas que passaram em frente à escola”, 
comentam as pedagogas.

O objetivo principal do projeto foi 
envolver famílias e comunidade em 
geral na busca de soluções para o pro-
blema de falta de água.

Alunos realizaram 
panfletagem

Fotos: Caic

emoções e a 
psicossomática!

durante um processo de life Coaching estudamos e conhecemos as 
nossas emoções e, principalmente, como reagimos em cada uma delas. 
Já dizia anthony robbins – ao criar a ferramenta Tríade – que as nossas 
emoções são apresentadas com a seguinte porcentagem: 55% na fisio-
logia – a forma com que respiramos, sentamos, caminhamos, enfim, 
emoções expressadas através do nosso corpo; 38% no foco – geralmente 
quando estamos com algo que tem que ser resolvido, o nosso foco está 
sempre voltado para o problema, e não para a solução; e somente 7% 
nas palavras – na forma com que nos expressamos. estudando a Tríade, 
passamos a observar o impacto das palavras em nossa vida, percebendo 
também a importância de manter o foco na solução e na ação e, ainda, 
conseguimos conhecer cada uma das nossas cinco principais emoções, 
nos visitando em cada uma delas.

essa é uma ferramenta sensacional e que nos proporciona muitos 
entendimentos, e relacionado a isso podemos falar também sobre a Psi-
cossomática – que está diretamente ligada à nossa fisiologia. 

Quem já não sentiu uma tremenda dor de barriga antes de realizar 
algo que te deixou ansioso? Ou uma dor de cabeça depois de resolver al-
gum problema? Um resfriado após uma semana exaustiva? Uma dor de 
estômago após uma discussão? Todos esses exemplos decorrem de um 
estudo chamado psicossomática, que significa uma soma de sintomas 
físicos decorrentes de uma carga emocional não expressada. 

Toda emoção precisa de um meio para ser expressa, normalmente 
uma descarga verbal ou física, ou seja, quando falamos de nossos sen-
timentos e pensamentos para alguém, ou quando utilizamos de técnica 
ou exercício para liberar uma emoção. 

Quando a emoção não é totalmente liberada ela pode “somar” em 
alguma parte do corpo físico. É por essa razão que sentimos dores, nos 
machucamos, temos doenças, e assim por diante. 

“Acredito que todo sintoma físico 
tem por sua origem algo emocional” 

(Coach e psicóloga Diana Raquel Debastiani) 

Sabendo tudo isso, o que podemos fazer? a palavra que melhor res-
ponde a este questionamento é a vigilância. estar o tempo todo em vi-
gia, “de olho”, em nossos pensamentos, sentimentos e corpo físico. Quais 
são as atividades que estamos fazendo, com quem nos relacionamos e 
quais são nossas emoções presentes e, também, como temos trabalhado 
com isso tudo. 

ao sentirmos alguma dor ou desconforto físico, é importante nos 
perguntar: o que senti durante os últimos dias? Passei por alguma si-
tuação estressante? Como está meu estado emocional? descoberto isso, 
deixo a famosa pergunta Coaching: e aí, o que pode fazer com isso? Um 
passo em direção ao que queremos já nos move do lugar e já não esta-
mos onde estivemos outrora. então a dica é: Fique vigilante! estude-se! 
eleve seu autoconhecimento… e aja. 
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a associação dos Municípios do 
entre-rios (amerios) esteve repre-
sentada no 5º Fórum Catarinense 
de Gestores Municipais de Cultura 
pelas diretoras de Cultura da região, 
entre elas a de Maravilha, rosi iná-
cia reichert; de Cunha Porã, Gu-
drun Marta Christ; e de bom Jesus 
do Oeste, Celinete dickel.

O 5º Fórum foi realizado entre 
os dias 8 e 10 de abril, em Urussan-
ga, e organizado pela Federação Ca-
tarinense de Municípios (Fecam), 
juntamente com as associações dos 
municípios de Santa Catarina, para 
promover importantes eventos que 
congregam a totalidade dos gesto-
res municipais de Cultura e debater 
assuntos das gestões de Cultura e 
troca de experiências das adminis-
trações públicas municipais. além 
disso, conforme as participantes, 
proporciona e promove o debate 
das políticas públicas do setor de 
cultura, ampliando diálogo entre 
Ministério da Cultura, governo do 
estado e municípios, com o objeti-
vo de fortalecer ações de programas 
já existentes e abrir novos cami-
nhos para futuras parcerias.

a administração de Maravilha, 
por meio das secretarias de assistên-
cia Social e de educação, juntamente 
com o departamento de Cultura, re-
alizará homenagem às mães, no pró-
ximo sábado (25), a partir das 14h, 
no salão da Comunidade evangélica, 
próximo à Câmara de Vereadores.

de acordo com os organiza-
dores, a atração do evento fica por 
conta da palestra-show “Ser feliz não 

tem idade”, que será ministrada por 
dovaldo Palmorio, lucivane Ma-
tiello e Jandir Gris. após a palestra, 
será servido lanche às participantes. 
“Contamos com a presença de todas 
as mães maravilhenses”, frisam os or-
ganizadores.

ainda conforme os organizado-
res, haverá transporte saindo do in-
terior e também de alguns pontos da 
cidade.

Maravilha 
Homenagem às mães será 
no próximo sábado 

evento foi realizado entre os dias 8 e 10 de abril, em Urussanga

diretoras de Cultura participam 
de fórum catarinense 

AMERIOS

Divulgação

Representantes de Cultura da Amerios participaram do fórum 

Mais de 200 pessoas estiveram 
presentes no evento, que teve di-
versas palestras, entre elas com a 
ex-secretária Nacional de economia 
Criativa do Ministério da Cultura, e 
ex- Secretária de Cultura do estado 
do Cearám, Cláudia leitão, e com o 
mestre em Gestão de Políticas Pú-
blicas e especialista em administra-
ção Pública, alexandre alves.

durante o evento foi realizada 
mesa redonda sobre o Sistema Na-
cional de Cultura, com a participa-

ção do coordenador geral de ins-
titucionalização e Monitoramento 
do Sistema Nacional de Cultura 
– Ministério da Cultura, Pedro Or-
tale, e com a diretora da Fundação 
Catarinense de Cultura, Maria Te-
resinha debatin. além disso, foram 
realizadas diversas oficinas e a pos-
se da nova diretoria do Congesc e a 
Carta de Urussanga e definido que 
o 6º Fórum Catarinense de Gestores 
Municipais de Cultura será realiza-
do em Chapecó.

Região 
Fórum debate produção ovina no 
extremo-Oeste

a Unoesc São Miguel do Oeste, por 
meio do curso de Medicina Veterinária, 
realizou, na última semana, o 1º Fórum 
de Produção Ovina do extremo-Oeste 
de Santa Catarina. Cerca de 150 acadê-
micos, professores, veterinários e pro-
dutores rurais de Santa Catarina e do 
rio Grande do Sul participaram do Fó-
rum e puderam sanar dúvidas. Segun-
do a coordenadora do curso, professora 
daniele Cristine beuron, a ovinocultura 
está crescendo na região extremo-Oes-
te e precisa de assistência técnica. 

O coordenador do evento, José 
Francisco da rocha, salienta que o 

Fórum será realizado novamente no 
próximo ano. “Os questionamentos 
e discussões, durante os dois dias de 
palestra, foram extremamente válidos 
para o desenvolvimento da atividade”, 
destaca.

durante os dois dias foram debati-
dos os desafios no controle parasitário 
em tempos de resistência; o aproveita-
mento do ovino; mortalidade perinatal 
de cordeiros; a importância da consul-
toria; confinamento de alto grão em 
ovinos confinados; manejo nutricional 
e os manejos reprodutivos na atividade 
ovina. as palestras foram ministradas 

pelos professores e profissionais Mar-
celo beltrão Molento, Hélio rocha, ri-
cardo Xavier da rocha, Marlise Germer, 
ana Saccol, Gustavo bastos e José Man-
ta bragança. 

rocha destaca que a atividade ga-
nha cada vez mais espaço nas proprie-
dades. diversos produtores trabalham, 
atualmente, com a ovinocultura como 
atividade secundária, agregando ren-
da. O professor explica que isso ocorre 
devido à capacidade de produzir ovinos 
em pequenos espaços, além de a ovino-
cultura ter um investimento inicial não 
elevado e um ciclo reprodutivo rápido.

Parceria 
Informar/Unopar de 
Maravilha e prefeitura 
firmam convênio

Na última semana a informar/
Unopar firmou convênio com a pre-
feitura de Maravilha para disponibili-
zação de uma quadra poliesportiva de 
utilização nas aulas práticas do curso 
de educação Física – licenciatura e 
demais cursos ofertados pela Unopar. 
em contrapartida, a universidade está 
disponibilizando ao município o labo-
ratório de informática para realização 
das aulas do curso de informática ofe-
recido pela Secretaria de assistência 
Social.

Participaram do ato a tutora da 
Unopar e professora de educação Fí-
sica do Caic, ilizane dequigiovanni; 
o diretor da informar/Unopar, Silvio 
José Zanin; a prefeita de Maravilha, 
rosimar Maldaner; o tutor da Unopar 
e diretor de esportes, Marcelo Heinz; o 

gerente administrativo da informar/
Unopar, Flávio antônio Manfrin; e 
a tutora da Unopar e secretária da 
educação do município, roseméri 
rodrigues da Silva.

a informar/Unopar destaca que 
até a próxima sexta-feira (24) estão 
abertas as inscrições para o curso de 
formação continuada reconstruin-
do Caminhos V, com início no sába-
do (25). O curso pretende proporcio-
nar a assimilação da discussão dos 
processos pedagógicos e dos saberes 
que envolvem o cotidiano das pes-
soas. Mais informações podem ser 
obtidas no site www.informar.com.
br, nas páginas do Facebook, Unopar 
Maravilha e informar educação ou 
pelos telefones (49) 3664 0535 e (49) 
8421 2300.

Parceria entre a universidade e a prefeitura foi firmada na última semana

Informar/Unopar/divulgação
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EXPERIÊNCIA

atletas maravilhenses disputam o euro disney 
2015 na França e conquistam o terceiro lugar

ISABEL MüLLER

a
pesar de ter a opor-
tunidade de dispu-
tar um campeonato 
mundial em Paris, na 
França, isso não foi o 
que mais chamou a 

atenção dos atletas maravilhenses 
que participaram da competição. O 
fascínio deles foi com o disneyland 
Park, onde puderam desfrutar de 
atrações como shows artísticos, his-
tória da disney e do cinema, brin-
quedos radicais, como montanha 
russa e elevadores, bem como todo o 
design e construções francesas. 

Para o atleta adriano França, a 
viagem foi ótima. “era algo difícil 
até de acreditar que iríamos pra lá 
jogar. Gostei muito da organização 
da competição. lá é um lugar muito 
bonito, mas o que mais gostei foi do 
parque da disney e dos brinquedos. 
era difícil se comunicar com os atle-
tas dos outros países, só por gestos. 
eu imaginava que um dia iria conhe-
cer outro país, mas não que seria tão 
cedo, foi uma oportunidade talvez 
única”, diz.

Os atletas bruno batistelo, Fe-
lipe Schoeninger, leonardo Stiler e 
rodrigo bersch também descrevem 

a experiência como algo que jamais 
vão esquecer. “achei bem legal, foi 
uma experiência muito boa. Conhe-
cemos outros países, outras culturas 
e fizemos novas amizades, com gu-
ris da inglaterra e irlanda. O que eu 
mais gostei foi do parque da disney, 
do hotel e dos jogos, foi tudo muito 
bom”, destaca bruno.

O fuso-horário foi a maior dife-
rença sentida pelos atletas. “Na hora 
de comer não tínhamos fome e na 
hora de dormir não tínhamos sono. 
Tudo foi muito legal, conhecemos a 
cultura da França, fizemos bons pas-
seios e amigos novos. Foi uma expe-
riência boa para a nossa vida. Nunca 
tinha imaginado que iria jogar fora 
do país. Quando foi falado que nós 
poderíamos ir, achava que isso não 
seria possível, mas depois, com as 
primeiras reuniões ‘caiu a ficha’. as 
pessoas de lá são bem comunicativas 
e nos trataram bem”, disse leonardo.  

Felipe diz que a experiência foi 
muito boa e que não irá esquecer 
nunca. “Foi muito bom jogar lá, co-
nhecer novas pessoas e outras lín-
guas. O nível de competição também 
era muito forte lá”, enfatiza Felipe. 

eles agradecem os professores, 
aos pais e as empresas que propor-
cionaram a viagem.

a oportunidade surgiu na vida des-
ses atletas em 2014, quando a acema/
dMe/apaf/Maravilha, projeto que de-
senvolve a modalidade de futebol de 
campo no município, foi contemplada 
com a oportunidade de organizar uma 
seleção regional para disputar a euro 
disney 2015, uma competição em 
nível mundial, em Paris, na França. O 
convite veio por meio do destaque que 
o projeto maravilhense tem no muni-
cípio, estado e país.

a organização da equipe, bem 
como toda a documentação e levanta-
mento de recursos, iniciou em agosto 
de 2014. Todo o processo de regulari-
zação para a viagem e participação no 
evento foi realizado pelos professores 
do Projeto, em conjunto com a empre-
sa Planeta bola, organizadora das de-
legações brasileiras para competições 
internacionais.

a categoria que representou a Ci-
dade das Crianças foi a sub-13. além 
de cinco atletas e comissão de Mara-
vilha, fizeram parte da delegação jo-
gadores da região, visto que era uma 
seleção regional. Os atletas, comissão 
e acompanhantes viajaram com re-
cursos próprios. 

a competição ocorreu de 8 a 13 de 
abril, dentro do Parque da disneyland. 

a delegação que representou Maravi-
lha conquistou o terceiro lugar. Foram 
realizados seis jogos, com três vitórias, 
dois empates e uma derrota, sendo 17 
gols marcados e quatro gols sofridos, 
tendo um saldo de +13 gols. além do 
troféu para a equipe, todos os atletas 
receberam um minitroféu referente à 
sua colocação na competição, sendo 
uma lembrança que ficará guardada 
na memória. a equipe campeã foi lin-
field FC, da irlanda do Norte, que ven-
ceu Meaux na final, por 1 a 0.

de acordo com o coordenador 
do projeto, eliéser Felipe livinalli, os 
jogos foram realizados no complexo 
da cidade de Meaux, região metro-
politana de Paris. O centro esportivo 
contava com seis campos oficiais, sen-
do quatro iluminados e um de grama 
sintética. 

“Na primeira fase a temperatura 
no horário dos jogos variou de 5°C a 
15°C. Já na semifinal e final a tempe-
ratura enfrentada variou de 3°C a 10°C. 
O fuso-horário da França é de cinco 
horas à frente do horário brasileiro. 
dessa forma, um dos fatores de maior 
dificuldade da equipe foi a adaptação, 
tanto climática quanto ao fuso-horá-
rio, bem como a alimentação local”, 
enfatiza o professor.

DE MARAVILHA A PARIS

Os resultados:
1ª FASE
Maravilha 7     x     0        richard Hale School “b” (inglaterra)
Maravilha 6     x     0        Woodcote High School (inglaterra)
Maravilha 0     x     2        linfield FC (irlanda do Norte)
Maravilha 2     x     0        FC Quincy Voisins (França)

SEMIFINAL
Maravilha 0     x     0        Meaux (França)
                               0     x     2        (pênaltis)

DECISÃO DE 3º E 4º LUGAR
Maravilha 2      x     2      richard Hale School “a” (inglaterra)
                               6      x     5      (pênaltis)

Fotos: Divulgação

 Atletas visitaram a Torre Eiffel
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EXPERIÊNCIA
Para os atletas e professores do 

projeto, o fato marcante foi a valori-
zação de todos os países frente à de-
legação brasileira. “em todo local que 
passávamos ouvíamos gritos de brasil, 
sinais, gestos que fizessem menção ao 
futebol. Os garotos foram muito bem 
acolhidos por todas as delegações pre-

sentes, bem como pelo povo francês”, 
salienta livinalli.

O professor destaca que após a 
cerimônia de premiação várias equi-
pes foram em direção aos atletas bra-
sileiros na busca de fotos e trocas de 
camisas. “esse intercâmbio cultural 
é um dos principais pontos positivos 

das competições de categorias de base 
internacionais. Muitos atletas de Ma-
ravilha e região estão com uniformes 
de diversos países, bem como, muitos 
uniformes brasileiros estão rodando o 
mundo”, diz.

O alojamento da delegação brasi-
leira foi em um hotel temático (Velho 

Oeste), dentro do disneyland Park, 
em Paris. No contraturno dos jogos, 
em paralelo à competição, os atletas 
faziam visitas ao parque. Na noite de 
encerramento da competição, os atle-
tas tiveram a oportunidade de assistir 
o show artístico “Castelo da Princesa”, 
considerado um dos mais belos espe-
táculos do mundo.

“No último dia, foi feito passeio tu-
rístico pela cidade de Paris, buscando 
conhecer a história de uma das princi-
pais capitais do mundo. Foram visita-
dos pontos como a Torre eiffel (inclu-
sive os atletas tiveram a oportunidade 
de subir na mesma), arco do Triunfo, 
Museu do louvre, Catedral de Notre 
dame, estádio da França e a famosa 
rua Champs elysees, na qual visita-
ram as lojas esportivas Nike, adidas e 
a loja oficial do Paris Saint Germain”, 
conta livinalli. 

Na viagem de ida, os atletas co-
nheceram a arena da baixada, em 
Curitiba, um dos estádios da Copa do 
Mundo no brasil. Já no aeroporto, os 
mesmos tiraram fotos com treinador o 
da Seleção brasileira, dunga.

Fizeram parte da Comissão Téc-
nica os professores eliéser Felipe li-
vinalli, Vinícius Pugliero, Ítalo Stieven, 
Fernando Henrique Kruger e Valdeci 
dassoler (fisioterapeuta), bem como 
o presidente do projeto maravilhense, 

Nelson livinalli. além disso, viajaram 
alguns pais e acompanhantes de Ma-
ravilha e região.

a empresa Planeta bola eventos 
deu todo o suporte para a delegação 
na questão de logística, sendo que a 
mesma foi representada por um de 
seus proprietários, rubens dias, que 
acompanhou a delegação em todos os 
momentos, sendo também considera-
do um dos principais pontos positivos 
da viagem.

a avaliação de todos foi extrema-
mente positiva, sendo considerada 
uma experiência única, engrande-
cedora e muito produtiva. “a partici-
pação envolveu muito mais do que a 
prática do futebol, visto tudo que foi 
vivenciado. Foram muitos momentos 
marcantes, sendo relatadas vivências 
emocionantes por parte de todos os 
atletas e comissão. a expectativa é que 
mais competições desse nível sejam 
disputadas”, enaltece eliéser livinalli.

Na continuidade, o projeto mara-
vilhense oferece treinamentos gratui-
tos a todos os interessados na prática 
do futebol, visto o apoio e parceria da 
administração municipal, departa-
mento Municipal de esportes e ace-
ma. Os treinamentos ocorrem de se-
gunda a sábado, nos campos do CrM 
e Madalozzo, sendo que as inscrições 
podem ser feitas nos locais de treino. 

Atletas e comissão técnica, representantes da Cidade das Crianças

Equipe com o troféu de terceiro lugar

Delegação do Brasil e equipe inglesa 

Encerramento da competição no parque da Disneyland
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Um Toque de Requinte

Elegância à mesa
Todos nós aprendemos que 

não devemos colocar os cotovelos 
na mesa em jantares de cerimônia. 
entretanto, pessoas elegantíssimas 
o fazem, sem criar maior espanto, 
nem tirar o requinte da ocasião. a 
grande vantagem de conhecer as 
regras é justamente esta: deixar-
nos mais à vontade, até mesmo 
para quebrá-las.

Na hora de sentar
O que fazer: é a dona da casa 

quem dá o sinal para os convida-
dos se levantarem para a mesa. lá 
chegando, espere para que ela diga 
qual lugar você deve ocupar.

O que não fazer: não demore 
demais para atender ao chamado 
da dona da casa. Mas também não 
se precipite para a sala de jantar 
sentando no primeiro lugar que 
lhe parecer agradável.

A dúvida dos talheres
O que fazer: tudo é arrumado 

na mesa para ajudar você, e os ta-
lheres são distribuídos na ordem 
de seu uso, de fora para dentro. 
Portanto, pegue os que estão na-
turalmente ao seu alcance. Mas, se 
alguma dúvida persistir, espere um 
pouco e observe alguém.

O que não fazer: não pegue um 
talher para depositá-lo imediata-
mente e trocá-lo por um terceiro. 
Não faça comentários em voz alta 
sobre qual talher deve usar.

Como usar os “instrumentos”
O que fazer: limpe discreta-

mente os lábios antes de usar os 
copos. Quanto aos talheres, segu-
re a faca com a mão direita, com 
o dedo indicador mais avançado, 
mas sem encostar na lâmina; e 
enquanto estiver utilizando a faca, 
maneje o garfo com a mão esquer-
da. Tratando-se de uma comida 
que não precise ser cortada, o gar-
fo é utilizado pela mão direita. Os 
alimentos são cortados à medida 
que se come. e a sopa se toma com 
a colher de lado, não colocando a 
ponta na boca.

O que não fazer: picar todos os 

espero que tenham gostado das dicas!
excelente fim de semana a todos!

alimentos para depois comê-los 
só com o garfo. Ficar “passeando” 
com os talheres da mão direita 
para a esquerda, ou empunhá-los 
como se fossem ferramentas. Não 
beber a água - ou o vinho - de uma 
vez. Não soprar para esfriar a sopa.

Como lidar com a comida
O que fazer: há certos alimen-

tos que parecem ter sido inventa-
dos para criar vexame, mas não se 
deixe intimidar. a salada deveria 
vir em pedaços de dimensão comí-
vel; se não vier, corte as folhas ou 
dobre-as, sempre com o garfo. 

O que não fazer: evite “brigar” 
com a comida, demonstrando es-
forço ao cortar ou erguendo muito 
os cotovelos. Não se debruce sobre 

o prato; é o garfo que vai a você. 
Não sirva grandes bocados. Não 
faça ruídos ao mastigar. Não fale 
de boca cheia. Se houver uma co-
mida de que você não gosta, não a 
recuse; sirva-se de uma porção mí-
nima, coma o que puder e deixe o 
resto no prato.

As situações constrangedoras
derramar vinho na mesa: evi-

te “morrer” de constrangimento. 
Peça desculpas à dona da casa. Ca-
berá a ela colocar você à vontade.

derramar comida no colo: se o 
estrago for pequeno, limpe discre-
tamente com o guardanapo e deixe 
assim mesmo. em caso de desastre 
maior, peça licença e limpe-se no 
banheiro.

Se derramarem comida em 
você: se o garçom ou o vizinho 
manchar inadvertidamente sua 
roupa, não faça escândalo; diga 
com a voz categórica, mas dis-
plicente, que não tem importân-
cia. Se puder, diga algo divertido 
para aliviar o constrangimento do 
agressor.

Se cair um talher: não mergu-
lhe debaixo da mesa à sua procu-
ra. Peça outro discretamente ao 
garçom.

O que nunca fazer: começar a 
comer antes da dona da casa. de-

monstrar gula excessiva. Comer 
devagar demais, atrasando todos, 
ou depressa demais, acabando an-
tes. Monopolizar a conversa. dizer 
que está “faminto” ou “empantur-
rado”. Palitar os dentes.

O que fazer sempre: manter um 
ar de leveza e naturalidade. elogiar 
discretamente a comida, não toda, 
mas a que lhe agradar de modo 
especial. estar atento ao garçom, 
para facilitar seu trabalho de servi
-lo pela esquerda e tirar os pratos 
pela direita. beber com comedi-
mento. Comer com moderação.

Divulgação
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Profissão: Professor de educação Física

Idade: 26 anos

Hobbies: Praticar atividade física ao ar livre, como 
corridas, jogar tênis e futebol e curtir momentos com a 
família

Música: Tenho preferência pelas músicas que com 
suas letras possam vir agregar algo bom em minha vida

Filme: desafiando Gigantes

Livro: Teleios: O Homem Completo (larry Titus)

Esporte: Como sou brasileiro nato, curto um bom 
futebol, mas tenho paixão pelas modalidades que atuo, 
que são o atletismo e o tênis de quadra

Formação: Sou licenciado e bacharel em educação 
Física, cursos concluídos pela Horus Faculdades de Pi-
nhalzinho (SC) – 2010/2014

Especialização: Pretendo iniciar ainda este ano 
uma pós-graduação em Treinamento desportivo

Profissão: Como ex-atleta de futebol de campo, 
sempre gostei de esportes, e por admirar essa profissão 
de educador físico, acabei optando pela mesma

Carreira: ao iniciar o curso fui questionado pelo 
meu primeiro professor na faculdade, sobre qual mo-
dalidade pretendia atuar. respondi que a área da edu-
cação Física proporciona um leque de opções nas quais 
podia atuar e que pretenderia estar apto a exercer qual-
quer uma delas. assim, no ano 2012 comecei na área 
da educação Física escolar, mas sempre com vontade 
de trabalhar com treinamento esportivo. esta que logo 
foi saciada, já no ano 2013, após passar por um teste 
seletivo fui contratado para trabalhar com o atletismo 
(convencional) em Maravilha e no mesmo ano recebi 
uma proposta da Unimed para estar à frente do Projeto 
esporte Comunitário de Tênis. Já neste ano continuo à 
frente do projeto de tênis e o atletismo (convencional 
e paradesportivo) de Maravilha. Também atuo como 
técnico da associação esportiva e Paradesportiva de 
lages/SC (assesp), na qual sou técnico paralímpico nas 
competições nacionais e internacionais.

Para o futuro: Pretendo me especializar na área do 
treinamento desportivo e que com meu trabalho possa 
formar grandes atletas e homens dignos de viver e cum-
prir seus deveres na sociedade.

Maravilha no futuro: espero que a nossa cidade 
continue fazendo jus ao seu nome, que continue em 
constante desenvolvimento e assim possa continuar 
sendo um lugar bom de viver.
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Viagem divino Pai eterno - Trindade (GO) e Goiânia (GO)
entre os dias 9 e 13 de abril a empresa bruna Tur realizou viagem com 95 romeiros 
para o Santuário do divino Pai eterno, em Trindade (GO). Os turistas visitaram o 

Santuário do divino Pai eterno, a igreja Matriz, a igreja do Padre Pelágio, a Casa São 
Cotolengo e Casa das irmãs Carmelitas. No retorno da viagem passaram por Goiânia 

(GO), onde o grupo aproveitou para realizar compras na Feira do Vestuário. a viagem foi 
divertida e o grupo aproveitou momentos únicos para agradecer as graças alcançadas 

ao divino Pai eterno e adquirir conhecimentos novos na viagem realizada.

Parabéns ao 
colega Cleiton 
Ferrasso, pela 

formatura em Co-
municação Social 

com Habilitação 
em Jornalismo 

pela Unoesc São 
Miguel do Oeste, 
hoje (18), no Par-
que rineu Gran-

sotto. a homena-
gem é dos colegas 

da rádio líder 
FM e Jornal O lí-
der, com desejos 

de muito sucesso!

Daiane Robert
Sentimos cheiro 
de festa no ar! dia 
20 está chegan-
do, e você estará 
completando mais 
um ano de vida. 
Parabéns, querida, 
tudo de melhor 
para você. Home-
nagem da família 
robert e amigos.

Mãe, vó, bisa, trisavó Nilza 
dos Santos batista, na próxima 
segunda-feira (20) comemorará 
seus 77 anos. Com muito amor, 
sabedoria, compaixão e luta 
você inspira a todos que estão ao 
seu redor, pelo seu carisma 
e jeito simples de ser. 
Temos orgulho em ter 
a você junto de nós e 
esperamos que esteja 
conosco por muitos 
anos ainda. Parabéns, 
de toda a sua família!

a engenheira agrônoma 
Francielle Muniz comemora 
mais um ano de vida na pró-
xima segunda-feira (20) e re-
cebe a homenagem carinho-
sa de Jean rodrigo barbieri.
“Fran, quero lhe desejar toda 
a felicidade do mundo, afinal 
você merece, por ser uma 
pessoa especial. Parabéns, 
muitos anos de vida, com 
saúde e fé, que a paz de deus 
possa te acompanhar em 
todos os dias de sua vida”.

Metz Fotografias
Fotos: Divulgação/Bruna Tur
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Unoesc forma turma de Psicologia 

a Unoesc São Miguel do Oeste formou, na noite de sábado (11), a 10ª turma de Psicologia. a 
solenidade de colação de grau dos 19 estudantes ocorreu no Parque de exposições rineu Gransot-
to. Outros dez alunos colaram grau em gabinete. Parabéns e muito sucesso aos novos psicólogos! 
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Área Vip

“Se podemos sonhar, também 
podemos tornar nossos 

sonhos realidade”.
(Walt Disney)

A mamãe Marcieli Weschenfelder está ainda mais bela. 
Quem registrou os belos momentos da gestação foi a 
fotógrafa Simone Mezzaroba Zanotto, da Foto Zanotto.

Simone Mezzaroba Zanotto/Foto Zanotto

Felicidades e sucesso à belíssima Josiele 
Vargas, pelo aniversário comemorado na 
última quinta-feira (16). Parabéns!

Freecolor Digital

Parabéns a Jusci Murari, 
pelo aniversário que será 
festejado no próximo dia 22. 
Alegrias e sucesso por este 
dia tão especial!

Quem comemora mais 
um aniversário na 
próxima quinta-feira (23) 
é a Noici Graeff Ranzi. 
Que as alegrias deste dia 
especial permaneçam 
para sempre na sua vida. 
Felicidades!!!

Divulgação/ Clube de Lions Maravilha

Os companheiros do Clube de Lions Maravilha participaram, nos dias 11 e 
12 de abril, em Concórdia, da Convenção do Distrito LD-8 de Lions Clubes. 
Este foi um dos maiores eventos do Leonismo no Distrito, e contou com a 
participação de mais de 700 pessoas.
Para os associados de Maravilha, esses são momentos especiais, 
quando elegem o novo governador, além de participarem de palestras, 
confraternizações e trocas de experiências. 
Em Concórdia, a organização do evento foi realizada pelo Lions Clube 
Concórdia, Lions Clube Concórdia Vila São Miguel e LEO Clube Concórdia 
Vila São Miguel Renovação.

Parabéns a cunha-porense 
Paula Dalla Corte, pelo 
aniversário que será festejado 
na próxima terça-feira (21). 
Felicidades!!!

Dia 19 de abril 
quem completa 
mais um ano 
de vida é a 
belíssima Ana 
Maldaner. 
Felicidades e 
sucesso por este 
dia tão especial! 
Parabéns...

Parabéns a Sidiani Schafer, 
pelo aniversário comemorado 
hoje (18). Felicidades!!!

Na quarta-feira (22) é a 
vez da Marcia Pigatto 
comemorar o seu 
aniversário. Felicidades!!! 

Quarta-feira 
(22) quem 
comemora 
o seu 
aniversário 
é a 
empresária 
Ivana 
Debona. 
Felicidades! 

Fotos: Divulgação/Facebook

Vilmo Antonio Carraro 
comemora mais um ano de 
vida amanhã (19) e recebe 
os parabéns dos colegas da 
Copema!
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Êxodo – Deuses e Reis
deuses e reis é uma adaptação da história 
bíblica do Êxodo, segundo livro do antigo 
Testamento. O filme narra a vida do profe-
ta Moisés (Christian bale), nascido entre os 
hebreus na época em que o faraó ordenava 
que todos os homens hebreus fossem afoga-
dos. Moisés é resgatado pela irmã do faraó e 
criado na família real. Quando se torna adul-
to, Moisés recebe ordens de deus para ir ao 
egito, na intenção de liberar os hebreus da 
opressão. No caminho, ele deve enfrentar a 
travessia do deserto e passar pelo Mar Ver-
melho.

O Imperador
após se tornar alvo de seu irmão mais velho, 
o herdeiro de um trono decide procurar 
a ajuda de sua irmã e de um cavaleiro 
desacreditado, Jacob (Nicolas Cage), que 
precisa enfrentar vários problemas pessoais. 
Juntos, eles buscam o apoio de Gallain 
(Hayden Christensen), um lendário cavaleiro 
conhecido como Fantasma branco.

CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller Moda & Estilo

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

O destaque #jornalolíder 
desta edição vai para 
as alunas/amigas da 
educadora física Simone 
Mocelin, que festejou o 
seu aniversário desde 
as primeiras horas da 
manhã de quinta-feira 
(16) com um super café 
da manhã surpresa.

Gola rolê 
Já podemos começar a falar das tendências de inverno, para 

que todos estejam preparados para usar o que está na moda!
Para as mulheres organizadas, que guardam suas peças de inver-

no quando chega o verão e vice e versa, é importante acompanhar as 
tendências antes de fazer o desapego das peças do ano passado, ou pro-
curar ajuda de um profissional de moda para lhe auxiliar na hora de de-
cidir o que deve ser mantido e o que pode ser revendido ou doado. 

a peça que vamos falar hoje sempre está presente no inverno, por ser 
quentinha e versátil. É a blusa de lã, e o que muda nela de ano em ano é jus-
tamente os detalhes, como comprimento, mangas, punhos ou gola. 

a tendência que volta para o inverno 2015 é a gola rolê, que foi vis-
ta em vários desfiles na semana de moda de Nova iorque, em feverei-
ro deste ano, e promete retornar ao closet das brasileiras também. 

depois da gola boba do inverno 2014, é hora de esquentar o pescoço com 
a gola rolê, que pode ser bem justinha ou mais larga, com mais volume.

a gola promete tanto sucesso que vai estar presente nas blu-
sas mais finas do outono ou até mesmos nos queridinhos cropped 
usados para sair à noite, para ir em baladas ou barzinhos. 

Fotos: Divulgação
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Livros
enquanto colore os de-
senhos de flores, casas na 
árvore, animais e objetos 
mágicos, seu desafio é 
encontrar os nove símbolos 
especiais ocultos ao longo 
destas páginas. eles destra-
vam o portão do castelo, 
revelando seus mistérios. 
O que será que ele guarda? 
Traga à tona o artista que 
existe em você e divirta-se 
em uma jornada através 
desse universo deslumbrante.

Quanto podemos conhecer do 
mundo? Será que podemos conhecer 
tudo? Ou será que existem limites 
fundamentais para o que a ciên-
cia pode explicar? Se estes limites 
existem, até que ponto podemos 
compreender a natureza da realidade? 
estas perguntas, e suas consequências 
surpreendentes são o foco deste livro, 
um ensaio sobre como compreen-
demos o universo e a nós mesmos.

Faça um passeio por estes lindos jardins e se aventure em uma caça ao tesouro 
tão fascinante que todos os seus problemas ficarão para trás. as ilustrações ricas 
em detalhes estão só esperando por você para ganhar vida. divirta-se procurando 
as diversas criaturas escondidas nestas páginas. Complete os espaços em bran-
co, escolha suas cores preferidas, faça seus próprios esboços e crie um universo 
deslumbrante onde não há lugar para o estresse. Jardim Secreto é um livro para 
todas as idades, que nos permite esquecer as adversidades do dia a dia através 
dos desenhos e que busca trazer à tona o artista que existe em cada um de nós.

Games Henrique Hübner

Variedades
V/08

e
voluir é uma assimétrica first-person 
shooter videogame desenvolvido pela 
Turtle rock Studios, publicado pela 
2K Games e distribuído pela Take-Two 
interactive. O jogo foi lançado para Mi-

crosoft Windows, PlayStation 4 e Xbox One em 10 
de fevereiro de 2015.

evolve é um jogo multiplayer assimétrico, 
colocando quatro Hunters controlado-jogador 
contra um monstro alienígena, controladas por 
um quinto jogador. Os caçadores têm a tarefa de 
matar o monstro; enquanto o monstro deve ou 
matar todos os quatro Hunters, ou completar um 
objetivo secundário, tais como destruir uma base 
humana ou usina. O jogo contará com uma varie-
dade de mapas, um dos quais sendo uma grande 
selva, com alguns elementos industriais, onde os 
jogadores podem se abrigar.

ambos os Hunters and Monsters podem usar 
habilidades únicas durante o jogo. O jogador 
monstro pode matar outras criaturas menores 
para evoluir e se tornar mais forte, entrando em 
uma fase casulo, deixando-se vulnerável por um curto período. existem vários power
-ups que ambos os Hunters e Monstros podem obter matando a vida selvagem local. 
a fauna também pode atacar e diminuir cada lado.

a equipe de caçadores é sempre composta de um jogador de cada uma das qua-
tro classes: um caçador, um apoio, um médico, e uma classe de assalto. Cada classe 
vai conter uma variedade de diferentes Hunters com diferentes habilidades e play
-estilos. O jogador monstro também será capaz de escolher entre uma variedade de 
monstros. até agora, apenas quatro destes monstros foram revelados, incluindo o 
“Golias”, “Kraken”, “Wraith” e “behemoth”.

Espero que tenham gostado dessa minha dica para vocês! Bom fim 
de semana! Fiquem com Deus e até a próxima!

Verdade. a gravidez é um fator desencadeante do aparecimen-
to das varizes devido às alterações hormonais constantes que as 
mulheres têm durante este período. durante a gravidez, o sangue 
venoso tem dificuldade de retornar ao coração, e assim a pressão 

venosa fica maior na perna, o que pode gerar um 
quadro de dilatação das veias, de edema e dor. Os 
médicos indicam que as gestantes devem utilizar 
meias elásticas prescritas sob medida para cada 

trimestre da gestação. as mulheres que já 
possuem doença venosa diagnosticada 

antes de engravidar devem fazer um 
programa de fortalecimento 

muscular e evitarem ficar 
muito tempo de pé 

ou sentadas.

Se eu tomar água em excesso, 
posso passar mal? 

inibidores de apetite 
substituem a comida?

Gravidez provoca varizes?

Verdade. beber 
muito mais água do que 
o recomendado (em 
torno de dois litros por 
dia) aumenta o risco de 
hiponatremia, queda na 
quantidade de sódio no 
sangue, que pode causar 
tonturas e convulsões 
e levar à morte.

Mito. O 
inibidor de 
apetite, como 
o nome já 
diz, diminui 
a vontade de 
comer, mas não 
impede o usu-
ário de sentir 
fome e nem 
exclui a neces-
sidade de repor 
nutrientes.
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João/Miguel fica transtornado 
com as lembranças de seu 
passado. Laila e Elisa tentam 
animar Júlia. Lígia informa a 
Vicente que Júlia já sabe da 
gravidez de Taís. Laila assina 
contrato com Marta, mesmo 
depois de irritar a mãe de Júlia. 
Bernardo não reage bem ao 
descobrir que Durval se mudou 
para a sua casa. Pedro discute 
com Laila porque ele quer saber 
o paradeiro de Júlia. Taís liga 
para Marina. Pedro beija Júlia 
e Marina vê o casal.

Rafael defende Teresa e Laís vai 
embora transtornada. Estela 
não acredita que Lauro virá 
para o casamento. Rafael tran-
quiliza Teresa. Guto descobre o 
telefone de Laís. Alice e Evan-
dro conversam. Inês pede a 
Beatriz para marcar um jantar 
com Guto. Bento compra uma 
TV nova para Paula. Sandrinha 
critica Laís por ter terminado 
com Rafael. Tadeu discute com 
Paula por causa de Bento. 
Teresa e Estela escolhem fotos 
para a advogada participar de 
um programa de TV. Xavier 
fica horrorizado com o jeito de 
Aderbal.

Castilho faz com que Caíque 
salve a filha de Laura e do 
amigo. Bia confirma pela 
internet que a testemunha e o 
perito do acidente de seus pais 
estão vivos. Ricardo implora 
para Cidinha lhe dizer quem 
ela é. Marcos avisa a Sueli que 
atingirá Úrsula aos poucos. Ma-
ria Inês estranha ao ver Úrsula, 
Adriana e Celso conversando. 
Celso entrega exames de um 
paciente doente para Adriana e 
pede à médica que os apresente 
a Marcos como se fossem de 
Úrsula.

Pedro tenta se explicar para 
Marina e deixa Júlia irritada. 
Eriberto exige que Marta 
se desculpe com ele e com 
Júlia. Guida se preocupa com 
Elisa. Laila aconselha Júlia a 
procurar Pedro. Lígia incentiva 
Pedro a ficar com Júlia. Diana 
oferece seu filho para Irene 
adotar. Júlia e Pedro se recon-
ciliam e passam o dia juntos. 
João/Miguel guarda uma foto 
de Pedro junto às suas coisas. 
Pedro se despede de Júlia. Luís 
conversa com Esther sobre 
Isabel. 

Estela pede a Rafael para 
dar um tempo para Laís. Inês 
acredita que Guto e Alice estão 
entrosados e fica animada. 
Laís conta a história sobre o 
tio de Sandrinha para Maria 
José e sonda sua reação. Guto 
usa o nome de Rafael para 
marcar um encontro com Laís. 
Laís questiona Guto sobre as 
mães de Rafael. Inês pede a 
Teresa um convite para o seu 
casamento. Vinícius arma um 
encontro entre Olga e Regina. 

Marcos abre o exame de 
Úrsula e vê que o tumor ainda 
permanece. Marcelo convence 
Úrsula a deixar Marcos aplicar 
a injeção, sem saber o que o 
médico planeja fazer com a 
ex-mulher. Maria Suzana tenta 
convencer César de desistir da 
prova por causa do teste anti-
doping. Scarlett e Afeganistão 
se beijam. Scarlett acha o 
resultado do exame de Úrsula 
na lixeira e entrega a Ricardo. 
Ricardo coloca Úrsula contra 
a parede e pergunta sobre a 
doença.

Júlia, Pedro, Laila, Luís e 
Bernardo conhecem Felipe e 
descobrem que ele tem uma 
doença congênita grave. Júlia 
diz a Beatriz que não pode 
ajudar Felipe. Luís, Pedro e 
Laila fazem exames para saber 
se são compatíveis com Felipe. 
Irene pede o apoio de Lígia. 
Bernardo é obrigado a mentir 
para Taís e fica chateado. 
Pedro recebe uma imagem 
da ultrassonografia de Taís e 
fica desconcertado. Aníbal vai 
à casa de Guida reclamar de 
uma vizinha. 

Teresa entrega um convite de 
seu casamento para Vinícius. 
Inês discute com Beatriz. 
Rafael consegue conversar 
com Laís. Regina fica irritada 
quando Vinícius fala que 
ajudará com as despesas de 
Júlia. Diogo mente para Gabi 
e pensa em Beatriz. Bento per-
gunta sobre Paula pra Regina 
e fica animado. Estela tenta 
tranquilizar Teresa para a sua 
entrevista no programa de TV. 
Carlos Alberto fica animado 
depois de ser entrevistado por 
Clóvis. Estela, Rafael, Wilma e 
Simone se reúnem para assistir 
à entrevista de Teresa.

Úrsula confessa a Ricardo 
que inventou a doença para 
Marcelo não se separar dela. 
Ricardo diz à mãe que lhe 
dará um tempo para que 
conte a verdade a Marcelo. 
Caíque pede ajuda a Itália para 
conseguir a chave da casa de 
Miranda. Vicente e Gustavo 
decidem investigar o acidente 
que matou os pais de Laura. 
Sueli diz a Aurélia que ela não 
tem direito de castigar Azeito-
na. Bia chama Liz de traidora. 
Maria Inês avisa a Caíque que 
expulsará Marcos do hospital.

Pedro conta a Beatriz sobre 
a morte de seu pai biológico. 
Isabel se enfurece com Lauro 
por causa de Miguel. Esther 
acerta com Beatriz os detalhes 
para a festa surpresa de Felipe. 
Felipe fica interessado na 
história de seu pai biológico. 
Bernardo revela ao novo irmão 
que Júlia não é irmã biológica 
deles. Arthurzinho bate o carro 
de Virgínia e Iara tranquiliza o 
caçula quanto ao dinheiro a ser 
pago ao seguro.

Inês discute com Alice. Laís 
fica nervosa com os comen-
tários de sua família e pede 
para conversar com Rafael. 
Diogo avisa a Carlos Alberto 
que ele foi enganado por Luís 
Fernando. Carlos Alberto exige 
que Luís Fernando devolva 
seu dinheiro. Vinícius aceita 
trabalhar com Teresa. Paula es-
tranha a reação de Vinícius ao 
ver Inês chegar ao escritório. 
Pedro se insinua para Beatriz, 
mas ela não corresponde. Gabi 
ajuda Diogo a escolher presen-
tes para a família. 

Caíque hesita em contar a 
Maria Inês o que sabe sobre 
Marcos. Sueli discute com 
Aurélia por causa de Azeitona. 
Liz fica insegura quando ouve 
Israel elogiar Bia. Itália seduz 
Miranda para ajudar Caíque 
e Laura. Samantha tenta 
convencer Jarbas a colocá-la 
em seu musical, mas ela e 
Pepito são expulsos do teatro. 
Manuel atrapalha Tina na 
venda de marmitas e ela fica 
irritada. Vicente conversa com 
Rose sobre o acidente dos pais 
de Gustavo e Bia. 

Na casa de Miranda, Laura e 
Caíque encontram a bolsa de 
Sueli que foi roubada no dia 
em que ela foi baleada e des-
confiam que Marcos contratou 
Miranda para atacar a secre-
tária. Laura e Caíque resolvem 
investigar melhor para tentar 
convencer Sueli a ficar do lado 
deles. Samantha resolve se vin-
gar de Jorge Fernando por ter 
sido expulsa do teatro e arma 
uma coletiva de imprensa para 
dizer que o diretor maltrata as 
mulheres. 

Jorge Fernando encontra 

Samantha e Pepito e sugere 

que eles formem uma dupla de 

funk. O diretor fala com eles 

sobre o funk da paranormal 

e o funk do peru. Samantha 

tenta obrigar Jorge Fernando 

a aceitá-la no musical para 

interpretar Maria Claudia. Ele 

diz que Samantha não faria o 

musical nem se fosse substituta 

da atriz principal.

Miguel revela a Diogo e 
Beatriz que é o pai biológico 
de Felipe. Bernardo descobre 
que João é Miguel e implora a 
Júlia que o leve até Pedro. Bea-
triz pede a Miguel para con-
versar com Felipe. Bernardo 
diz a Pedro que João é Miguel 
e ele fica transtornado. Júlia 
tenta tranquilizar Pedro. Isabel 
é hostil com Miguel ao vê-lo 
em sua casa. Lauro incentiva 
Miguel a contar sua história 
para seus filhos. Isabel tenta 
encontrar Lígia e comenta com 
Irene sobre a volta do pai de 
Joaquim. 

Inês consegue atrair Evandro e 
se sente vitoriosa ao ficar com 
ele. Vinícius convida Regina 
para ir ao casamento de Teresa 
com ele. Evandro fica aliviado 
quando Inês vai embora. Viní-
cius desiste de contar a Regina 
que Inês também trabalha no 
escritório de Teresa. Evandro 
se preocupa com Inês ao falar 
com Beatriz sobre ela. Laís 
conversa com Rafael. Luís 
Fernando avisa a Clóvis que 
eles não vão mais fazer o docu-
mentário na associação. 

Lígia desmaia e Miguel fica 
preocupado. Isabel conversa 
com Miguel. Beatriz torce para 
que o pai biológico de Felipe vá 
conversar com ele. Irene expli-
ca a Vicente por que Lígia foi 
sedada. Júlia liga para Pedro 
e Bernardo hesita em passar a 
ligação ao vê-lo falando com 
Taís. Lígia pensa em Miguel. 
Júlia explica a Felipe por que 
Miguel foi embora sem falar 
com ele. Esther critica Luís por 
não querer conhecer seu pai 
biológico. 

Teresa desmaia ao ver Lauro. 
Lauro pede para conversar 
com Teresa. Beatriz pede para 
Inês ir embora do casamento. 
Lauro conduz Teresa até Estela 
e todos se emocionam. Beatriz 
fica aliviada ao perceber que 
Regina não foi ao casamento. 
Diogo mente para Gabi para 
justificar seu sumiço. Bento 
descobre que Ivan é irmão 
de Paula e fica aliviado. Luís 
Fernando fica com ciúmes de 
Regina. Lauro não conse-
gue disfarçar para Teresa o 
seu cansaço e inventa uma 
desculpa. 
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Programe-se

Receita

Ingredientes
Espetinhos
300g de peito de frango em cubos
½ colher (chá) de sal
1 colher (chá) de orégano
2 colheres (sopa) de leite integral
8 unidades de biscoito integral, trituradas

Molho
1 colher (chá) de azeite
1 colher (sopa) de cebola ralada
2 tomates grandes, picados
1 colher (chá) de mostarda
½ copo de requeijão cremoso

Modo de preparo
Espetinhos
em um recipiente, misture o frango, o sal e o oré-

gano. em espetos de madeira para churrasco, coloque 
três cubos de frango, repita o procedimento até termi-
nar todo o frango. Passe cada um dos espetos pelo lei-
te e depois pelo biscoito. Coloque em uma assadeira 
untada com azeite e leve ao forno médio-alto (200°C), 
preaquecido, até que estejam dourados e crocantes (cer-

ca de 25 minutos, virando-os na metade do tempo). en-
quanto isso, prepare o molho.

Molho
em uma panela, aqueça o azeite e refogue a cebola. 

Junte os tomates, a mostarda e três colheres (sopa) de 
água e refogue até que os tomates estejam macios (cerca 
de 8 minutos). Passe por uma peneira, junte o requeijão 
cremoso e misture bem. Sirva acompanhado do frango.

Bom apetite!

ESPETINHO DE fRANGO 
ASSADO cOM MOLHO 

Variedades
V/09

18/4
Festival da Canção Cidade das Crianças – Centro Sociocultural 
- departamento de Cultura

1ª Exposição de Orquídeas – lar de Convivência - Caoma

19/4
Festa – Cabeceira do iraceminha - igreja luterana

1ª Exposição de Orquídeas – lar de Convivência - Caoma

Festa – lª Primavera baixa – Comunidade Católica

25/4
Homenagem às mães – Salão evangélico da ieClb – adminis-

tração municipal

MAIO

3/5 
Festa do Padroeiro – Salão Paroquial Católico – Comunidade 

Católica

9/5
jantar – Salão Comunidade do bairro Floresta – aPP Juscelino 
Kubitschek

https://www.nestle.com.br/site/marcas/ninho/leites_uht/ninho_uht.aspx
https://www.nestle.com.br/site/marcas/nesfit/biscoitos/integral-nesfit.aspx
https://www.nestle.com.br/site/marcas/nestle/requeij%C3%B5es/cremoso1.aspx
file:///F:/2015/abril/edi%c3%a7%c3%a3o%20325/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2028/Receitas/javascript:void(0)azeite.aspx
file:///F:/2015/abril/edi%c3%a7%c3%a3o%20325/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2028/Receitas/javascript:void(0)azeite.aspx
file:///F:/2015/abril/edi%c3%a7%c3%a3o%20325/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2028/Receitas/javascript:void(0)cebola.aspx
file:///F:/2015/abril/edi%c3%a7%c3%a3o%20325/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2028/Receitas/javascript:void(0)tomates.aspx
file:///F:/2015/abril/edi%c3%a7%c3%a3o%20325/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2028/Receitas/javascript:void(0)mostarda.aspx
file:///F:/2015/abril/edi%c3%a7%c3%a3o%20325/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2028/Receitas/javascript:void(0)tomates.aspx
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INN
PERNAMBUCO

GUINCHOFORD
NOARCME
TRESMARIAS
UMEDONT

ARESENADE
AEPILOGO
FARROIDA
ABRAGEB

ACIDOIOGA
ISRECORD
AMOIAEI

ALOCARLEVA
SOTAQUES

Henry (?),
inventor

do modelo
“T”

Veículo
usado pa-
ra rebocar

carros

Arco, em
inglês

Ordem (?):
obedece à
sequência
das datas

Conste-
lação de

Orion
(Astr.)

Deus da
guerra, na
mitologia

grega

Tomei
uma

atitude

Avalia o 
rendimen-
to de gra-
duandos

Por (?)
mais b:

sem dei-
xar dúvida

Comunida-
des religi-
osas de
monges

Longe,
em inglês

(?) sulfúri-
co, líquido
de explo-

sivos

Trapo, em
inglês

Eduardo
Bueno, 

historiador
gaúcho

Inglês de
Souza,
escritor

“imortal”

Rede (?),
canal da
TV aberta

“Eu te (?)”,
frase

de apai-
xonados

O canu-
dinho,

pelo seu
interior

Sucesso
de Tim
Maia

(MPB)

Sufixo de 
“arvoredo”:
plantação
Criatura

Prática de
meditação
Pátio para

cereais

Carcomida
Grande
quanti-
dade

Final de
um livro
Profun-
dezas

Marca 
sonora da fala

em cada estado (pl.)

Destinar (verba) para
um fim

Maquiagem artística
comum

em festas
infantis

Arena (?), 
estádio em
Recife que
recebeu
jogos da
Copa de

2014

Psiu!

Estudou
(o texto)

Robson
Caetano,
ex-atleta

Tubérculo africano
usado

em purês
Imenso

Boneca pa-
ra janelas
Grupo sindical que

lidera uma paralisação

Região brasileira de
colonização mais

antiga

3/arc — far — rag. 5/enade. 6/alocar. 11/namoradeira. 14/comando de greve.

CURTAS

Por que o policial não 
gosta de sabão em pó?
- Porque ele prefere 

detergente.

Por que a plantinha não pode 
ir ao médico de madrugada?
- Porque de madrugada só 

tem médico de plantão.

Qual é o nome e a cor do carro 
que mostra que vai chover?
- Celta preto

A MULHER 
TAMBÉM VIU

dois amigos se encon-
tram, e um comenta:

- Você sabia que o arnaldo 
está hospitalizado? O cara 
tá mal, parece que nem dá 
para reconhecer direito.
- Não pode ser! ainda 

ontem vi o arnaldo num baile, 
dançando com uma mulher loira 
linda. Comenta o outro, aflito.
- Pois é, a mulher dele 
também viu!

PiaDas

HOróSCOPO 

Áries
No relacionamento amoroso, 

aposte no companheirismo. refor-
ce a confiança e afaste as dúvidas 
com um bom diálogo. busque se-
gurança sem brigar por ciúme. lute 
pelo que quer no trabalho. Não 
comente seus planos. Tensões vão 
diminuir. Pode ter boas ideias para 
lucrar. 

Touro 
Compartilhe seus ideais, seus 

segredos e planeje o futuro a dois. 
isso trará mais cumplicidade e for-
ça à união. Você terá mais garra e 
agilidade no trabalho. Hora de bus-
car seus sonhos profissionais. Ouça 
sua intuição. agarre boas oportuni-
dades de ganhar dinheiro. Você po-
derá buscar refúgio, proteção, des-
canso e colo na família. Vai retribuir 
com carinho e muita lealdade.

Gêmeos
Os astros vão deixá-la mais ro-

mântica e sedutora. Supere as di-
vergências com a pessoa amada 
com muito carinho e paciência. 
Fale dos projetos em comum do 
casal. No trabalho, invista no seu 
crescimento. Sonhe alto, estude e 
corra atrás. Organize-se melhor nas 
finanças e fuja de golpistas. Paren-
tes podem estranhar seu jeito mais 
controlador nesta fase. Vença sua 
teimosia e não se ofenda à toa.

Câncer
O romance deve ganhar mais 

força e profundidade agora. Saiam 
da rotina e conversem sobre o fu-
turo a dois. Não tema mudanças. 
aprenda coisas novas. Pode até ser 
promovido. Júpiter promete grana 
extra. Vênus promete mais alegria e 
descontração em casa. bons papos 
com parentes. Faça contato com 
quem está longe.

Leão
lua e Vênus vão reforçar a 

união e o companheirismo na rela-
ção. Faça planos a dois. Passeios es-
tarão estimulados. No trabalho, tire 
proveito de algumas mudanças que 
podem surgir. lute para progredir e 
atingir suas metas. Sociedade rece-
be estímulos. 

Virgem
dedique-se ao parceiro, refor-

ce a confiança e a união. Quebre a 
rotina no fim de semana. divirtam-
se juntos. Trabalhe em equipe e 
concentre-se no serviço. Os astros 
estimulam o aprendizado de coi-
sas novas. Use a sua criatividade 
para lucrar. em família, não leve as 
coisas tão a sério, resolva tudo com 
calma e bom humor. 

Libra
O céu traz mais paixão e alegria 

ao relacionamento. Seja paciente, 
apoie o parceiro e aguarde boas 
surpresas nesta semana. No traba-
lho, una-se aos colegas e seja criati-
vo para agilizar as tarefas. Convém 
rever e planejar bem os gastos para 
não ficar no vermelho. 

Escorpião
Mercúrio vai facilitar o diálogo 

e o entendimento com seu amor. 
Passeios a dois ou em família farão 
super bem ao romance. No traba-
lho, empenhe-se e contagie os co-
legas com seu entusiasmo. dê um 
gás e não deixe nada por fazer. Pode 
ter sorte em jogos. Você estará mais 
atencioso com a família e também 
poderá contar com os parentes. 

Sagitário
Você vai conseguir o que quiser 

do parceiro se agir com charme, ca-
rinho e romantismo. Só controle o 
ciúme para não colocar tudo a per-
der. Terá facilidade para negociar e 
fazer contatos no setor profissional. 
dê ideias e sugestões. Terá que ser 
mais firme e cortar seus gastos. boa 
fase para se aproximar mais dos pa-
rentes. O céu promete bons papos e 
muito carinho. alegria com filhos.

Capricórnio
Converse mais com o parceiro 

e não dê espaço ao ciúme. astral 
sedutor, seja com seu bem ou na 
paquera. Valorize os momentos de 
privacidade. No trabalho, seja pres-
tativo e troque ideias com colegas. 
boa parceria com parente. Pode sur-
gir uma grana extra que não espe-
rava. Sua ligação com a família está 
mais forte e o clima em casa será 
animado. 

Aquário
Vênus no seu paraíso astral vai 

reforçar seu charme, favorecendo a 
conquista. declare seu amor e apos-
te em programas bem românticos 
ao lado da sua cara-metade. explore 
seus pontos fortes no trabalho. dê 
ideias inovadoras e faça contatos. 
Vigie as oportunidades de ganhar 
mais. 

Peixes
Mostre o quanto valoriza a união 

e dê segurança ao parceiro, mas con-
trole o ciúme e converse sem brigar. 
Mostre iniciativa e troque ideias no 
trabalho, mas proteja seus segredos: 
nada de contar seus planos aos ou-
tros. Com relação a dinheiro, corra 
atrás do que quer. Vênus vai deixá-lo 
ainda mais carinhoso com os paren-
tes. evite atitudes possessivas para 
manter a harmonia.
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Manter um atendimento de 
qualidade, com clientes satisfei-
tos, é um desafio constante para 
qualquer organização. Um co-
mentário negativo sobre uma em-
presa pode ser facilmente replica-
do no meio digital, gerando sérios 
danos a sua imagem. dessa forma, 
quanto mais munida de informa-
ções e mais preparada estiver, me-
nos situações de risco a empresa 
terá para administrar.

esse foi um dos principais en-
sinamentos do workshop “exce-
lência no atendimento ao cliente”, 
oferecido pela Cdl/associação 
empresarial de Maravilha e pelo 
Núcleo de desenvolvimento Co-
mercial na segunda-feira (13). a 
explanação foi ministrada pela es-
pecialista em Marketing e mestre 
em administração de empresas 
Neidi Krewer Cassol, e contou com 
a presença de mais de 140 pessoas.

Segundo Neidi, atendimento é 

marketing e a principal ferramen-
ta para conquistar o cliente, por 
isso, exige o comprometimento 
de todos dentro da empresa para 
que seja prestado com excelência: 
“Cinco fatores são necessários para 
isso: gostar de gente, gostar de si 
mesmo, ser competente, focar no 
cliente e oferecer solução. Cliente 
satisfeito é a melhor propaganda 
que uma empresa pode ter”.

Para Neidi, a imagem da em-
presa perante a sociedade está 
diretamente ligada ao atendimen-
to que ela oferece. “Se a empresa 
tem uma boa imagem é porque 
ela oferece um atendimento de 
qualidade. Quando ocorre algum 
infortúnio, um atendimento mal 
realizado, o consumidor generali-
za e fala mal da organização como 
um todo, o que é muito ruim para 
a imagem da empresa. Por isso, 
atender bem é obrigação de todos 
os colaboradores, não importa o 

ATENDIMENTO AO CLIENTE

Neidi Krewer Cassol ministrou workshop na segunda-feira (13), para associados da Cdl/associação empresarial de Maravilha

Mais de 140 profissionais buscam 
aprimoramento 

cargo que ocupem”, enfatizou.
O acesso facilitado às infor-

mações, ocasionado pela era di-
gital, também deve ser levado em 
consideração pelas empresas que 

querem se manter à frente em um 
mercado competitivo. “estamos 
num cenário de busca e compar-
tilhamento de informações, viven-
do a era do ‘boca a boca digital’. 

ao chegar à loja, o cliente já pes-
quisou sobre o produto que ele 
deseja e os atendentes precisam 
estar preparados para isso”, frisa a 
especialista.

de acordo com Neidi, pesqui-
sas recentes apontam que 74% 
dos clientes pesquisam na internet 
antes de comprar e as compras por 
smartphone já correspondem a 56% 
das vendas on-line. “estar presente 
na internet, mesmo que seja através 
de uma mídia social, é fundamental 
para as empresas. e, por mais que a 
empresa tenha um site, ele precisa 
estar adequado para o acesso em 
dispositivos móveis, se não, esta-
rá deixando de atingir uma grande 
fatia dos potenciais consumidores”, 
complementa.

durante o workshop, os partici-
pantes puderam compartilhar boas 
experiências de atendimento e fo-
ram desafiados a inovar em suas 
práticas cotidianas.

Mais de 140 pessoas participaram do workshop com a especialista 

CDL/AE

Pinhalzinho 
SDR Maravilha acompanha obra 
de pavimentação realizada com 
recursos do Fundam 

Seguindo o cronograma de vi-
sitações às obras que estão sendo 
realizadas nos municípios que per-
tencem à Secretaria de estado de 
desenvolvimento regional (Sdr) de 
Maravilha, com recursos do Fundo 
de apoio aos Municípios (Fundam), 
o secretário regional, Valci dal 
Maso, esteve reunido com o prefeito 
de Pinhalzinho, Fabiano da luz, na 
terça-feira (14).

de acordo com dal Maso, o go-
verno do estado investiu, nos 14 
municípios que compõe a Sdr Ma-
ravilha, mais de r$ 17,7 milhões 
oriundos do Fundam. Para Pinhalzi-
nho, o valor repassado soma mais de 
r$ 1,7 milhão e está sendo utilizado 
para pavimentação asfáltica de vias 
rurais. Serão pavimentados, ao todo, 

mais de 9,5 km, sendo 3,4km na li-
nha Tiradentes; 3,2km na linha anta 
Gorda e 2,9km na linha riqueza.

O secretário regional lembra 
que o Fundam visa o desenvolvi-
mento dos municípios catarinenses 
com investimentos em diversas áre-
as. “Com a pavimentação asfáltica, 
Pinhalzinho vai beneficiar toda a 
população, pois mantêm em boas 
condições os acessos às proprieda-
des e especialmente oferece boas 
condições de trafegabilidade para 
dar vazão ao escoamento da produ-
ção local”.

acompanharam a visita a geren-
te de desenvolvimento econômico 
Sustentável e agricultura, rosana 
dalmolin Vendrame, e o gerente de 
Saúde, darci Thome.

Obras de Pinhalzinho foram visitadas pelo secretário Regional

Carla Trentin/ SDR Maravilha
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O programa direito e Justiça ini-
ciou no sábado (11), às 9h, na líder 
FM. O objetivo, de acordo com o lo-
cutor e advogado Gilmar alves de 
Oliveira, é informar, esclarecer e am-
pliar o acesso da população à justiça; 
conscientizar a sociedade da justiça, 
da ética, da democracia e do desen-
volvimento social; e proporcionar às 
pessoas o conhecimento sobre seus 
direitos e deveres.

Na primeira edição, os convida-
dos foram os advogados Miguel lubi e 
Maria loiva de andrade, que falaram 
sobre a lei 11.343/2006, que trata so-
bre drogas, o tráfico de drogas, o uso 
de drogas e suas consequências ju-
rídicas e sociais, o que é considerado 
droga.

Programa Direito e justiça: O que 
pode ser considerado como droga?

droga é toda a substância que, 
colocada no organismo da pessoa, 
modifica o seu pensar sobre determi-
nado assunto ou sua posição sobre a 
sociedade. essa droga pode ser natural 
ou química, e aí temos os dois lados, as 
lícitas e ilícitas. No direito, tudo o que 
não é proibido é permitido. as drogas 
lícitas são as que têm uma permissão 
legal do uso, por exemplo, fumo, álcool, 
e as ilícitas são aquelas que, por nor-
mas legais, não são permitidas o uso, 
embora possa se dizer que algumas 
drogas ilícitas podem se tornar lícitas se 
tiver autorização para o seu consumo, 
que é o caso dos medicamentos con-
trolados.

Programa Direito e justiça: Como 
se distingue o usuário e o traficante de 
drogas?

Nem os tribunais têm um consen-
so a respeito disso. a pessoa pode ser 
pega, por exemplo, com uma bucha 
de cocaína e ser um traficante, quando 
outro pode ser pego com 300g de co-
caína e ser um usuário. a pessoa pode 
comprar para usar dois ou três meses, 
em virtude de que ele não quer se arris-
car de comprar uma droga toda a vez 
em boca de fumo ou do traficante. en-
tão, depende de como ele foi flagrado 
ou utilizando essa droga, ou também 
traficando. Se eu tenho uma bucha de 
cocaína e estou vendendo para a pes-
soa, isso é tráfico, não interessa se é 
uma grama ou 300. O fato de eu vender 
já se caracteriza como tráfico. 

a lei veio para aliviar a situação de 
quem é usuário e agravar a situação do 
traficante. Mas não se diz o que é um 
usuário de drogas. dessa forma, fica 
muito ao arbítrio do juiz, olhando as 
circunstâncias em que aconteceu. Um 
dos critérios é a quantidade, mas de-
pende de como o agente foi abordado.

Programa Direito e justiça: No 
momento em que o policial abordar, 
ele vai identificar a pessoa que está 
com a droga. O que o policial vai fazer 
se encontrar a pessoa com um cigarro 

TRÁFICO

lei 11.343/2006 foi amplamente discutida pelos advogados Miguel lubi e Maria loiva de andrade

Programa direito e Justiça discute o tema drogas

de maconha, por exemplo?

isso vai muito do critério do poli-
cial. a polícia é bem equipada e prepa-
rada. Quando eles abordam a pessoa, 
já sabem quem é. Mas, caso não sou-
ber, a polícia aborda a pessoa, pega o 
cigarro de maconha e analisa como 
usuário. Pela legislação, deveria ser 
encaminhado para a Polícia Civil, pois 
o usuário é considerado um doente e 
não um criminoso. Tem um cigarro 
de maconha: usuário. está vendendo 
o cigarro: traficante, mesmo que gra-
tuitamente. É muito relativo. Se fosse 
usuário, seria levado para a delegacia, 
abriria uma investigação para analisar 
e encaminharia para o Ministério Pú-
blico e, quem resolveria essa questão, 
seria o Juizado especial Criminal. 

Programa Direito e justiça: e, 
caso seria condenado no Juizado es-
pecial Criminal, quais as penas que o 
magistrado iria impor ao usuário?

Geralmente é uma pena alter-
nativa que está sendo utilizada, um 
tratamento, um trabalho comunitá-
rio, cesta básica, o que acho que não 
resolve o problema. O que resolve-
ria seria um tratamento adequado 
para tentar ver se larga do vício.

a lei determina que não se use 
prisão para usuário, geralmente é 
serviço comunitário e encaminha-
mento para tratamento, embora 
continue sendo uma atitude crimi-
nalizada, mas a pena é abrandada.

Programa Direito e justiça: 
Falando do tráfico de drogas, se o 
traficante for abordado, o caminho 
é diferente do usuário. expliquem 
sobre isso.

Se for analisar os presídios, a 
porcentagem de pessoas presas por 
tráfico de entorpecentes é grande. a lei 
quis penalizar mais o traficante, por-
que sem ele não há usuário. a lei pren-
de o traficante, leva para a delegacia e 
vai sofrer os rigores da lei.

Na questão do regime fechado, 

hoje se admite a progressão do regime, 
mas, em tese, é regime fechado.

Programa Direito e justiça: O 
tráfico de drogas é equiparado a crime 
hediondo. Por quê?

Crimes hediondos são crimes 
muitos graves, que merecem maior 
censura, tanto na aplicação da pena-
lidade quanto na forma de o indiví-
duo ser processado, porque prejudica 
muito a sociedade. e esse crime, lá 
na Constituição, diz o seguinte: que 
são inafiançáveis os crimes de tráfi-
co de drogas e os crimes hediondos, 
assemelhando o crime de tráfico ao 
hediondo, devido aos prejuízos que a 
sociedade vem a sofrer. O que acaba 
acontecendo é que o usuário ou trafi-
cante acaba cometendo outros crimes 
para manter o seu vício. 

Programa Direito e justiça: Mui-
tas vezes, os pais percebem que o filho 
está neste caminho. O que fazer neste 
momento, como internar um usuário?

Temos em Maravilha o Cras e ou-
tras políticas publicas voltadas para 
isso. a família deve procurar socorro, 
em últimos casos, temos o Ministério 
Público, que nunca se omitiu quando 
isso acontece. Sabemos do sofrimento 
dos maravilhenses quanto às famílias 
dos usuários e aqueles que tiveram as 
casas furtadas, pois muitos desses fur-
tos são para manter o vício e a indús-
tria do tráfico. É um círculo que não 
funciona sozinho.

Hoje depende da boa vontade do 
usuário em querer se tratar e muitas 
vezes é o usuário que não tem interes-
se nisso.

Programa Direito e justiça: Os 
pais devem conversar com seus filhos 
para manter uma proximidade e abor-
dar esse assunto com os filhos?

a maioria dos usuários traz um 
histórico de famílias descomprome-
tidas. É difícil criar um filho nos dias 
de hoje e as famílias não tiram tempo 

para cuidar. e, quando isso acontece, 
vem o traficante para cuidar. a família 
transfere para a escola ou para a socie-
dade essa responsabilidade porque os 
pais estão muito ocupados e não veem 
que eles mesmos têm a responsabili-
dade de educar os filhos.

 
Programa Direito e justiça: Te-

mos manifestações a favor da legali-
zação do uso de drogas, como a maco-
nha. Comentem sobre o assunto

a lei do tráfico se constitui uma 
cláusula pétrea da Constituição. Para 
conseguirmos isso, teríamos que mo-
dificar essa cláusula. então, teríamos 
que modificar a Constituição. Já perce-
bemos o mal que as drogas lícitas tra-
zem para a sociedade, como acidentes 
de trânsito, em que muitos casos usa-
ram álcool. legalizar não será a solu-
ção. É um problema de saúde pública.

Programa Direito e justiça: Te-
mos a participação do ouvinte: o filho 
drogado buscou ajuda no Cras, mas 
só as reuniões do grupo não o ajuda-
ram, e a equipe achou que não seria 
necessária uma intervenção maior. e 
ele acabou sendo preso. Como resol-
ver isso?

O usuário, pela força do vício, 
pode se tornar um traficante. É um 
limite muito pequeno de um para ou-
tro. Quando faltar a droga, ou vai ser 
o “mula” do tráfico, que vai pegar do 
traficante e vai vender para o usuário 
para o traficante não se expor, ou vai 
ser traficante. Mas o “mula” é trafican-
te também, porque está vendendo.

aí ele vai de usuário foi para trafi-
cante para sustentar o vício. Se tivesse 
havido uma política pública, talvez 
seria mais fácil de tratar o vício, e não 
estou falando do Cras, porque ele tam-
bém fica limitado. Teria que ser uma 
política estadual ou maior, porque o 
município não teria condições de ban-
car o tratamento de usuários que eu vi 
no município. Precisaríamos de uma 
clínica enorme para cuidar do usuário 
maravilhense.

Programa Direito e justiça: 
Como funcionam as penas nos casos 
de traficante?

a pena para o traficante é de cin-
co a 15 anos. Mas temos a questão 
de associação ao tráfico. O traficante 
tem que trazer essa droga de algum 
lugar: Ciudad del este. Se ficar com-
provado que trouxe a droga de lá, já 
se caracteriza como tráfico interna-
cional, então aumenta a pena. Mas 
aí pode ser que ele tenha feito outro 
crime, como lei Maria da Penha, e 
já é considerado reincidente. Se a 
pessoa for primária, cumpre dois 
quintos a três quintos da pena, mas 
não significa que vai ser solto, vai 
cumprir no regime fechado, daí vai 
progredir para o semiaberto. a natu-
reza da droga importa também. Por 
exemplo, a maconha não é tão grave 
quanto a cocaína ou crack. 

Programa Direito e justiça: 
Quando um policial aborda um car-
ro com o porta-malas cheio de dro-
ga. Qual será o procedimento?

ele vai ser preso em flagrante, 
vai ser feita a constatação provisória 
se é droga ou não. aí é feito o fla-
grante, ouvidas as testemunhas e os 
policiais, encaminhado o flagrante 
para o juiz, que vai converter em 
preventiva a prisão. 

Se tiver mais pessoas, a polícia 
faz uma investigação que aquela 
droga estava sendo trazida de um 
traficante, envolvido com outros, 
o que dá associação. Quando fa-
lamos de cinco a 15 anos, a pena 
é para uma pessoa. agora, vamos 
supor que esta associação ao tráfi-
co se dá com mais pessoas. então, 
é um traficante associado com mais 
pessoas, assim ele não pode ter o 
benefício do tráfico privilegiado, 
porque isso pressupõe que ele não 
faça parte de nenhuma organização 
criminosa. então, se for condenado 
por associação, não vai ganhar o be-
nefício.

Programa Direito e justiça: e a 
questão da interceptação telefônica, 
tem que ser autorizada. Como fun-
ciona?

Na maior parte dos casos, o meio 
mais utilizado para desvendar o trá-
fico de drogas é a interceptação tele-
fônica. Vale lembrar que para usuá-
rio não é permitida a interceptação. 
além disso, tem que estar dentro do 
requisito da lei para fazer a inter-
ceptação telefônica. O juiz autoriza 
a interceptação por 15 dias. e acon-
tece de 15 em 15 dias a autorização 
para interceptação. e aí fica difícil a 
pessoa provar algo contrário do que 
falou durante a interceptação.

O tema do próximo programa 
será sobre a lei anticorrupção.

Os advogados Miguel Lubi e Maria Loiva de Andrade falaram com o locutor e advogado Gilmar sobre o tema drogas

Cleiton Ferrasso/WH3
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7ª SEMANA DO MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL 

Semana é considerada o maior evento voltado para a categoria de donos de negócios

Mais de 50 empreendedores maravilhenses 
buscam formalização 

Com objetivo de fortalecer os 
pequenos negócios e aumentar o 
número de trabalhadores formali-
zados, o Serviço brasileiro de apoio 
às Micro e Pequenas empresas 
(Sebrae) de Santa Catarina desen-
volveu a 7ª Semana do Microem-
preendedor individual (Mei). em 
Maravilha os atendimentos foram 
realizados na Praça Padre José bun-
se, das 9h às 18h, de segunda a sex-
ta-feira, e das 9h às 12h no sábado.

Os microempreendedores indi-
viduais (Mei) – aqueles que faturam 
até r$ 60 mil por ano - tiraram dú-
vidas e assistiram palestras gratuitas 
sobre empreendedorismo, seguran-
ça alimentar, tributação e legislação, 
entre outros assuntos. além disso, 
o microempreendedor individual 
teve a oportunidade de fazer a de-
claração anual do Mei com o apoio 
dos consultores do Sebrae/SC. a 
declaração deve ser entregue até o 
dia 31 de maio.

a Semana é considerada o maior 
evento voltado para a categoria de 
donos de negócios. realizada de 

forma gratuita em todo o estado, a 
programação na região contemplou 
os municípios de Palmitos, Maravi-
lha, dionísio Cerqueira, São Miguel 
do Oeste e Campo erê.

O coordenador regional do 
extremo-Oeste, arildo Metzger 
Jacóbus, diz que a finalidade das 
atividades foi fazer com que o Mei 
tivesse um acesso mais próximo do 
Sebrae e das instituições parceiras, 
como a agência de crédito extracre-
di e o instituto Nacional do Seguro 
Social (iNSS), e obtenha sucesso em 
sua atividade.

“O Sebrae orientou com base 
nas suas soluções, informou as op-
ções de crédito e as informações do 
iNSS quanto à seguridade social, 
sua cobertura. Tendo em vista que 
dentro da taxa que paga por mês, 
sendo uma taxa só, estão unificadas 
a questão tributária e da própria se-
guridade social”, afirma Jacóbus.  

de acordo com o coordenador, 
cerca de 50 microempreendedores 
receberam as orientações durante a 
semana em Maravilha. 

Sebrae, representante da Extracredi e do INSS repassaram informações 
sobre a formalização

Isabel Müller/O Líder

BUSCANDO A FORMALIzAÇÃO

OFICINA “SEI VENDER”

MEI

Milena Pimentel Tim Turreira, 
de 20 anos, da empresa bom de Mi-
nas, buscou informações na Sema-
na do Mei para formalizar sua ati-
vidade. a bom de Minas faz lanches 
e entrega no comércio, sob enco-
menda, durante a semana, com um 
cardápio diário. “Não temos ainda 
um lugar formal, trabalhamos com 
confeitaria caseira, além de servir 
coquetéis, aniversários, tudo em 
doces e salgados”, afirma.

O empreendimento em família 
conta com a colaboração de Mile-
na, sua mãe, seu pai, sua tia e dois 
primos que vendem na rua, baten-
do de porta em porta. a ideia do 
negócio partiu de todos os inte-
grantes da família, depois de virem 
de Minas Gerais para residir em 

Maravilha. “Nós queríamos algo 
nosso, então surgiu a ideia de tra-
zer algo que a cidade não tinha e 
algo que nós gostaríamos de ter”, 
menciona Milena. 

ela diz que a ideia é expandir 
o negócio. “a aceitação dos nossos 
produtos tem sido bem grande, por 
isso queremos formalizar o quanto 
antes a empresa. estamos atuando 
desde o mês de fevereiro, temos 
uma página no Facebook onde tem 
quase 430 curtidas em menos de 
dois meses, então a demanda está 
sendo boa”, salienta Milena.

Por acaso ela passou pela Praça 
Padre José bunse e parou para rece-
ber as informações do Sebrae, mas 
agora diz que irá seguir as orienta-
ções e formalizar a empresa.

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações 

Microeemprendedores tiraram dúvidas e participaram de oficinas

Milena buscou informações para formalizar a empresa da família

em Maravilha foi realizada a ofi-
cina “Sei Vender”, na noite de quinta-
feira (16), no auditório da prefeitura. 
durante a palestra foram realizados 
exercícios práticos de estratégias de 
vendas que o microempreendedor 
individual pode utilizar.

a oficina teve como finalidade 
ajudar as pessoas a pensar no seu 
negócio, a entender o mercado e 
preparar seus produtos e serviços 
para conquistar mais clientes e am-
pliar as possibilidades de cresci-
mento e expansão.

Conforme Jacóbus, o Mei está 
muito próximo da habilidade dele, 
mas a atividade comercial é onde o 
Sebrae contribui. “esse profissional 
sabe fazer bem o seu produto e o Se-
brae auxilia para que ele venda bem 
também”, enalteceu.  

a figura jurídica do microem-
preendedor individual foi criada como 
forma de incentivar a formalização de 
milhões de brasileiros que empreen-
diam, mas que não tinham como abrir 
uma empresa. O processo de forma-
lização é rápido e pode ser feito de 
forma gratuita no Portal do empreen-
dedor (www.portaldoempreendedor.
gov.br), no campo Fomalize-se. após 
o cadastramento, o CNPJ e o número 
de inscrição na Junta Comercial são 
obtidos imediatamente sem custos e 
burocracia.

ao se formalizar, o microempreen-
dedor individual passa a ter um CNPJ, 
a emitir nota fiscal, participar de lici-
tações públicas, ter acesso mais fácil a 
empréstimos, fazer vendas por meio de 
máquinas de cartão de crédito, entre 
outros benefícios. ele também se torna 
um segurado da Previdência Social e 
tem direito à aposentadoria, auxílio-
doença e salário-maternidade. além 
de ter a mais baixa carga tributária e 
paga todas as cargas tributárias em 
uma única guia mensal.  

Os microempreendedores in-
dividuais, proprietários de micro e 
pequenos negócios, além de poten-
ciais empreendedores, podem buscar 
orientações e cursos nos diferentes ca-
nais do Sebrae, como a central de aten-
dimento 0800 570 0800, as redes sociais 
e os mais de 700 postos de atendimen-
to distribuídos pelo país.

De acordo com o 
coordenador, cerca de 

 50 
microempreendedores 

receberam as orientações

Oficina Sei Vender atraiu diversos microempreendedores

Ilaine Rohden/O Líder
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EXPRESSÃO

Tema deste ano é “Minha cidade precisa de mim, qual é o meu papel?”

Projeto Oratória nas escolas é lançado pela JCi

Com o tema “Minha cidade pre-
cisa de mim, qual é o meu papel?”, 
o Projeto Oratória nas escolas, de-
senvolvido anualmente pela JCi, foi 
lançado na manhã desta sexta-feira 
(17), no plenário da Câmara de Ve-
readores de Maravilha. 

Participaram lideranças muni-
cipais, integrantes da JCi, professo-
res e alunos do Centro educacional 
Monteiro lobato, Centro educacio-
nal Mundo infantil (Caic), Centro 
educacional Vereador raymundo 
Veit, dom Sistema educacional; es-
colas de educação básica Nossa Se-
nhora da Salete, João XXiii e Santa 
Terezinha, além da escola Núcleo 

Número Um, de Cunha Porã.
Cada educandário será apadri-

nhado por um companheiro da JCi 
Maravilha, que é responsável por 
orientar e acompanhar os trabalhos 
desenvolvidos com os alunos. após 
a realização do concurso nas esco-
las, previsto para o fim de maio, é 
realizada a etapa municipal do Con-
curso de Oratória, marcada para o 
dia 10 de junho. O aluno escolhido 
nesta etapa participará do concurso 
em nível regional, em Florianópolis, 
nos dias 27 e 28 de junho.

“O objetivo do projeto é esti-
mular os jovens a criar consciência 
crítica sobre o assunto, debater o 

cotidiano, e além disso, a prática de 
falar em público e de praticar a boa 
comunicação, preparando estes jo-
vens para posteriormente atuarem 
no mercado de trabalho”, frisa a 
coordenadora do projeto, Caroline 
Maldaner.

Para a secretária de educa-
ção, roseméri rodrigues da Silva, 
a educação se faz com parcerias. 
“Um projeto importante como o 
Oratória nas escolas é uma grande 
oportunidade para todos os alu-
nos”, frisa. Conforme a gerente de 
educação da Sdr, Zenaide borre 
Kunrath, é um projeto que dará 
oportunidade de os alunos apren-

derem a falar em público. “Falar em 
público é uma arte e o tema é muito 
importante para a cidade”, comenta.

O presidente da Câmara, Odair 
José batistello, frisou a importância 
da comunicação e da palavra. “Uma 
surra a gente até esquece, mas uma 
palavra lembraremos pelo resto da 
vida”, reforça.

a prefeita, rosimar Maldaner, 
indagou os alunos: “O que nós 
estamos fazendo para melhorar 
nossa vida e a vida das pessoas ao 

nosso redor? O tema da JCi não 
poderia ser melhor para este ano. 
então, que nossa parceria conti-
nue e que possamos evoluir cada 
dia mais”, entende.

após os pronunciamentos, 
houve palestra sobre o tema, mi-
nistrada pelo ex-presidente na-
cional da JCi, Gabriel Colle, que 
repassou dicas de como falar em 
público e mostrou a importância 
de ter e atingir objetivos durante 
a vida.  

Fotos: Jornal O Líder

Autoridades se fizeram presentes

Alunos das várias escolas participaram da abertura

Palestrante, Gabriel Colle, repassou 
dicas de como falar em público
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Com o objetivo de retomar as 
atividades da escola de Pais de Ma-
ravilha, será realizado, no dia 5 de 
maio, na sala de reuniões térreo do 
Salão Paroquial Católico, encontro 
com o casal inês e antônio baldis-
sera, de Xanxerê, representante na-
cional para Santa Catarina da escola 
de Pais do brasil, com entrada gra-
tuita. a palestra será voltada para a 
convivência familiar e educação dos 
filhos. 

Com a palestra, a escola de Pais 
de Maravilha pretende retomar as 

atividades, realizando um encontro 
por semana, além dos oito encontros 
de círculos de debates. Os assuntos 
abordados nos encontros é a educa-
ção preventiva voltada para pais com 
relação aos filhos, sendo um curso 
preparatório para enfrentar as diver-
sas fases da vida dos filhos.

a escola de Pais é uma institui-
ção voluntária que realiza trabalhos 
gratuitos. após o encontro do dia 5 
de maio os interessados em partici-
par dos encontros semanais poderão 
procurar os membros da instituição.  

Tendo como objetivo confraterni-
zar, envolvendo bombeiros militares, 
comunitários e familiares, além de 
comemorar os 19 anos do Corpo de 
bombeiros Militar e Comunitário de 
Maravilha, será realizado na terça-feira 
(21), feriado de Tiradentes, o encontro 
de bombeiros e Familiares, no Parque 
de exposições Carlos alberto begrow 
(Tomatão).

a abertura do evento está prevista 

para as 9h, posteriormente haverá com-
petição nas modalidades de futebol suí-
ço masculino e voleibol feminino.

Conforme o comandante da 3ª 
Companhia de bombeiros de Ma-
ravilha, primeiro-tenente bombeiro 
Militar João emiliano de Moura Silva 
Miranda, a estimativa é envolver cer-
ca de 400 pessoas. ao todo, partici-
parão nove quartéis do extremo-O-
este catarinense, sendo Maravilha, 

Cunha Porã, São Miguel do Oeste, 
Guaraciaba, iporã do Oeste, itapi-
ranga, São José do Cedro, dionísio 
Cerqueira e Palma Sola, área do 12º 
batalhão de bombeiros Militar.

ao meio-dia será servido al-
moço. “esta é a segunda edição do 
evento, a primeira foi ano passado, 
em dionísio Cerqueira, e a próxima 
está prevista para ser em itapiranga”, 
enfatiza.

O dia Mundial do escoteiro é 
comemorando em todo o mundo no 
dia 23 de abril e a União dos esco-
teiros do brasil propõe diversas ati-
vidades para esta semana, algumas 
voltadas ao público. em Maravilha, 
o Grupo escoteiro raízes comemo-
rou, em 2014, 40 anos de atividades. 
O movimento foi instituído com o 
intuito de auxiliar na formação do 
caráter da criança e jovens.

Os escoteiros seguem método 
educativo de trabalhar com cin-
co áreas: o físico, o afetivo, o inte-
lectual, o espiritual e o social. São 
chamados de escotistas os adultos 
que realizam trabalho voluntário 
de coordenação e supervisão das 
crianças e jovens que fazem parte 

do movimento. O objetivo do Grupo 
escoteiro é entregar para a socieda-
de um jovem ciente do seu papel, 
tudo na base do aprender fazendo. 

Conforme os integrantes do mo-
vimento, várias atividades são reali-
zadas, como jogos didáticos, aula de 
culinária, ações ambientais, como 
recolhimento de lixo em locais pú-
blicos, caminhadas, escalada, na-
tação, excursões, etc. durante as 
atividades, alguns valores são traba-
lhados com os jovens, como respei-
to às regras, disciplina, valorização 
do trabalho em equipe, entre ou-
tros. “Os valores da lei escoteira são 
a lealdade, o altruísmo, a bondade, 
a cortesia, a integridade, a amizade, 
o respeito à natureza e a proteção, o 

respeito ao próximo, o patriotismo e 
a honra. Nós dizemos que a palavra 
de um escoteiro vale mais que sua 
própria vida”, frisam.

O Grupo escoteiro raízes tem 
programação para toda a semana. 
No sábado (25), a partir das 14h30, 
na Praça da Padre José bunse, reali-
zam grande acampamento em local 
público para que toda a sociedade 
conheça mais o que é um acampa-
mento escoteiro. 

No domingo (26) pela manhã o 
Grupo escoteiro raízes participa-
rá da missa da igreja Matriz e após 
desenvolverão um jogo com ativi-
dades tipicamente escoteiras para 
membros da sociedade que tiverem 
interesse em participar. 

a Cdl/associação empresarial de 
Maravilha recebeu, na terça-feira (14), 
a visita do diretor da regional extremo
-Oeste do Serviço Social da indústria 
(Sesi), Claudemir José bonatto, acom-
panhado pela equipe da instituição. O 
intuito foi apresentar os projetos desen-
volvidos e promover uma aproximação 
com os empresários associados. 

O Sesi é uma das entidades abri-
gadas pela Federação das indústrias 
de Santa Catarina (Fiesc) e tem sua 
atuação voltada à qualidade de vida e 
bem-estar dos trabalhadores e seus de-
pendentes. Conforme explanado por 
bonatto, a regional extremo-Oeste tem 
sede em Chapecó e abrange 76 municí-
pios, ou seja, 794 mil habitantes e 6.013 
indústrias.

entre os benefícios oferecidos pelo 
Sesi aos trabalhadores industriais está 
a educação Corporativa, com foco em 
três grandes eixos: desenvolvimento 

de competências dos trabalhadores, 
de liderança e de gestão. Nesse sen-
tido, a Cdl/associação empresarial 
será parceira na realização de um 
curso dentro do Programa de desen-
volvimento de lideranças, previsto 
para ocorrer na segunda quinzena de 
junho.

No mês de maio a entidade sedia-
rá um evento para apresentação de 
quatro rotas setoriais de crescimento 
do estado, estabelecidas a partir de es-
tudos no âmbito do Programa de de-
senvolvimento industrial Catarinense 
(PdiC), sob coordenação da Fiesc. 
“acreditamos que essa aproximação 
com o Sesi trará muitos benefícios 
para os associados, especialmente os 
do setor industrial, já que muitas vezes 
nossas atividades acabam se voltando 
mais para o comércio e os prestadores 
de serviço”, afirma o presidente, Giova-
ni Folle.

escoteiros seguem método educativo de trabalhar com cinco 
áreas: o físico, o afetivo, o intelectual, o espiritual e o social

Grupo escoteiro raízes 
realiza atividades para 
comemorar a data 

DIA MUNDIAL DO ESCOTEIRO

Divulgação 

Movimento comemorou, ano passado, 40 anos em Maravilha

Bombeiros e familiares
Corpo de bombeiros de Maravilha 
realiza encontro de integração 

Educação dos filhos 

Extremo-Oeste 

Caminhoneiros

Escola de Pais retoma atividades 
em Maravilha 

Sesi apresenta projetos à CDL/
Associação Empresarial

Greve pode ser retomada na 
próxima semana

O futuro dos caminhoneiros pode 
ser definido na próxima semana, mais 
precisamente na quarta-feira (22), 
quando representantes da classe no-
vamente se reúnem com lideranças do 
setor e do governo federal. O principal 
ponto aguardado pelos caminhoneiros 
é referente à tabela mínima de frete.

de acordo com o caminhoneiro e 
representante da classe de Maravilha 
Maurício Vendrame, três grupos de 
trabalho foram formados em brasília 
para realizar estudos e análise de dados 
referenciais, para apresentar a situação, 
custos e obrigações dos caminhoneiros 
ao governo, para que desta forma uma 
proposta seja apresentada à classe.

O caminhoneiro fez parte do gru-
po da tabela de frete e destaca que os 
dados apresentados ao governo fede-
ral respeitaram a nova lei dos Cami-

nhoneiros, com 10 horas de trabalho, 
as obrigações, e incluindo também os 
custos de seguro. “Chegamos à con-
clusão que seguindo todas as leis o ca-
minhoneiro percorre em torno de 10 
e 12 mil quilômetros por mês, e assim 
apresentamos o resultado do preço mí-
nimo”, comenta.

Vendrame ressalta que até o mo-
mento os caminhoneiros não têm nada 
de concreto, inclusive referente à ca-
rência de financiamento, que ainda de-
pende de aprovação do Senado. “Nós 
vamos cumprir tudo o que for estabele-
cido, mas precisamos que as empresas 
e o governo também cumpram, e isso 
não está acontecendo. desta forma, se 
não chegarmos a um acordo no dia 22, 
dia 23 as rodovias brasileiras amanhe-
cerão trancadas e os caminhoneiros 
parados”, frisa. 
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Na quarta-feira (15) foi realizado, 
no auditório da associação Comercial 
e industrial de Modelo (acimo), o lan-
çamento das campanhas Show de Prê-
mios da acimo/Cdl e do Movimento 
econômico da prefeitura de Modelo.

dentro da Campanha Show de 
Prêmios, serão sorteados prêmios no 
total de r$ 15 mil, divididos em quatro 
sorteios, sendo que os vale-compras 
serão trocados somente nos comércios/
lojas aderentes à campanha, no prazo 
de 30 dias do sorteio. Confira as datas 
de sorteio: 9 de maio – 1º prêmio: vale-
compras de r$ 500,00; 2º: r$ 500,00; 3º: 
r$ 250,00; 4º: r$ 250,00; 5º: r$ 250,00; e 
6º: r$ 250,00.

2º sorteio, dia 8 de agosto. 1º prêmio: 
r$ 500,00; 2º: r$ 500,00; 3º: r$ 500,00; 4º: 
r$ 250,00; 5º: r$ 250,00; e 6º r$ 250,00.

3º sorteio, dia 10 outubro. 1º: r$ r$ 
500,00; 2º: r$ 500,00; 3º: r$ 500,00; 4º: r$ 
250,00; 5º: r$ 250,00; e 6º: r$ 250,00. 

4º sorteio, dia 30 de dezembro. 1º: 
r$ 5 mil; 2º: r$ 2 mil; 3º: r$ 1 mil; 4º: r$ 
500,00; e 5º prêmio: vale-compras de r$ 
500,00.

as empresas participantes são: dKS 
Gráfica; Farmácia Santa Clara, banco 
do brasil, Frente e Verso, Pop Calça-
dos, Cooper itaipu, Gb Veículos, Ponto 
Fashion, Mercado Vogel, Mercado dal-

va, Posto Modelo, delírius Confecções, 
Sicoob – Credi itaipu, Mercado bolis, 
Mercado Meneghetti, bebidas Frando-
loso, Construmar – Sul brasil, Serigrafia 
Modelo, loja Xavante, Farma e Farma, 
Koaio automecânica, Modelo Mat. de 
Construção, bazar el, loja eliane, lojas 
Knorst, espaço de beleza Stylus, Chyka 
Modas, Posto Jacoby, Victor Móveis e 
bazar e Conf. encanto.

Na Campanha do Movimento eco-
nômico, da prefeitura de Modelo, serão 
quatro sorteios, no dia 9 de maio, uma 
TV 42 polegadas led; dia 8 de agosto: 
TV 42 polegadas led; 10 de outubro: TV 
42 polegadas led; e dia 30 de dezembro 
uma moto Honda biz 100 CC 0km.

Todo o comércio modelense que 
disponibilize ao seu cliente a nota ou 
cupom fiscal no ato de sua compra está 
participando desta campanha. Tam-
bém estão valendo as notas fiscais de 
produtor rural e pagamentos de taxas e 
tributos.

Os valores estipulados são os se-
guintes: um cupom a cada r$ 100,00 em 
compras e serviço; um cupom a cada 
r$ 500,00 na NF de Produtor rural; um 
cupom a cada lançamento relativo as 
pagamento de taxas e tributos.

Os cupons estarão disponíveis no 
comércio a partir da quinta-feira (23).

Na data foram discutidas e elaboradas as propostas nos grupos 
e feita eleição dos representantes da Conferência regional da 
Criança e adolescente

1ª Conferência Municipal da 
Criança e adolescente é 
realizada no município

BOM jESUS DO OESTE 

O Conselho Municipal dos di-
reitos da Criança e do adolescente 
e assistência Social de bom Jesus 
do Oeste realizaram, na terça-fei-
ra (14), no Centro de idosos, a 1ª 
Conferência Municipal da Criança 
e adolescente. O tema foi “Mobili-
zando, implementando e monito-
rando a política e o plano decenal 
de direitos humanos de crianças e 
adolescentes nos estados, no dis-
trito Federal e nos municípios”. a 
palestrante foi a assistente social de 
São Miguel do Oeste Jacinta imig. 

Na ocasião foram discutidas e 
elaboradas as propostas nos grupos 
e feita eleição dos representantes 
do município que participarão da 
Conferência regional da Criança e 
adolescente. Conferência teve palestra com a assistente social de São Miguel do Oeste

Prefeitura/divulgação

Modelo
Lançadas as campanhas Show de 
Prêmios e Movimento Econômico 
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No mês de fevereiro os alunos da 
escola reunida Municipal Professo-
ra Griseldi Maria Muller passaram 
por um processo de avaliação nutri-
cional, no qual foi verificado o peso 
para idade e estatura para idade, 
tendo como parâmetros-base a reco-
mendação da Organização Mundial 
da Saúde (OMS).

durante uma semana 239 alunos 
foram avaliados e classificados pelo 
nutricionista Fernan Júnior Tasca, 
responsável pela alimentação esco-
lar no âmbito municipal, e pela nu-
tricionista elizandra Paim, respon-
sável pelos programas no âmbito da 
Secretaria de Saúde do município. 

de acordo com a avaliação e 
classificação dessas crianças e ado-
lescentes, os profissionais encontra-
ram os seguintes resultados: eutrofia, 
148 crianças; risco de sobrepeso e so-
brepeso, 63 crianças; obesidade, dez 
crianças; e baixo peso, 18 crianças. 
Todos os alunos avaliados recebe-
ram um folder com orientações nu-

Ascom prefeitura

Crianças receberam um folder com orientações e o resultado

O Centro de referência de assis-
tência Social (Cras) de Modelo, em 
conjunto com a apae Mundinho Feliz, 
realizou o primeiro encontro do ano 
do grupo Cuidar de Quem Cuida. 

O trabalho desenvolvido junto ao 
Grupo tem como finalidade a preven-
ção de agravos que possam provocar o 
rompimento de vínculos familiares e 
sociais dos cuidadores de pessoas aca-
madas, idosos e deficientes. esse gru-
po realiza encontros mensais sempre 
na última segunda-feira de cada mês.

Os trabalhos deste encontro fo-
ram conduzidos pela equipe técnica 
do Cras, a assistente Social, loraci 
bellaver, e a psicóloga, Patricia Jor-
mertz Machado, que acolheram os 
participantes e realizaram dinâmica 
de grupo. a equipe da apae, psicólo-
ga Juciane Pagliari, a assistente social 
Nádia albani, e a presidente Silvainha 
Kreutz também estiveram presentes 
no evento.

O encontro contou com palestra 
sobre plantas medicinais, proferida 
pela funcionária da Cooperativa itai-
pu Gilda Valente.

Primeiro encontro 
do grupo Cuidar 
de Quem Cuida é 
realizado

Prevenção 

avaliação foi realizada com base nos parâmetros recomendados pela Organização Mundial da Saúde

alunos recebem resultado da 
avaliação nutricional 

NUTRIÇÃO 

tricionais para alimentação saudável, 
juntamente com o resultado da ava-
liação: peso, estatura e classificação.

Conforme a nutricionista, mun-
dialmente verifica-se o aumento 
alarmante do número de crianças e 

adolescentes com excesso de peso e 
doenças associadas, como pressão 
alta, diabetes tipo 2, colesterol alto, 
entre outros. “essa realidade tam-
bém está muito próxima e está as-
sociada diretamente aos hábitos de 

vida, com destaque para a alimen-
tação. É importante lembrar que a 
criança ‘gordinha’ não é criança sau-
dável. Família e escola devem estar 
atentos e unidos a sempre estimular 
e promover hábitos saudáveis, como 
prática de esportes, maior consumo 
de frutas e verduras e redução de 
alimentos ricos em sal, açúcar e gor-
duras. Não é que doces e frituras de-
vem ser excluídos da vida da criança. 
eles só não devem fazer parte da 
rotina alimentar, sendo reservado a 
momentos esporádicos, e principal-
mente fora do ambiente escolar”, es-
clarece elizandra.

diante destes resultados, a nu-
tricionista, que coordena o projeto 
“O Futuro em Movimento”, que é 
um grupo de reeducação alimentar, 
atividade física e apoio psicólogo 
destinado a crianças com risco de 
sobrepeso, sobrepeso e obesidade, 
comunica aos pais, crianças e profes-
sores que um novo grupo de trabalho 
terá início em maio.
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a primeira Trilha ecológica 
“amor à Natureza” foi realizada no 
sábado (11), na linha Poço Torto. 
a atividade foi uma iniciativa do 
Corpo de bombeiros, com apoio 
da prefeitura de Modelo, escola de 
educação básica dom Helder Câ-
mara, Polícia Militar, Pastoral da 
Juventude, Fórum da Comarca de 
Modelo, leo e lions Clube, e reuniu 
mais de 250 pessoas.

Foram realizadas atividades 
como tirolesa, plantio de árvores, 
palestra sobre animais peçonhen-
tos, amostra de cães adestrados dos 
bombeiros de Xaxim, demonstra-
ção de transporte com macas im-
provisadas, orientações da Polícia 
ambiental, entre outras.

ao final da trilha foi sorteada 
uma bicicleta, um skate e bolas. 
Também foi distribuído lanche aos 
participantes, e os primeiros 200 
inscritos receberam uma camiseta 
da trilha.

diversas atividades foram realizadas, como tirolesa, plantio de 
árvores, demonstrações e orientações

1ª Trilha ecológica “amor à Natureza” 
reúne mais de 250 pessoas

AVENTURA 

Tirolesa foi realizada pelos participantes

Mais de 250 pessoas participaram da primeira trilha ecológica

Fotos: Ascom prefeitura

Quarta turma
Curso de Inclusão Digital 
encerra mais uma turma

Foi realizada nesta semana a 
formatura da quarta turma do cur-
so de inclusão digital, ministrado 
pelo Senar, em parceria com a pre-
feitura de Modelo, por meio da Se-
cretaria de agricultura e o Cras. a 
capacitação é oferecida para ido-
sos e agricultores do município, 
com participação de aproximada-
mente dez pessoas em cada turma, 
sendo que esta quarta etapa ocor-
reu nos meses de fevereiro, março 
e abril de 2015.

Conforme a psicóloga do Cras 
e coordenadora dos idosos de Mo-

delo, Patricia Machado, é possível 
perceber que o curso é o início, a 
inclusão das pessoas em muitas 
áreas. “Todos os participantes, 
mesmo os que nem conhecem um 
computador, aprendem a ligar e 
desligar corretamente os compu-
tadores, a manusear e também a 
acessar alguns sites, e concluem o 
curso com a habilidade para aces-
sarem todos os sites da internet, 
inclusive os participantes criam 
um Facebook para se comunicar 
com os familiares e amigos”, frisa 
Patrícia.

Fotos: Ascom prefeitura 

Curso de inclusão digital é oferecido para idosos e agricultores do 
município

Quarta turma concluiu capacitação nesta semana

Encontros
Grupo de 
idosos recebe 
lembranças 
de Páscoa

Na última semana os grupos de 
idosos Conviver e esperança da li-
nha Cedro realizaram mais um en-
contro, contando com a participação 
do prefeito, ricardo Maldaner, e a 
primeira-dama, Karine Maldaner, e 
a coordenadora dos idosos, Patricia 
Machado.

Nos dois encontros foram reali-
zadas orações, acolhida dos partici-
pantes, repassados recados e foi lida 
uma mensagem e os idosos recebe-
ram uma lembrança de Páscoa. 

Fotos: Ascom prefeitura

Idosos da Linha Cedro receberam uma lembrança de Páscoa

Coelho da Páscoa visitou os idosos do Grupo Conviver
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Feriadão 

Investimento 

Repasse

Governo institui ponto facultativo 
no dia 20

Empresa Ceraçá inaugura novo 
espaço em Cunha Porã

Administração firma convênio 
com a Aaprova

O governo de Cunha Porã, por 
meio do decreto nº 041, de 13 de abril 
de 2015, institui ponto facultativo nas 
repartições públicas no dia 20 de abril 

de 2015, data anterior ao feriado de Ti-
radentes. Neste dia, além dos serviços 
da prefeitura, não haverá atendimento 
nas unidades de Saúde do município.

O prefeito de Cunha Porã, Jairo 
ebeling, recebeu, na semana que 
passou, a visita de representan-
tes da empresa Ceraçá, entre eles 
o diretor-presidente, José Samuel 
Thiesen. O objetivo foi efetuar a en-
trega de convite para inauguração 
do novo espaço empreendido pela 
empresa no município. 

a inauguração da filial da Ce-
raçá está programada para o dia 2 
de maio, a partir das 9h, com atos 
inaugurais, e às 10h terá visitação 

às dependências da loja e coquetel. 
O evento deve reunir autoridades, 
lideranças, comunidade local e re-
gional, além de empresários. 

durante o diálogo entre o líder do 
executivo e os empresários foi desta-
cado que o empreendimento, situado 
na rua Moura brasil, foi realizado 
com grande investimento e objetiva 
proporcionar ainda mais qualida-
de aos serviços prestados na área de 
abrangência da Ceraçá em Cunha 
Porã e também em toda região.

Viviane Seben/Ascom prefeitura

Prefeito recebeu o diretor-presidente da Ceraçá, José Samuel Thiesen

ações desenvolvidas em cada setor foram abordadas no encontro 

Secretários municipais participam 
de reunião com líderes do governo 

EXECUTIVO

Na segunda-feira (13) o prefei-
to, Jairo ebeling, e o vice-prefeito, 
douglas Gollmann, reuniram-se 
com os secretários municipais para 
dialogar sobre as ações que vêm 
sendo realizadas em cada pasta. 
esteve presente o secretário de de-
senvolvimento econômico, Sedenir 
César Kipper; de agricultura, abas-
tecimento e Meio ambiente, Gilmar 
Ceccon; de administração e Fazen-
da, rudinei Käfer; de educação, 
Cultura e esportes, Crisane Frey; 
de assistência Social, Marci Karina 
Weber; de Saúde, alexandre Fagun-
des; de Obras e infraestrutura, Willi 
Weimer; e a gestora de Planejamen-
to, Marcia bergamini.

Outro tema que pautou a reu-
nião foi a crise financeira e econô-
mica que vem afetando todo o país, 
com reflexos nos municípios, cau-
sando grande redução nas transfe-
rências de recursos. de acordo com 
ebeling, a reunião também teve o 
propósito de dialogar com os gesto-

Viviane Seben/Ascom prefeitura

Gestores concluíram que momento é de cuidado com relação aos recursos 
públicos

res municipais em relação a cortes, 
mudanças e ajustes, como ações 
preventivas para o andamento das 
atividades em todos os setores.

Conforme o prefeito, esta é 
uma realidade que vem sendo en-
frentada por todos os municípios 
da região. “Por isso será necessário 

tomar algumas medidas preventi-
vas para que possamos chegar ao 
fim do ano ofertando os serviços 
que cotidianamente são desenvol-
vidos, mas mesmo assim observan-
do criteriosamente o orçamento 
que temos para desempenhar essas 
ações”, pondera ebeling.

Na quarta-feira (15) o prefeito 
de Cunha Porã, Jairo ebeling, rece-
beu em seu gabinete representantes 
da associação dos agregadores de 
Valor aos Produtos de Origem Ve-
getal e animal (aaprova) para a as-
sinatura de convênio de repasse de 
recursos financeiros para auxílio na 
manutenção das ações de agrega-
ção de valor à produção de mudas. 
a assinatura contou também com a 
presença do engenheiro agrônomo 

da epagri, Sidinei egon Simon.
O valor a ser repassado será de 

r$ 6 mil, dividido em duas parcelas 
iguais. Conforme ebeling, o convê-
nio é um incentivo às atividades que 
são desenvolvidas pelos munícipes, 
assim como em prol da própria 
comunidade local. durante a assi-
natura, as lideranças explanaram 
o andamento das atividades, assim 
como perspectivas com relação à 
aaprova.

Prefeito assinou parceria de R$ 6 mil, dividido em duas parcelas iguais

Viviane Seben/Ascom prefeitura 

DEL

Gestão 2015

Prefeito, Jairo ebeling, viaja em missão 
para a alemanha

esporte Clube Cunha Porã elege nova diretoria

O prefeito de Cunha Porã, Jairo ebeling, entre os 
dias 17 e 25 de abril, viaja em missão para a cidade de 
essen, na alemanha. a viagem foi organizada pela Fe-
deração das associações empresariais de Santa Cata-
rina (Facisc) e tem como objetivo conhecer o projeto 
de desenvolvimento econômico local (del). além 
do prefeito cunha-porense, seguem em viagem o ve-
reador Solmar Hübner e o vice-presidente da Cdl/
acisa-CP, Jefferson de Mello, assim como represen-
tantes dos municípios de toda região.

durante o período em que ebeling permanecerá 
em viagem, a prefeitura será comandada pelo vice
-prefeito, douglas Gollmann, cujo ato de transmissão 
de cargo ocorreu no fim da tarde de quinta-feira (16). 
Conforme Gollmann, será dado continuidade aos 
trabalhos e ações que vêm sendo desenvolvidos pelo 
executivo em prol da população de Cunha Porã.

Executivo está sendo comandado pelo vice-prefeito, Douglas 
Gollmann

Viviane Seben/Ascom prefeitura 

No sábado (11) o esporte Clube Cunha Porã re-
alizou assembleia geral ordinária para prestação de 
contas e eleição da nova diretoria. Fazem parte da 
nova gestão: presidente, Neodir echer; vice-presi-
dente, Mario amélio Schappo; tesoureiro, luiz Car-
los Hubner; vice-tesoureiro, elton Kaiser; secretário, 
adri antonio Guth; e vice-secretário, Moacir Ferri.

Conselho Fiscal (efetivos): Solange Franz, ave-
lino Krieser e Siegfried Jahnel. Conselho Fiscal (Su-
plentes): luciana Heidt, adriano Groth e Gelnei 
Gerhard. diretor de Patrimônio: Volnei Kist. diretor 
esportivo: Jaco Feil. diretor de Comunicação: Clau-
dio Vareschini.

Divulgação

Nova diretoria tomou posse em assembleia realizada no 
sábado (11)
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Atividade física 

Tradicional

Aula de pilates é ofertada 
no Programa Saúde da 
Criança e Adolescente

19º Encontro Municipal de Clubes 
de Mães será na terça-feira 

O Núcleo de apoio à Saúde da 
Família (Nasf) deu continuidade, 
no dia 9 de abril, ao programa 
Saúde da Criança e adolescen-
te. Na ocasião foi desenvolvida 
atividade com os integrantes do 
Serviço de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos (SCFV), 
com a prática de aula de pilates. 
No decorrer da aula, as crianças e 
adolescentes puderam vivenciar 
a prática de uma atividade física 
diferente, sendo que muitos não 
tinham conhecimento do que se 
tratava o pilates. 

Conforme relatos dos par-
ticipantes, a atividade foi bem 
aceita e proporcionou interesse 
na execução. a próxima ação do 
programa será desenvolvida no 
mês de maio, e terá como foco 
a dança. a equipe de profissio-
nais do Nasf atende na Unida-
de de Saúde do bairro augusto 
Kempfer, e tem como propósito 
desenvolver ações com público 
de todas as faixas etárias, a fim 
de proporcionar algo inovador e 
diferenciado, que agregue ao co-
tidiano da população.

ESF 2

Hipertensos e diabéticos têm 
encontro 

O estratégia Saúde na Família 
(eSF) 2, da Secretaria de Saúde de 
Cunha Porã, reúne mensalmente 
hipertensos e diabéticos corres-
pondentes à área de abrangência 
dos profissionais da equipe para 
repassar orientações com relação 
a hábitos que proporcionem quali-
dade de vida, assim como para o es-
clarecimento de dúvidas dos muní-
cipes. Neste mês de abril o encontro 
ocorreu na quinta-feira (9) e contou 
com a presença do médico leandro 
Fleury.

Na oportunidade o profissional 
tratou sobre as complicações da 
pressão alta (hipertensão), ressal-
tando que é importante ter cuida-
dos com a medicação, boa alimen-
tação e praticar exercícios físicos 
regularmente, mas observando os 
limites de cada indivíduo. durante 

Médico orientou munícipes com relação aos agravos decorrentes da 
hipertensão

Viviane Seben/Ascom prefeitura

o encontro Fleury falou também so-
bre os agravos decorrentes da hiper-
tensão, assim como fatores de risco.

Posterior à palestra, a equipe do 
eSF 2 aferiu a pressão arterial dos 

participante e dispensou receitas 
àqueles que precisavam. O próximo 
encontro está agendado para o dia 
14 de maio, às 9h, no salão nobre da 
prefeitura.

O governo de Cunha Porã, por 
meio da Secretaria de Saúde, pro-
move, nos dias 23 e 24 de abril, o 
1º encontro de Plantas Medici-
nais. O objetivo é ofertar conhe-
cimento nas mais variadas áreas. 
O evento é uma parceria com a 
Udesc e conta com apoio da as-
sociação Catarinense de Plantas 
Medicinais, Cooperativa auriver-
de e epagri.

 O encontro tem como obje-
tivo discutir o cenário atual da 
utilização das plantas medicinais 
pela população, além de capaci-

tar as equipes do Núcleo de apoio 
Saúde na Família (Nasf) e estratégia 
Saúde na Família (eSF) para a im-
plantação do Programa de Fitoterá-
picos na atenção básica Municipal. 

Para o dia 23, a Secretaria de 
Saúde convida a população cunha
-porense a participar das atividades 
que serão abertas ao público a par-
tir das 9h, no salão nobre da pre-
feitura, e contará com a palestra: 
“resgatando a sabedoria popular 
no uso de plantas medicinais”, com 
o doutor antônio de Miranda Wos-
ny, presidente da associação Cata-

rinense de Plantas Medicinais.
antônio de Miranda Wosny é 

enfermeiro e professor titular apo-
sentado da Universidade Federal 
de Santa Catarina (UFSC), além 
de presidente da associação Ca-
tarinense de Plantas Medicinais. 
Também estará presente no evento 
o médico César Paulo Simionato, 
que é acupunturista, professor de 
Medicina, coordenador do Serviço 
de Saúde Pública do Hospital Uni-
versitário e coordenador do Horto 
de Plantas Medicinais do Hospital 
Universitário, na UFSC.

evento será nos dias 23 e 24 de abril, no salão nobre 
da prefeitura

1º encontro de Plantas 
Medicinais será realizado 
em Cunha Porã 

SAúDE ALTERNATIVA 

está programado para terça-
feira (21) o tradicional encontro 
Municipal de Clubes de Mães de 
Cunha Porã, que este ano chega a 
sua 19ª edição e será realizado no 
Salão lüdke, na linha Glória. O 
evento é organizado pela epagri, 
em parceria com a Secretaria de 
assistência Social, e este ano con-
tará com a colaboração do Clube 
de Mães Harmonia, da linha Gló-
ria, que será o anfitrião da festa.

a programação terá início às 
9h, com recepção; 9h30, abertura 
oficial; 10h, palestra motivacional; 
ao meio-dia será servido almoço 
(deve-se levar pratos e talheres); 
às 13h inicia gincana; e às 16h30 
ocorre encerramento. durante 
todo o dia haverá exposição de 
trabalhos manuais realizados por 
alguns clubes de mães.

Para levar as mulheres até o 
local do encontro foi montado tra-
jeto de ônibus, com saída às 8h. 
roteiro: ônibus do Welker: sai do 
pavilhão da linha borboleta, pas-
sa pelo salão comunitário de Santo 

antônio, estrada geral da Glória do 
Meio, até o salão; ônibus do Nene 
Peter: sai da linha Secchi, passa 
por Salete, na esquina da proprie-
dade de edson Hermann, linha 
Sabiazinho, na entrada da Gruta, 
até o salão; ônibus do ari Henn: 
sai da escola da linha Humaitá, 
passa pelo pavilhão da linha bo-
ropi, entrada da propriedade do 
Pfeifer, até o salão; ônibus do Sadi 
eberhard: sai da linha Pindorama, 
passa por Poço redondo, bambi, 
até o salão; ônibus do Élio Stein: 
sai da linha Vera Cruz alta, passa 
por Vera Cruz baixa até o salão; 
ônibus do Cláudio Grunistki: sai 
da antiga escola de incaré, passa 
por itapé, na propriedade de edio 
Henicka, pavilhão evangélico, até 
o salão; ônibus do Calliari: sai do 
salão Nunca Pensei, na linha Ser-
tão, passa pela antiga escola, Pra-
ça da bandeira, até o salão; ônibus 
do Maas: sai do salão Gollmann 
na linha Central, passa pelo salão 
lira, na linha araçazinho, até o 
salão.
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a prefeita, rosimar Maldaner, 
entregou, na manhã de quarta-
feira (15), ordem de compra para 
ampliar os equipamentos agríco-
las disponíveis para os agricul-
tores maravilhenses, cedidos em 
cessão de uso para as comunida-
des do interior. 

as ordens foram entregues 
para as empresas vencedoras das 
licitações que vão fornecer seis 
distribuidores de adubo orgânico 
sólido, no valor total de r$ 90 mil; 
quatro kits completos contendo 
botijão para acondicionamento 
de sêmen, aplicador, termômetro 
e caixa no valor total de r$ r$ 25,2 
mil e seis novos distribuidores de 
adubo orgânico líquido no valor 
total de r$ 74 mil. 

Os recursos para a aquisição 
dos equipamentos são de convê-
nio com o governo do estado, por 
meio da Secretaria de estado da 

a administração de Maravilha 
iniciou os trâmites para o início da 
obra do passeio público na rua Her-
cílio luz, no bairro Progresso. Ontem 
(17), no salão comunitário do bairro, 
foi entregue ordem de serviço para a 
empresa que venceu a licitação. 

O trecho é de 1,2km de extensão, 
3.524m² e três metros de largura. O 
investimento será de r$ 534 mil de 
convênio com o Fundo Social do go-
verno do estado, por meio da Secre-
taria de desenvolvimento regional 
de Maravilha, e contrapartida da pre-
feitura. O projeto foi elaborado pela 
amerios. O prazo de conclusão da 
obra é de 12 meses.

O Conselho Municipal dos di-
reitos da Criança e do adolescente 
e a prefeitura, por meio da Secreta-
ria de assistência Social, estão com 
inscrições abertas para escolha dos 
conselheiros tutelares que atuarão 
no Conselho Tutelar do Município de 
Maravilha a partir de 10 de janeiro de 
2016.

O registro das candidaturas ini-
ciou na terça-feira (14) e vai até 14 
de maio, das 13h às 17h, na sede da 
Secretaria Municipal de assistência 
Social. O edital completo está dispo-
nível no site www.maravilha.sc.gov.
br e na página oficial da prefeitura no 
Facebook.

O processo, de acordo com o 
edital, passa pelas seguintes etapas: 
inscrições até 15 de maio; divulgação 
preliminar dos candidatos inscritos 
em 18 de maio; período de impugna-
ção de 18 a 22 de maio; período de de-
fesa as impugnações, 25 a 29 de maio; 
divulgação do resultado das impug-
nações em 12 de junho; resultado das 
inscrições homologadas 16 de junho; 
período de campanha, de 17 de junho 
a 30 setembro; eleição, apuração dos 
votos e divulgação dos resultados, 4 
de outubro;  posse dos conselheiros 
eleitos, 10 de janeiro de 2016.

estão abertas cinco vagas para 
conselheiros titulares e para cada 
titular um suplente. Os cinco candi-
datos mais votados assumirão, efeti-
vamente, o cargo de conselheiro tu-
telar, com mandato de 10 de janeiro 
de 2016 a 9 de janeiro de 2020.

a eleição será realizada das 8h 
às 16h, no Centro Sociocultural, na 
avenida 7 de Setembro, 687, Cen-
tro, com fiscalização pelo Ministério 
Público. Os conselheiros serão esco-
lhidos pelo voto facultativo e secreto 
dos eleitores cadastrados em Mara-
vilha. Poderão votar os cidadãos ins-
critos como eleitores de Maravilha 
até três meses antes da eleição.

Remuneração e carga horária
O vencimento de cada conse-

lheiro será de r$ 1.800 mil, pagos 
pela prefeitura. O conselheiro ainda 
tem direito à gratificação natalina, 
adicional de férias e férias de 30 
dias a cada período de 12 meses de 
exercício efetivo da função. O aten-
dimento será realizado nos dias 
úteis, das 8h às 12h e das 13h30 às 
17h30, e também há o plantão no-
turno e de fins de semana definidos 
por escalas, conforme regimento in-
terno do Conselho.

recursos são de convênio com o governo do estado no valor de r$ 130 mil e r$ 
56.760 mil de contrapartida do município

Ordem de compra para novos 
equipamentos é entregue pela 
administração

INVESTIMENTO PARA AGRICULTURA

Isabel Müller/O Líder

Ricardo Ebert, da Metalmax de Maravilha, recebeu a ordem de compra 
dos equipamentos

agricultura, no valor de r$ 130 mil 
e r$ 56.760 mil de contrapartida 
do município.

as empresas ganhadoras da li-
citação são a Metalmax de Maravi-
lha, industrial agrícola Chiumen-

to ltda. de Palotina (Pr) e Clínica 
Veterinária Campestre de Xanxerê 
(SC). a entrega deve ocorrer em 
15 dias.

a compra dos equipamentos 
foi possível por meio do vice-pre-
feito, Sandro donati; do vereador 
doraci Felisiak; e do empresário 
Miguel Simon, que buscaram o 
recurso em Florianópolis, junto à 
Secretaria de agricultura.

Também acompanharam a 
entrega da ordem de compra o 
representante da empresa Metal-
max, ricardo ebert; o vereador 
doraci Felisiak; o empresário Mi-
guel Simon; o presidente do Sin-
dicato dos Trabalhadores rurais 
na agricultura Familiar (Sintraf ), 
Gilson Farinon; o secretário de 
agricultura, Pedro Gilberto ioris; 
e o presidente do Conselho de 
desenvolvimento rural, Natalino 
Prante.   

Departamento de Cultura
Festival da Canção é hoje (18) em 
Maravilha  

O departamento de Cultura 
realiza hoje (18) o Festival da Can-
ção “Cidade das Crianças”, a partir 
da 17h, no Cento Sociocultural. de 
acordo com a diretora de Cultura, 
rosi inácia reichert, o objetivo é 
identificar e revelar talentos de Ma-
ravilha e, aliado a este fator, fazer 
com que esses novos talentos te-

nham a oportunidade de demons-
trar o seu potencial artístico por 
meio da música. 

as categorias serão: Mirim, de 
cinco a oito anos completos até a 
data da inscrição; infantil, de nove 
a 12 anos completos; e Juvenil, de 
13 a 17 anos completos. Serão ava-
liadas pelos jurados a afinação, 

ritmo, letra, dicção e postura. as 
notas serão secretas e de ordem 
exclusiva dos organizadores, sendo 
de conhecimento geral apenas os 
vencedores.

a premiação será com troféu de 
classificação do 1º, 2º e 3º lugar de 
cada categoria. Todos os participan-
tes receberão uma medalha.

Conselho Tutelar
Estão abertas as inscrições para 
escolha dos conselheiros tutelares 2016

administra-
ção entrega 
ordem de 
serviço para 
execução das 
obras de 
passeio 
público 

Bairro 
Progresso
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a direção da Cooperativa auri-
verde está dando continuidade aos 
trabalhos relacionados à implanta-
ção do programa d’Olho na Quali-
dade rural, e iniciou na quarta-fei-
ra (15) mais um grupo. este grupo 
é constituído por sócios de Cunha 
Porã e conta com a participação de 
19 famílias.

Os objetivos do d’Olho são a 
melhoria da aparência da proprie-
dade pela prática do descarte, da or-
ganização, da limpeza, da higiene e 
da ordem mantida e a redução de 
desperdícios pela adoção de novos 
hábitos e comportamentos, que 
geram melhor qualidade de vida e 
satisfação das pessoas da família. 

O início do programa em 
Cunha Porã contou com a presen-
ça de dirigentes da auriverde e do 
Sicoob Credial, que também pa-
trocina o d’Olho, além da equipe 
técnica e gerencial do Posto 14 do 
município.

Na ocasião, o agricultor e secre-

tário da auriverde, loivo Felimber-
ti, que ingressou no Programa de 
Qualidade Total em 2001, contou 
sua experiência em relação ao pro-
grama. Felimberti é referência em 
boas práticas de gestão na proprie-
dade e já conquistou o primeiro lu-
gar no Prêmio aury luiz bodanese, 
concedido pelo Movimento Catari-
nense para a excelência (MCe). 

O coordenador do Programa de 
Qualidade da aurora, Joel José Pin-
to, agradeceu a presença de todos 
e enalteceu a importância de todas 
as entidades parceiras do Progra-
ma d’Olho, sendo elas o Sebrae, 
Senar, Sescoop, Sicoob e aurora. 
“É graças a esta forte e duradoura 
parceria que se torna possível dis-
ponibilizar treinamentos de alta 
qualidade para o quadro social do 
Sistema aurora e auriverde”, frisa. 

após o almoço, o treinamento 
iniciou de fato com o trabalho da con-
sultora do Sebrae, que é o detentor da 
metodologia, rosane de Souza. 

Melhoria da propriedade

Região

Auriverde inicia programa 
D’Olho em Cunha Porã

Arcafar-Sul elege nova 
diretoria e define ações 

Famílias contempladas são de Maravilha, Tigrinhos e 
São Miguel da boa Vista

dezenove habitações novas 
são inauguradas 

SINTRAF 

a assembleia geral ordinária da as-
sociação estadual das Casas Familiares 
de Santa Catarina (arcafar SC) foi reali-
zada na terça-feira (14), na Casa Fami-
liar rural (CFr) de Caibi, e contou com 
a presença de representantes de São 
José do Cedro, Guaraciaba, iporã do 
Oeste, riqueza, Caibi, Modelo, Sauda-
des, Xaxim, Quilombo, Seara e Xaxim.

durante a assembleia, vários as-
suntos foram tratados, entre eles a 
maior colaboração entre as casas fa-
miliares, o objetivo de cada associação 
local; equipe de monitores dinâmicos, 
participativos, plano de formação vol-
tado à realidade local e regional. “Preci-
samos despertar o interesse dos jovens 
em frequentar a CFr, mas para isso te-
mos que oferecer o melhor, com equi-
pes mais preparadas, com formação 
e envolvimento das famílias, além de 
buscar parcerias que estejam dispostas 
a contribuir na formação profissional 
dos jovens”, frisa o superintendente-ge-
ral arcafar Sul, José luiz lorenzini.

Conforme lorenzini, também 
foi tratado sobre como envolver e ter 
maior investimento das prefeituras, dos 
municípios que compõem cada CFr, 
além de uma maior contribuição das 
próprias famílias na formação, alimen-
tação e manutenção das instituições. 
durante a assembleia, as casas familia-
res rurais de Seara e Caibi se colocaram 
à disposição para a realização de um 
curso de formação para monitores e 
professores.

Para o presidente, Sadi báo, e para 
lorenzini, uma das maiores dificulda-
des está no repasse dos recursos por 
meio da Secretaria de estado da edu-
cação para a contratação de monitores, 

pois devido ao atraso no repasse des-
tes recursos, tanto em Santa Catarina 
como no Paraná, os profissionais ainda 
não foram chamados para atuarem na 
formação das CFrs.

O então integrante do conselho 
fiscal Nilson Hirt falou da prestação de 
contas apresentada pela atual diretoria, 
dando parecer favorável e elogiando a 
condução dos trabalhos da equipe, que 
mesmo sendo reduzida, está desempe-
nhando um bom papel. 

Na ocasião, foram indicados os 
novos membros para compor a nova 
diretoria, sendo constituída pelo pre-
sidente, Júlio roberto rudiger, de Mo-
delo; vice-presidente, Nilson Hirt, de 
Seara; secretário, alison ivonei Hoss, 
de Saudades; vice-secretário, Jonas 
Selivan, de Quilombo; tesoureiro, 
Sadi báo, de Saudades; vice-tesou-
reiro, Guido Hanauer, de Quilombo; 
Conselho Fiscal efetivo: rafael Tau-
ffer, de riqueza; Odete lorenzon, 
de São José do Cedro; isoldi ebert, 
de Guaraciaba; alvício avelino Sol-
foroso, de Xaxim; e suplentes: Sildo 
brixius, de iporã do Oeste; Pedrolino 
José Wickert, de Saudades; Joel Tog-
ni, de Caibi; ademir Pedro bolis, de 
Modelo; e Fernanda Gossenheiner 
Tobin, de Seara.

O presidente eleito, Júlio rober-
to rudiger, pediu a continuidade do 
empenho de todos e disse que espera 
contribuir com o bom andamento da 
instituição nos próximos dois anos. 
“Os quais tenho a responsabilida-
de de, em conjunto com os demais 
membros, contribuir com esta forma-
ção tão importante para nós, agriculto-
res”, destacou.

Mais 19 famílias agricultoras 
inauguram, na sexta-feira (17), suas 
novas moradias. O ato simbólico foi 
realizado na casa da família de délcio 
Prante, uma das contempladas, na 
linha Chinelo Queimado, em Mara-
vilha.

além das 19 famílias contempla-
das, participaram do ato o presidente 
do Sindicato dos Trabalhadores ru-
rais na agricultura Familiar (Sintraf) 
de Maravilha e região, Gilson Fari-
non; o secretário do Sintraf, Neivo 
allebrandt; a prefeita de Maravilha, 
rosimar Maldaner; e o secretário de 
agricultura, Pedro Gilberto ioris.

as casas foram construídas por 
meio do Programa Nacional de Ha-
bitação rural (PNHr), desenvolvido 
pela Cooperativa de Habitação dos 
agricultores Familiares (Cooperhaf) e 
pelo Sintraf, em parceria com a Caixa 
econômica Federal. O grupo iniciou 
ainda em 2013, sendo assinado no ano 
passado e concluído neste mês. 

Mais 19 famílias agricultoras podem residir nas suas novas moradias

Cada família do grupo, que fazia 
parte do G1, tinha à disposição r$ 
28.500 mil para a construção de sua 
moradia, sendo que deste total preci-
saram pagar apenas 4%, ou seja, pou-
co mais de r$ 1 mil, e o restante era 
a fundo perdido. Fizeram parte deste 
grupo famílias de Maravilha, Tigri-

nhos e São Miguel da boa Vista.
O presidente do Sintraf parabeni-

zou a presença dos jovens e destacou 
a importância da permanência deles 
na agricultura. “Quero parabenizar 
as famílias pela conquista e pelo em-
penho e permanência no meio rural”, 
destaca. 

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações
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eXCeSSO de VelOCidade
O excesso de velocidade figura como segunda causa provável de aci-

dentes nas rodovias estaduais catarinenses durante o ano 2015. O gran-
de problema desse tipo de infração de trânsito, quando associada a um 
sinistro, é que geralmente os resultados decorrentes são lesões corporais 
graves ou até mesmo o óbito dos envolvidos.

Uma parcela da população, ao mesmo tempo em que brada por 
ações drásticas das autoridades responsáveis pela segurança viária para 
tornar o trânsito mais seguro, paradoxalmente insiste em afirmar que as 
operações com equipamentos de controle de velocidade tem por obje-
tivo arrecadar dinheiro aos cofres do estado. a essa minoria, tenho um 
conselho, para que não se torne “vítima” da fiscalização: respeite o limite 
de velocidade para não ser autuado. assim seu dinheiro não será desti-
nado aos cofres públicos na forma de multa e, por via de consequência, 
experimentaremos uma diminuição no número de acidentes, feridos e 
óbitos em nossas rodovias.

Por acreditarmos que o controle de velocidade é importante fator 
para a diminuição do índice de acidentes graves é que continuaremos a 
intensificar as operações com equipamentos de radar móvel. 

importa destacar que quanto maior a velocidade, mais grave será 
considerada a infração. O artigo 218 do Código de Trânsito brasileiro es-
tabelece como infração de natureza média (4 pontos) transitar em velo-
cidade superior à máxima permitida para o local em até 20%, sendo, para 
o caso, a penalidade a multa no valor de r$ 85,13.

Já se estiver transitando em velocidade superior à máxima permitida 
para o local em mais de 20% até 50%, a infração será de natureza grave (5 
pontos), além da multa no valor de r$ 127,69.

Tratando-se de velocidade acima de 50% à máxima permitida para o 
local, a infração será de natureza gravíssima (7 pontos), cuja penalidade 
será a multa no valor de r$ 574,62, além da suspensão do direito de diri-
gir e apreensão do documento de habilitação.

Foi realizada no sábado (11) 
a primeira aula do Curso básico 
de atendimento a emergências 
(Cbae). Os alunos foram recebidos 
pelo comandante da 3ª Companhia 
de bombeiros de Maravilha, primei-
ro-tenente bombeiro Militar João 
emiliano de Moura Silva Miranda, 
que fez a apresentação institucional 
do Corpo de bombeiros Militar de 
Santa Catarina, e o coordenador do 
Serviço Comunitário, soldado bom-
beiro Militar diego rodrigo Wes-
chenfelder, que explicou as rotinas 
que os alunos seguirão durante a 
realização do curso.

após os alunos simularam um 
resgate a vítimas que necessitavam 
de atendimento e cuidados pré
-hospitalares. durante a atividade, 
foram aplicados apenas os conhe-
cimentos que adquiriram durante 
suas vidas, dessa forma, por vários 
momentos realizaram os proce-
dimentos de maneira incorreta. a 
atividade teve como intuito mostrar 
aos alunos o quanto é necessário 
agir e prestar um atendimento com 
técnicas corretas, bem como usar 
materiais e equipamentos de Pro-
teção individual (ePis) adequados 
para cada tipo de ocorrência.

Uma recém-nascida, de cerca de 
cinco dias, foi encontrada na noite de 
domingo (12), em uma caixa de pape-
lão num terreno baldio, no bairro Mo-
rada do Sol, em Saudades. Conforme o 
Conselho Tutelar, a menina estava de-
sidratada e com mordidas de formigas. 

de acordo com o Conselho Tutelar, 
um homem relatou que ouviu o choro 
do bebê, que vinha de um terreno ao 
lado de sua casa, por volta das 20h. ele 
chamou um vizinho, e os dois foram 
até um galpão abandonado. a criança 
estava atrás do local, sem roupas, den-
tro de uma caixa, colocada em cima 
de uma pilha de telhas quebradas. O 
Corpo de bombeiros foi acionado para 
a ocorrência e levou a criança para o 
hospital. Na sequência, a Polícia Militar 
e o Conselho Tutelar também foram 
chamados.

em menos de 24 horas a Polícia 
Civil elucidou o crime. O responsável 
pela delegacia de Polícia Civil, o inves-
tigador Jonas Kaiser, revelou que assim 
que a recém-nascida foi encontrada 
iniciaram as investigações para locali-
zar os pais da criança.

Um dos primeiros procedimentos 
foi levantar junto ao hospital dados 
de atendimento a gestantes. Foi na 
associação Hospitalar beneficente de 
Saudades que foi descoberto que na 
quarta-feira (8) uma adolescente de 15 
anos deu entrada no hospital com si-
nais de quem passou por um trabalho 
de parto.

diante das informações, a Polí-
cia foi em busca da adolescente, que, 
acompanhada da mãe e do Conselho 
Tutelar, acabou confessando que deu 
à luz menina, no banheiro de sua casa. 
em seguida, enrolou a criança em um 
pano e colocou em uma caixa de pa-
pelão. ela afirma que depois disso des-
maiou e não se recorda de mais nada.

a mãe da adolescente diz que não 
sabia da gravidez e que no dia do ocor-
rido percebeu o sangramento da filha 
e acionou os bombeiros, que a condu-
ziram ao hospital da cidade, aonde foi 
constatado o parto, porém sem a pre-

Mãe da criança, uma adolescente de 15 anos, foi 
identificada pela polícia

Criança é encontrada abandonada 
em caixa de papelão em Saudades 

POLÍCIA

sença do bebê. a adolescente continuou 
a negar os fatos.

de acordo com o investigador Jonas 
Kaiser, o pai, um jovem de 18 anos, tam-
bém já foi localizado. as investigações 
agora buscam desvendar quem aco-
bertou o caso, pois a criança nasceu na 
quarta-feira e foi abandonada cinco dias 
depois. a Polícia Civil tem 30 dias para 
concluir o inquérito policial sobre o caso.

a Justiça determinou o afastamento 
da mãe. ela deve responder judicial-
mente por abandono de incapaz. Mas a 
família vai tentar recuperar a guarda da 
criança. a conselheira tutelar Marlene 
Konzin disse que muitas famílias se dis-
puseram a adotar a criança. enquanto 
não há uma definição da justiça, o bebê 
vai permanecer com uma família aco-
lhedora.

Fotos: CBM/Divulgação

Menina foi acolhida pelos bombeiros e Conselho Tutelar 

Recém-nascida estava em uma caixa de papelão, com mordidas de 
formigas  

Ocorrência 
Mulher sofre tentativa de homicídio 

Na manhã de sábado (11) a Polícia 
Militar (PM) de Maravilha atendeu uma 
tentativa de homicídio. Conforme a PM, 
a guarnição foi acionada para deslocar-
se ao hospital, pois uma mulher teria 
dado entrada com várias lesões na face e 
suspeita de violência sexual. 

No hospital, a vítima, com cerca de 
30 anos, informou para a PM que foi 
atacada por três homens, reconhecendo 
um deles como sendo cliente do seu es-

critório. informou, ainda, ter saído cedo 
para caminhar e retornava para sua 
residência quando foi abordada pelos 
suspeitos. Conforme relatos, a intenção 
do homem era matá-la, uma vez que o 
mesmo lhe deve uma quantia de aproxi-
madamente r$ 13 mil e que os suspeitos 
estavam armados. após ser agredida por 
várias vezes na cabeça, fugiu dos suspei-
tos e refugiou-se em sua residência.

informou também que o homem é 

traficante de drogas e que teria se des-
locado para o Paraguai. a vítima foi so-
corrida pelo companheiro, que estava 
dormindo na residência e acordou com 
as batidas na porta, conduzindo-a ao 
Hospital São José.

a PM constatou que se trata, em 
tese, de tentativa de homicídio, sendo 
que o ato mais grave não se deu por fato 
alheio à vontade dos autores. a Polícia 
Civil de Maravilha investiga o caso. 

Corpo de Bombeiros 
Segunda turma do Curso 
Básico de Atendimento de 
Emergência inicia formação 

Divulgação

Alunos desenvolveram atividade prática na primeira aula do curso  
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ObiTUÁriO

Cotidiano
a/27

GüNTER GRASS
O Prêmio Nobel 

de literatura alemão 
Günter Grass mor-
reu na segunda-feira 
(14), aos 87 anos. O 
escritor estava internado em uma clíni-
ca de lübeck, norte da alemanha. Grass 
nasceu em danzig, no dia 16 de outubro 
de 1927. além da literatura, atuou como 
artista plástico, criando esculturas e dese-
nhos. reconhecido como um dos princi-
pais representantes do teatro do absurdo 
alemão, recebeu o Nobel em 1999 pelo 
conjunto de sua obra. entre as principais 
publicações do escritor estão O Tambor e 
a ratazana.

PAULO BROS-
SARD

O ministro apo-
sentado do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), ex-senador e 
ex-deputado gaúcho Paulo brossard mor-
reu no domingo (12), em sua casa, em 
Porto alegre. ele enfrentava problemas 
de saúde desde outubro do ano passado, 
quando sofreu uma queda. No entanto, 
o quadro de saúde do político e jurista 
se agravou em fevereiro. Paulo brossard 
de Souza Pinto nasceu em 23 de outubro 
de 1924, em bagé (rS). Concluiu a Facul-
dade de direito, já em Porto alegre, em 
1947. Passou a advogar no ano seguinte. 
atuou como professor nas faculdades de 
direito da PUCrS e UFrGS. em outubro 
de 1954, foi eleito deputado estadual, 
sendo reeleito duas vezes. em novembro 
de 1966, eleito deputado federal por uma 
sublegenda do Movimento democrático 
brasileiro (Mdb), que fazia oposição ao 
governo militar. Com o final do mandato, 
retornou a Porto alegre, retomando as ati-
vidades de advogado e professor de direi-
to. em 1974, o Mdb conquistou 16 das 22 
vagas em disputa no Senado, no rS, bros-
sard foi eleito senador. em 1985 integrou 
a Comissão afonso arinos, incumbida de 
elaborar o anteprojeto constitucional, a 
ser oferecido como subsídio à assembleia 
Nacional Constituinte. Neste mesmo ano, 
a convite do presidente José Sarney, foi 
nomeado para o cargo de consultor-geral 
da república, que exerceu até fevereiro de 
1986. a seguir, foi nomeado ministro de 
estado da Justiça e permaneceu no cargo 
até 18 de janeiro de 1989. Foi nomeado 
ministro do Supremo Tribunal Federal 
pelo presidente José Sarney em março de 
1989. em junho de 1992, assumiu a presi-
dência do Tribunal Superior eleitoral e se 
aposentou em outubro de 1994. decidiu 
não voltar à política. retomou as ativida-
des como advogado. brossard era casado 
desde 1950 e teve três filhos.

EDUARDO GA-
LEANO

O escritor uru-
guaio de 74 anos mor-
reu na segunda-feira 
(13), em Montevidéu. 
Nascido em 1940, Galeano começou cedo 
no jornalismo e na literatura — aos 14 anos 
já vendia charges para jornais uruguaios. 
Famoso pela multiplicidade (escreveu li-
vros de História, ficção e ensaios), denun-
ciou a opressão no continente latino em as 
Veias abertas da américa latina, traduzido 
para dezenas de idiomas e referência no 
assunto até hoje. Galeano deixou a espo-
sa, Helena Villagra, com quem era casado 
desde 1976, e os filhos Claudio, Florencia 
e Verónica. 

FRANÇOIS MAS-
PERO

O escritor e editor 
francês François Mas-
pero, cuja editora pu-
blicou nos anos 1960 e 
1970 várias obras contestatórias, incluin-
do as de Che Guevara, morreu no sábado 
(11), aos 83 anos. Maspero também era 
jornalista e tradutor para o francês de inú-

meros autores da espanha e da américa 
latina. em 1959, fundou a editora que 
leva seu nome. em 1982, Maspero vendeu 
sua editora, que passou a se chamar la 
découverte, dirigida por François Gèze. 
a partir de então, passou a se dedicar 
exclusivamente à literatura, publicando 
livros - sobretudo romances e relatos de 
viagens - e à tradução de autores de língua 
espanhola ou inglesa.

ADEMAR SILVA 
O gaiteiro ade-

mar Silva, de 71 anos, 
morreu na segunda-
feira (13), após sofrer 
infarto do miocárdio, 
quando estava em ônibus indo de Vera-
nópolis a Porto alegre. ele foi atendido 
no Hospital de Pronto Socorro de Canoas, 
mas não resistiu. ademar foi o primeiro 
gaiteiro de Vitor Mateus Teixeira, o Tei-
xeirinha, quando tinha entre 13 e 15 anos, 
no final dos anos 1950. ele começou no 
grupo irmãos Silva e depois tocou com 
Teixeirinha em shows e gravações. Nasci-
do em 15 de novembro de 1943, em São 
lourenço do Sul, ademar participou de 
outros grupos e atualmente fazia shows 
solo pelo interior do rS. 

PERCy SLEDGE
O músico ame-

ricano de soul e r&b 
Percy Sledge, famo-
so por interpretar a 
canção When a Man 
loves a Woman, morreu aos 73 anos, de 
causas naturais, na terça-feira (14), nos 
eUa. a música single de estreia de Sledge 
alcançou o primeiro lugar entre as mais 
tocadas em 1966 e lançou o músico para a 
fama. O clássico sobreviveu ao longo dos 
anos tendo sido usado em trilhas sonoras 
de longas de destaque, como O reencon-
tro (1983) e Platoon (1986), e regravado 
por outros artistas, como art Garfunkel 
e Michael bolton. desde 2005, Sledge 
ocupava um lugar privilegiado no Hall da 
Fama do rock na roll.

HERB TRIMPE 
O desenhista, co-

autor do personagem 
Wolverine, da Marvel, 
e conhecido por seus 
trabalhos nas histórias 
em quadrinhos do incrível Hulk, morreu 
aos 75 anos. “ele foi uma lenda na indús-
tria, o primeiro artista a desenhar Wol-
verine para sua publicação (‘O incrível 
Hulk’ número 181) e de seu lápis saíram 
alguns dos personagens mais icônicos 
dos quadrinhos”, declarou baisley, que 
preparava um documentário sobre Trim-
pe. Trimpe se dedicou à saga “O incrível 
Hulk” entre 1968 e 1975. em 1990, Trimpe 
foi despedido da Marvel após 29 anos na 
empresa, vítima de uma mudança gera-
cional dentro da companhia, e terminou 
trabalhando como professor de arte em 
um colégio. em 2008 ele voltou à Marvel 
para um trabalho pontual em uma histó-
ria do Hulk.

LUCIA REGINA PUNTEL
Faleceu na terça-feira (14), com 68 

anos, no Hospital regional de São Miguel 
do Oeste. Seu corpo foi velado na igreja 
Católica da linha Três irmãos, iracemi-
nha, e sepultado no cemitério da comu-
nidade. 

TEOLITA THESING
Faleceu com 67 anos, na quarta-fei-

ra (15), no Hospital São José. Seu corpo 
foi velado no salão comunitário da linha 
Caiapó e sepultado no cemitério da co-
munidade.

HELVINO REIPS
Faleceu com 81 anos, na manhã de 

sábado (11), em sua residência. Seu cor-
po foi velado na Capela Mortuária da Fu-
nerária Franke e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

Por volta das 17h de terça-
feira (14) um jovem de 26 anos 
foi agredido com golpes de faca, 
na rua elói luís dadan, esquina 
com a rua Palmitos, no bairro 
bela Vista, em Maravilha. 

de acordo com o Corpo de 
bombeiros, quando a guarnição 
chegou ao local a vítima estava 
caída ao chão, agonizando, com 
diversas perfurações na região 
torácica, provocada por arma 
branca. Chegou a ser socorrida 
e encaminhada ao Hospital São 
José de Maravilha, mas acabou 
indo a óbito. 

a vítima foi identificada pelos 
policiais sendo assis robert Hen-

assis robert Henrique, popular argentino, chegou a ser 
socorrido pelos bombeiros, mas não resistiu

Jovem é esfaqueado em 
Maravilha

HOMICÍDIO

rique, popular argentino, natural 
de ivoti (rS). Conforme a Polícia 
Civil de Maravilha, ainda na noite 
de terça-feira um suspeito havia 
sido conduzido para a delegacia, 
pois através de imagens de câme-
ras de segurança de vizinhos foi 
possível identificar as vestimentas 
do autor e o suspeito vestia roupas 
semelhantes. entretanto, confor-
me a Polícia, durante a investiga-
ção o suspeito apresentou um áli-
bi, que confirmou sua inocência.  

as polícias Civil e Militar con-
tinuam na investigação do caso, 
que agora já tem uma linha de 
investigação praticamente defi-
nida.

Polícia Civil

Maravilha 

Crime 

estudantes são vítimas de 
sequestro e roubo

autor de assassinato em barracão é preso 
na Cidade das Crianças

Por volta das 23h30 dois jovens fo-
ram abordados por assaltantes na ave-
nida Padre antônio, sentido Seminário. 
eles haviam chegado da faculdade, a 
qual cursam em Chapecó, e desem-
barcado próximo ao Posto Máximo, 
posteriormente seguiram de carro pela 
avenida no momento da abordagem.

Conforme a Polícia Militar (PM) de 
Maravilha, que atendeu a ocorrência, 
os jovens transitavam com o veículo 
VW/Gol quando dois homens aborda-
ram seu veículo. Os homens estavam 
a pé e sinalizaram com uma lanterna 
para o comunicante parar. O condutor 

parou o veículo e no momento um dos 
homens mostrou uma arma e mandou
-o descer e ir para o banco de trás.

Conforme relatos, os autores não 
deixavam as vítimas olhar para eles, 
ameaçando a todo o momento, e nes-
te meio tempo surgiram mais dois ho-
mens, que sentaram no banco traseiro. 
ainda conforme as vítimas, os autores 
estavam bastante nervosos, colocaram 
capuz nos dois e saíram da cidade. 

de acordo com familiares das víti-
mas, eles passaram momentos de ter-
ror e não sabiam se iriam morrer balea-
dos ou de acidente, pela alta velocidade 

do veículo. 
as vítimas foram deixadas em uma 

estrada de chão em Cordilheira alta, 
sem celulares, mas com seus demais 
pertences. ambos foram socorridos 
por um policial militar que passava na 
br-282, que num primeiro momento 
apontou a arma para os dois sem sa-
ber o que estavam fazendo no local. O 
rumo tomado pelo veículo não foi pos-
sível ser informado.

as vítimas prestaram depoimento 
na manhã de sexta-feira (17) e agora a 
polícia faz buscas pelo veículo e inves-
tiga o caso.

a Polícia Civil de barracão 
prendeu, na manhã de terça-feira 
(14), em Maravilha, o autor do as-
sassinato de adilson Camargo do 
amaral, ocorrido na madrugada do 
último dia 10, no bairro Copasa. 

O jovem de 20 anos, identifica-
do como luciano duarte Fagundes, 
foi preso em Maravilha e levado até 
a delegacia de barracão, onde aca-
bou confessando o crime e dando 
detalhes sobre o assassinato.

Danclei Klinibing/Portal Tri

 Autor do assassinato foi 
preso em Maravilha
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jOGOS ESCOLARES 

Cerca de 900 atletas das 28 escolas pertencentes à Sdr Maravilha participaram da competição
Maravilha sedia Jesc 12 a 14 anos etapa microrregional

entre os dias 13 e 17 de abril a Se-
cretaria de desenvolvimento regional 
(Sdr) de Maravilha sediou os Jogos es-
colares de Santa Catarina (Jesc) 12 a 14 
anos, etapa microrregional. Participa-
ram os 14 municípios que compõem a 
regional, somando aproximadamente 
900 atletas de 28 escolas.

as modalidades disputadas foram: 
badminton, futsal, handebol, tênis de 
mesa, voleibol e xadrez, masculino e fe-
minino. a modalidade de atletismo foi 
transferida e será realizada juntamente 
com a etapa dos Jesc 15 a 17 anos, que 
ocorre em maio. Já a modalidade de 
basquete contou somente com uma 
equipe inscrita no masculino e femini-
no, sendo esta automaticamente sele-
cionada para disputar a etapa regional 
Oeste.

de acordo com o responsável pe-
las atividades esportivas da regional, 
leandro Giacomolli, os campeões de 
cada modalidade se classificaram para 
a etapa regional Oeste, quando parti-
cipam nove Sdrs. a competição será 
realizada de 5 a 9 de junho, em itapi-
ranga.

Confira os resultados:
Xadrez feminino: 1º lugar - rober-

ta asolini, da e. e. b. Jorge lacerda, de 
Flor do Sertão; 2º lugar - Caroline Sacar-
do, da e. e. b. Jorge lacerda, de Flor do 
Sertão.

Xadrez masculino: 1º lugar - Ga-
briel Perin, da e. e. b. Jorge lacerda, de 
Flor do Sertão; 2º lugar - lucas bortoli-
ni, da e. e. b.  Jorge lacerda, de Flor do 
Sertão.

Voleibol masculino: 1º lugar - e. e. 
b. Juscelino Kubitscheck de Oliveira, de 
Maravilha; 2º lugar - e. e. b.  Professor 
Manuel de Freitas Trancoso, de irace-
minha; 3º lugar – e. e. b. João batista 
Fleck, de Saudades.

Voleibol feminino: 1º lugar - e. e. b.  
rodrigues alves, de Saudades; 2º lugar 
- e. e. b. João XXiii, de Maravilha; 3º lu-
gar - e. e. b. Professor Manuel de Freitas 
Trancoso, de iraceminha.  

badminton: 1º lugar – elder Po-
linski, da e. e. b.  Jorge lacerda, de Flor 
do Sertão; 2º lugar – elisandro Falkoski, 
da e. e. b. Jorge lacerda, de Flor do Ser-
tão; 3º lugar – lucas dal agnol, da e. e. 
b. dom Helder Câmara, de Modelo; 4º 
lugar – leonardo Vogel, da e. e. b.  dom 
Helder Câmara, de Modelo.

Tênis de mesa feminino: 1º lugar – 
ana Paula Galina, da eMeb José Theo-

baldo Utzig, de Pinhalzinho; 2º lugar 
- ana Karine Corbeline, da eMeb José 
Theobaldo Utzig, de Pinhalzinho; 3º 
lugar - Caroline da Silva, da e. e. b. ro-
dolfo Foss, de Saudades; 4º lugar – Kelly 
Camile Schuster, da e. e. b. rodolfo 
Foss, de Saudades.

Tênis de mesa masculino: 1º lugar – 
Guilherme buzatto, da e. e. b. Nossa 
Senhora da Salete, de Maravilha; 2º 
lugar - alan Sbrussi, da e. e. b. José 
Marcolino eckert, de Pinhalzinho; 
3º lugar – rodrigo do Nascimento, 
do Centro educacional Vereador 
raymundo Veit, de Maravilha; 4º Fe-

lipe rempp ribeiro, da e. e. b. Oscar 
Majolo, de São Miguel da boa Vista.

Handebol feminino: 1º lugar – e. 
e. b. rodrigues alves, de Saudades; 
2º lugar - e. e. b. Juscelino Kubitsche-
ck de Oliveira, de Maravilha.

Handebol masculino: 1º lugar – 
e. e. b. rodrigues alves, de Sauda-
des; 2º lugar - e. e. b. Juscelino Ku-
bitscheck de Oliveira, de Maravilha.

até o fechamento da edição não 
haviam sido realizadas as disputas 
do futsal. Os resultados e demais fo-
tos estão disponíveis no site www.wh3.
com.br.

Fotos: Carla Trentin/SDR Maravilha

1º e 2º lugares do xadrez No xadrez masculino, 1º e 2º lugares

Fotos: Isabel Müller/O Líder

1º e 2º colocados no badminton

Tênis de mesa feminino, 1º e 2º lugaresAlan Sbrussi e Guilherme Buzatto se classificaram no tênis 
de mesa 

1º lugar do voleibol masculino 

1º lugar no voleibol feminino E. E. B. Rodrigues Alves representará a SDR Maravilha no 
handebol feminino 

1º lugar no handebol masculino
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O Clube recreativo Maravi-
lha (CrM) novamente entrou em 
campo pelo estadual de amado-
res. O jogo foi realizado no do-
mingo (12), em Pinhalzinho, con-
tra o ajap. 

a equipe maravilhense bus-
cava a vitória para ter vantagens 
na próxima fase, quando haverá 
o mata-mata e a partida decisiva, 
neste caso, seria no estádio dou-
tor leal Filho. Porém, o CrM não 
conseguiu segurar o ajap e aca-
bou perdendo o jogo por 2 x 0. Os 
gols para o time de Pinhalzinho 
foram marcados por lopes e Japa.

durante a partida o CrM teve 
três jogadores expulsos, sendo 
que dois deles, Juliano e Mani-
nho, saíram de campo ainda no 
primeiro tempo, e Joelson no se-
gundo. 

equipe maravilhense teve placar negativo de 2 x 0 contra 
o ajap de Pinhalzinho 

CrM perde para o ajap 
no estadual de amadores

FUTEBOL DE CAMPO

Oneide Behling/Líder FM  

Jogo foi realizado em Pinhalzinho, contra o Ajap 

O próximo jogo do CrM será 
amanhã (19), contra o Grêmio es-

portivo Guarujá, em Guarujá do 
Sul.

O Campeonato de Municipal de 
Futebol de Campo de Modelo chega 
às suas finais. No domingo (12) foi re-
alizado o jogo de ida, no Campo da li-
nha Salete, entre Tuiuti/eletro Muller 

e edificar Construtora. após um jogo 
disputado e equilibrado, nenhuma 
das equipes conseguiu marcar gol, fi-
nalizando a partida em 0 a 0. a data do 
jogo de volta será definida e divulgada.

Modelo

Cunha Porã

Terceira idade 

Tuiuti/Eletro Muller e Edificar Construtora 
empatam no primeiro jogo da final

Equipe sub-11 da ADCP estreia no 
Campeonato Estadual de Futsal

Maravilha irá sediar 8º Jasti etapa 
microrregional

No sábado (11) foi realizada a 
sexta rodada do Campeonato Mu-
nicipal de Futebol Sete interfir-
mas – Taça Posto Kakareko e Taça 
Jeancar Multimarcas – Máster. 

Confira os resultados: reafrio 
b 0 x 1 agência d; esquadrias 
Cetegras 1 x 0 expresso São Mi-
guel; Nova brasília 0 x 0 Cooper 
auriverde; amigos 3 x 2 barro 
Preto; reafrio 1 x 1 FM Pneus, 
com jogos no campo Piacentini. 
aracnomania/b Cohab 1 x 1 al-

meida Tratores; bairro Floresta 0 
x 3 Canarinho da Primavera alta; 
Kitimar/Maravimaquinas 4 x 1 
lª Consoladora-bar diogo; lata 
Velha 4 x 3 Sicoob/Mercado Ke-
rkhoff; rotoplast 0 x 2 real Ma-
dri, disputadas no estádio Pena 
branca.

a próxima rodada do campe-
onato será hoje (18), no estádio 
Pena branca: Posto Kakareko, 1º 
colocado da chave a reafrio x 3º 
colocado da chave e realce Fo-

gões; 1º b Cooper auri Verde x 3º 
d agencia d. No veterano, 1º Ca-
narinho Primavera alta x 4º al-
meida Tratores; 2º bairro Flores-
ta x 3º Sicoob/Mercado Kerkhoff.

Na sede da FM Pneus enfren-
tam-se: 1º d amigos x 2º b Nova 
brasília; 2º a esquadria e Vidra-
çaria Cetegras x 2º d barro Preto; 
1º e real Madri x 1º b Construto-
ra VW; 2º C Copema-Contamar x 
2º e rotoplast ; 1º C Kitimar/Ma-
ravimaquinas x 3º a FM Pneus.

Nos dias 10 e 11 de abril o mu-
nicípio de Cunha Porã sediou jogos 
válidos pelo Campeonato estadual 
de Futsal, categoria sub-11. a com-
petição é organizada pela Federa-
ção Catarinense de Futsal. a rodada 
também marcou a estreia do time 
sub-11 da associação desportiva 
Cunha Porã (adCP), que vem sen-
do treinada pelo professor Fabrício 
Müller – que já está no terceiro ano 
consecutivo à frente das equipes.

Os jogos foram válidos pela cha-
ve F do certame estadual, e a adCP 
fez sua estreia na noite de sexta-fei-

ra, frente à equipe da ad Saudades, 
vencendo pelo placar de 3 a 2.

No sábado (11) de manhã foi a 
vez de enfrentar a equipe do bugre 
do Oeste, de São Miguel do Oeste. 
desta vez os adversários tiveram 
êxito vencendo os donos da casa 
pelo placar de 6 a 1. Já no período 
da tarde o jogo foi contra aFiC/São 
José do Cedro, o placar foi a favor 
dos meninos cunha-porenses, en-
cerrando a partida em 5 a 3. Com 
esses resultados a adCP soma seis 
pontos, ficando em segundo lugar 
na chave F.

Divulgação/Ascom prefeitura

Equipe venceu duas das três partidas disputadas já na estreia

Na quinta-feira (23) será realizada 
em Maravilha a 8ª edição dos Jogos 
abertos da Terceira idade (Jasti) etapa 
microrregional. as competições ocor-
rem no lar de Convivência dos idosos 
e o Centro Cultural 25 de Julho. Serão 
13 municípios participantes, com 
aproximadamente 500 atletas acima 
de 60 anos.

as modalidades disputadas serão: 
bocha, bolão 23, dominó, canastra, 
truco, masculino e feminino; dança de 
salão e dança coreográfica. de acordo 

com o responsável pelas atividades es-
portivas da regional, leandro Giaco-
molli, o principal objetivo é estimular 
a participação do idoso em atividades 
esportivas e recreativas de forma a am-
pliar sua qualidade de vida.

a cerimônia de abertura será às 
8h15, no lar de Convivência dos ido-
sos, com desfile das delegações. Se-
gundo Giacomolli, o campeão de cada 
modalidade e naipe estará classificado 
para a etapa estadual, que ocorre em 
Criciúma, nos dias 16 a 21 de maio.

Arquivo/O Líder

Jogos da terceira idade envolvem sete modalidades esportivas

Futebol Sete

Maravilha 

Jogos da Taça Posto Kakareko e Jeancar 
Multimarcas têm continuidade

Campeonato Municipal de bocha 48 
tem continuidade

O departamento de esportes 
de Maravilha realiza o Campeo-
nato Municipal de bocha 48 em 
equipe 2015. Os primeiros jogos 
iniciaram no sábado (11). 

Confira o resultado da primei-
ra rodada: bar do Machado 1.140 
x 1.185 romildo Tur/bar amigos; 
Sanga Silva a 1.255 x 1.165 Com. 
Cat. Consoladora; Schoreck/Tadi 
Chapeação 1.200 x 1.290 Sanga 

Silva b; bar dos amigos 1.245 x 
1.040 Água Parada a; bar Orlando 
Machado 1.330 x 1.175 amigos da 
bocha 48; e Água Parada b 1.525 x 
1.580 bairro Cohab.

a segunda rodada será hoje 
(18), Na linha Sanga Silva: San-
ga Silva a x bar do Machado; na 
Comunidade Católica da Con-
soladora: Comunidade Católica 
Consoladora x romildo Tur/b 

amigos; no bar dos amigos 
(bairro União): bar dos amigos x 
Sanga Silva b; no Centro Comu-
nitário da linha Água Parada: 
Água Parada a x Schoreck/Tadi 
Chapeação; no bairro Cohab 
(Centro Comunitário): bairro 
Cohab x bar Orlando Machado; 
no bar do Machado (bairro Pro-
gresso): amigos da bocha 48 x 
Água Parada b.
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Esporte
E/03

Jogo foi realizado 
na noite do 
último dia 
10, contra a 
associação 
desportiva Serra 
alta de Futsal

equipe maravilhense perde o 
primeiro jogo da Copa ric record 

aMV/acema conquista terceiro lugar na 2ª Taça 
rádio Fronteira

FUTSAL

Competição 

a equipe maravilhense de futsal 
aMF/acema/real alimentos/Kasa 
imóveis perdeu o primeiro jogo 
nesta edição da Copa ric record, 
para a associação desportiva Serra 
alta de Futsal. a partida foi realiza-
da no Parque de exposições Carlos 
alberto begrow, na noite do último 
dia 10.

a aMF/acema/real alimentos/
Kasa imóveis marcou o primeiro 
gol, mas depois sofreu a virada e 
acabou perdendo o jogo por 2 x 1. 
este foi o último jogo dos maravi-
lhenses da primeira fase, sendo que 
mesmo com a derrota, os maravi-
lhenses estão classificados para a 
próxima fase.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Equipe maravilhense está classificada para a próxima fase

Jogo foi bastante disputado entre as duas equipes

as Olimpíadas São José Operá-
rio de Maravilha foram realizadas 
nesta semana. Os jogos tiveram iní-
cio na segunda-feira (13) e encerra-
ram ontem (17), no Salão Paroquial 
Católico, em cinco categorias. No 
futsal feminino foram nove equipes 
inscritas; no veterano, quatro; no 
interior, seis; na livre, 20; e no vôlei, 
quatro equipes. 

as Olimpíadas fazem parte da 
comemoração da Paróquia São José 
Operário, que incluem na progra-

mação a Festa do Padroeiro, que 
ocorre no dia 3 de maio. a parte li-
túrgica será na igreja Matriz, com o 
Tríduo, a partir do dia 30 de abril, 
com reza do Terço e missa de en-
vio para quem irá ajudar na festa. 
O Tríduo em preparação ao dia de 
São José Operário iniciará sempre 
às 19h.

Como até o fechamento desta 
edição os jogos não haviam sido en-
cerrados, os campeões serão divul-
gados na próxima edição. 

a equipe da associação Mara-
vilhense de Vôlei aMV/acema par-
ticipou, no sábado (11) e domingo 
(12), da 2ª Taça rádio Fronteira, em 
dionísio Cerqueira e barracão (Pr). 
Maravilha esteve representada por 
atletas da categoria Olesc, Joguinhos 
e adulto, onde obteve o terceiro lugar 
entre dez equipes participantes. 

Os resultados foram: Maravilha 2 
x 1 São Miguel do Oeste; Maravilha 2 
x 0 São José do Cedro; Maravilha 0 x 2 
Palmas (Pr); Maravilha 2 x 0 Campo 
erê. Classificando em segundo lugar 
no grupo. Na semifinal, Maravilha 
perdeu de um set a dois para Xanxe-

rê. Na disputa de ter-
ceiro e quarto lugar, 
Maravilha ganhou 
de dois sets a zero 
de Quedas do iguaçu 
(Pr).

Maravilha tam-
bém esteve repre-
sentada no naipe fe-
minino, pelo Projeto 
Vida Vôlei, com o 
treinador edinar Zar-
do. a equipe não se 
classificou para a fase 
final. este foi o primeiro campeona-
to disputado em 2015 e trouxe troféu 

para o município. a aMV agradece a 
prefeitura de Maravilha pela parceira 
aos patrocinadores do projeto.

Primeiro campeonato disputado pela AMV/Acema 
em 2015 trouxe troféu de terceiro lugar

Divulgação

Maravilha 
Paróquia São José Operário realiza 
as tradicionais olimpíadas 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Nove equipes participaram do futsal feminino

No masculino, disputas foram nas categorias veterano, livre e interior

Quatro equipes disputaram o vôlei feminino
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Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur

E/04

LINHA CONSOLADORA
Neste dia 26 de abril, no campo do interna-

cional de linha Consoladora Maravilha, será 
realizado o “Gre-nal” dos amigos. a terceira 
edição do evento vai começar às 10h, valendo 
troféu! ao meio-dia tem almoço na comunidade, 
com churrasco, pães e saladas. a partir das 13h, 
categoria até 13 anos. Na sequência, força livre. 
Organização é do Clube de Mães Mar de rosas e 
Grupo de bochas. Marque na agenda e participe!

AJAP 2 X 0 cRM
Num jogo marcado por expulsões, o 

CrM perdeu para o ajap em Pinhal-
zinho, no estádio leopoldo Opehl. a 
partida teve três expulsões, todos joga-
dores do Maravilha. Na primeira etapa 
o árbitro Josimar besuti mandou para 
o chuveiro mais cedo os atletas Juliano 
e Maninho. Corretamente expulsos por 
entradas violentas nos adversários. O 
lance envolvendo a expulsão de Mani-
nho foi algo constrangedor. ele chutou 
o atleta da casa sem bola, foi lamentável 
ver a cena! alguns dizem que, “se está 
ruim, tenha calma, depois piora”. Na se-
gunda etapa nosso capitão Joelson tam-
bém foi expulso. aí, meu amigo, como 
falam na linha Sanga Silva quando algo 
deu errado, “azedou a boca da égua”.

GOleirO 
andré lopes, ex-jogador do CrM, e Japa mar-

caram os gols para o ajap. Outra baixa foi o goleiro 
Natan, acabou se lesionando e foi substituído. No 
seu lugar entrou luan Somacal, que falhou feio 
no segundo gol. Japa chutou da entrada da área, 
luan deu um tapinha na bola, não foi o suficien-
te para cortar a trajetória, ela entrou lentamente 
no gol. Na gíria do futebol, podemos falar que 
o goleiro foi com “mão de alface” no lance.

TIME
Maravilha jogou e perdeu com: Natan (luan So-

macal), luan (Ninho), Michel, daner lago, renan 
(bedim), Juliano, Maninho, Joelson, buiu, rogeri-
nho (dudinha) e Fabinho baiano. Muitos estranha-
ram a ausência de renatinho, que não foi relacio-
nado para o jogo. Jozimar foi outro desfalque. Jones 
cumpriu suspensão pelo terceiro cartão amarelo.

RETURNO
essa coisa de fingir que está bem 

nunca dá certo, só faz piorar a situação. 
Não temos tempo para lamentar, na 
próxima rodada, um compromisso 
difícil em Guarujá do Sul, pelo returno. 
CrM precisa vencer a primeira fora 
de casa amanhã (19). Caso contrá-
rio, “vai pretear o olho da gateada”! 
ipiranga de São José do Cedro fe-
chou o primeiro turno com 100% de 
aproveitamento, somando 12 pontos. 
Clube recreativo Maravilha, pelos 
critérios, ocupa a quarta colocação na 
chave “C”, com seis pontos. adversário 
deste fim de semana ainda não somou 
pontos na competição. Uma vitória 
rubro-negra e tudo volta ao normal!

GRÊMIO 2 X 0 
CAMPINENSE 

Foi um jogo-treino com arbitragem! imor-
tal dominou o duelo, mas pecou nos arremates. 
Grêmio criou oportunidades, porém faltou ca-
prichar mais nas conclusões. Os gols saíram na 
segunda etapa. aos 18 minutos Yuri Mamute 
cruzou, douglas aproveitou a sobra e abriu o placar. 
lincoln, aos 48 minutos recebeu dentro da área e 
ampliou. Com o resultado, o Grêmio encara o Crb 
de alagoas na próxima fase da Copa do brasil. 

areNa
Hoje é dia de Grêmio! Tricolor rece-

be o Juventude no jogo de volta das se-
mifinais do Gauchão, às 16h, no melhor 
estádio privado do brasil. de acordo 
com a revista exame, a arena do Grê-
mio possui uma área construída incom-
parável aos demais e é o melhor estádio 
privado. Ganhou o título no conceito de 
estrutura física, devido à amplitude de 
espaços internos e externos, conforto, 
segurança... bom, vou parar por aqui se-
não os “amargos” já começam a chorar!

Foi...
... Um verdadeiro massacre colorado no estádio Nacional de Santiago, pois não 

é sempre que se consegue vencer um adversário forte dentro de sua própria casa. 
O internacional, com atuação irretocável, sem conceder qualquer chance para a 
Universidade de Chile, goleou o seu adversário azul por 4 x 0 e encaminhou mui-
to bem sua classificação para as oitavas-de-final da libertadores da américa.

Na próxima...
... Quarta-feira (22) o internacional volta a campo para enfrentar 

o Strongest, no beira-rio. até com uma derrota, dependendo dos 
resultados paralelos, o Colorado carimba sua passagem para a próxima 
fase. O inter largou 
na frente no início 
da partida, quando 
Nilmar aproveitou 
um vacilo do goleiro 
Johnny Herrera e 
abriu o placar. Três 
minutos mais tarde 
novamente Nilmar 
apareceu em jogada 
decisiva, tabelando 
com Sasha, que na 
saída do goleiro 
ampliou para 2 x 0.

Ainda...
... No primeiro tempo, 

aos 32 minutos, Nilmar 
recebeu a bola na interme-
diária e saiu em alta velo-
cidade em direção ao gol 
chileno, driblou dois ad-
versários e com o bico do 
pé esquerdo chutou para o 
lado esquerdo do gol chi-
leno e ampliou para 3 x 0.

Veio...
... O segundo tempo e outra vez Nilmar entrou livre 

na grande área chilena, sofreu pênalti muito reclamado 
pelos adversários, alegando que a falta ocorreu fora da 
área. Mas as imagens da TV mostraram com clareza que 
o árbitro estava certo. d’alessandro pegou a bola para 
a cobrança, mas o goleiro Johnny fez a defesa. Com o 
resultado cristalizado, o técnico diego fez alterações 
para poupar titulares. Tirou do time Juan e d’alessan-
dro. O zagueiro deixou o campo machucado, o argen-
tino, porém, reclamou ao ser substituído, dizendo que 
queria ficar em campo pois havia errado um pênalti.

antes...
... de enfrentar o 

Strongets, o internacional 
terá um compromisso 
pelo Campeonato Gaúcho 
amanhã (19), às 16h, no 
beira-rio, diante do brasil 
de Pelotas, sendo que no 
jogo de ida da fase semifi-
nal houve empate em um 
gol. O inter terá a vanta-
gem do 0 x 0, pois o regula-
mento nesta fase tem o gol 
marcado fora de casa como 
critério de desempate.

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação
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 acirra debates na sociedade
REDUÇÃO DA MAIORIDADE PENAL

Saiba o que a sociedade  pensa a respeito da PEC 171/1993, que passou 
22 anos parada e teve sua discussão aprovada na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) da Câmara dos Deputados

Nos gramados 

de Paris

Experiência

Atletas maravilhenses 
disputam o Euro Disney 
2015 na França e 
conquistam o
terceiro lugar

PÁGINAS A/14-15

JCI Maravilha lança 
projeto Oratória 
nas Escolas
Neste ano participam do 
projeto oito escolas de 
Maravilha e uma de Cunha Porã
PÁGINA A/23

Legislativo 
maravilhense 
mantém audiência 
com vice-reitor da 
Unoesc São Miguel
Objetivo da visita foi buscar 
informações sobre os 
cursos ofertados em 
Maravilha, fortalecer os já 
existentes e traçar metas 
para trazer novas 
graduações 

PÁGINA A/08

Mais de 50 
empreendedores 
maravilhenses 
buscam 
formalização 

Semana do Microempreendedor
Individual é considerada o maior 
evento voltado para a categoria 
de donos de negócios

PÁGINA A/22

Divulgação

PÁGINAS V/02-03
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PÁGINA A/24

CAMINHONEIROS

Nova 
greve? 

250 210

Chuvoso durante 
o dia e a noite

17/04 12h

Ordem de compra para 
novos equipamentos 
agrícolas é entregue pela 
administração

Jovem morre esfaqueado em Maravilha

Maravilha sedia os Jesc 12 a 14 anos etapa 
microrregional

Programa Direito e justiça 
discute o tema tráfico de drogas

A/27

E/01

M/06

A/21

Cleiton Ferrasso/WH3

 Isabel Müller/O Líder

Lei 11.343/2006 foi discutida pelos advogados Miguel Lubi e Maria Loiva de Andrade

Recursos são de convênio com o governo do 
Estado, no valor de R$ 130 mil, e R$ 56.760 

mil de contrapartida do município

Assis Robert Henrique, popular Argentino, chegou a ser socorrido pelos bombeiros, mas não resistiu

cerca de 900 atletas das 28 escolas pertencentes à SDR Maravilha participam da competição

Grávida
Os idiotas não largam o 
pé dos bonitos, famosos, 
ricos e educados, mais 
que tudo, educados

A/09

LUIz CARLOS PRATES

A/17

DENy ALFANO

Polícia Parla com Deny 
e com a sociedade

reflexões e considerações sobre as 
competências, a doutrina de atuação/
ação e a relação com a sociedade da 
instituição da polícia brasileira

Emoções e a psicossomática!
durante um processo de life 

Coaching estudamos e conhecemos 
as nossas emoções e, principalmente, 
como reagimos em cada uma delas

A/18

RENATA TERESA MATTIA
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